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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Aprovado em primeira votação, 
PL do Depatran é retirado de 
pauta pelo Executivo

O Projeto de Lei nº 105/2021, que autorizava a abertura de crédito especial superior a 
R$ 2, 6 milhões, para reestruturação da frota, aquisição de uma máquina removedora de 
faixas e instalação de lombadas eletrônicas e fiscalizadores eletrônicos de velocidade, foi 
retirado de pauta, pelo Executivo, nessa quarta-feira (14), quando ocorreria a segunda 

votação na Câmara Municipal de Pato Branco. PÁG. 2

DELEGACIA AMIGA DA CRIANÇA SERÁ 
APRESENTADA EM SEMINÁRIO DO CNJ

Experiência que vem sendo implantada em Marmeleiro, é única no estado e está ganhando 
visibilidade por humanizar atendimentos que envolvem crianças e adolescentes. PÁG. 8

Gabriel 
Casagrande 
vive bom 
momento 
na Stock Car

Após terminar em terceiro 
na etapa de Cascavel, 
o piloto diminui para 
apenas quatro pontos a 
diferença na tabela para 
o líder do campeonato, 
Daniel Serra. PÁG. 15

POLÍTICA

REGIONAL

SAÚDE

Alep debate 
recuperação 
econômica 
e combate à 
pandemia PÁG. 3

Ideação suicida 
aumenta na 
pandemia
Registros de tentativa de 
suicídio aumentaram em 
50% entre meninas de 12 a 
18 anos. Entenda gatilhos 
e comportamentos que 
indicam perigo. CADERNO

Saudade do 
Iguaçu retorno 
as aulas em 21 
de julho PÁG. 6

Assessoria PMPB
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Agência Brasil
A Comissão Mista de 

Orçamento (CMO) aprovou, 
ontem (15), o texto da Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) para 2022, que deter-
mina as metas e priorida-
des para os gastos do gover-
no no ano que vem. Um dos 
dispositivos incluído pelo 
relator do projeto, deputa-
do Juscelino Filho (DEM-
-MA), está o aumento do 
fundo eleitoral para o ano 
que vem, de cerca de R$ 2 
bilhões para mais de R$ 5,7 
bilhões.

Os recursos do fundo, 
que são públicos, são divi-
didos entre os partidos polí-
ticos para financiar as cam-
panhas eleitorais. De acordo 
com o texto, a verba do fun-
do será vinculada ao orça-
mento do Tribunal Supe-
rior Eleitoral, prevendo 25% 
da soma dos orçamentos de 
2021 e 2022.

Mesmo com alguns de-
putados e senadores ques-
tionando o dispositivo, a me-
dida foi aprovada pela CMO. 
O fundo de financiamen-
to de campanha foi criado 
após a proibição do finan-
ciamento privado, em 2015, 
pelo Supremo Tribunal Fe-
deral, sob o argumento de 
que as grandes doações em-
presariais desequilibram a 
disputa eleitoral. Nas elei-
ções de 2018, foi criado o 
fundo de R$ 2 bilhões com 
recursos públicos.

Emendas e 
prioridades

Após passar pela CMO, 
a proposta deve ser votada 
ainda hoje pelos plenários 
da Câmara dos Deputados 
e do Senado Federal. Caso 
a votação da LDO não seja 
concluída esta semana, os 
parlamentares ficam impe-
didos de entrar em recesso, 

previsto de 18 a 31 de julho.
O parecer preliminar 

do relator, deputado Jusce-
lino Filho (DEM-MA), havia 
sido aprovado na segunda-
-feira (12) e recebeu 2.663 
emendas, destas 1.890 ao 

texto e 773 de inclusão de 
meta de deputados, senado-
res, comissões e bancadas 
estaduais.

Na sessão desta quinta-
-feira, Juscelino Filho apre-
sentou o parecer final com 

o acolhimento integral das 
emendas, segundo ele, para 
“reconhecer o exercício 
constitucional legislativo 
na definição de prioridades 
com importantes atendi-
mentos de demandas da 

sociedade brasileira”. Com 
isso, 57 programas e 227 
ações passaram a compor o 
anexo de prioridades e me-
tas do texto.

A LDO de 2022 aprova-
da na CMO também dá prio-
ridade aos gastos com o Pla-
no Nacional de Imunização 
e com o programa Casa Ver-
de e Amarela, que substitui 
o Minha Casa, Minha Vida. 
O parecer também prevê a 
realização do Censo Demo-
gráfico, excluído do Orça-
mento de 2021 por falta de 
recursos.

Déficit primário
O relator manteve o dé-

ficit primário de R$ 170,47 
bilhões para o ano que vem 
das contas públicas do Go-
verno Central (Tesouro Na-
cional, Previdência Social e 
Banco Central). O déficit pri-
mário representa o resulta-
do das contas do governo 
desconsiderando o paga-
mento dos juros da dívida 
pública. Com o déficit pre-
visto para o próximo ano, 
esse será o nono ano segui-
do de contas públicas no 
negativo.

Também foi aprovado o 
salário mínimo de R$ 1.147 
em 2022, que não terá au-
mento acima da inflação. 
Atualmente, o salário míni-
mo está em R$ 1.100.

Segundo o texto, a eco-
nomia brasileira deverá 
crescer 2,5% no próximo 
ano.

LDO de 2022 prevê aumento do fundo eleitoral para quase R$ 6 bilhões

Segundo o texto, a economia brasileira deverá crescer 2,5% no próximo ano

 Fabio RodRigues Pozzebom/agência bRasil

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

O Projeto de Lei nº 
105/2021, de autoria do 
Executivo Municipal, que 
autorizava a abertura de 
crédito especial no orça-
mento do exercício de 2021, 
no valor de R$ 2 milhões e 
685 mil, junto ao Departa-
mento Municipal de Trânsi-
to (Depatran), para reestru-
turação da frota, aquisição 
de uma máquina remove-
dora de faixas e instalação 
de lombadas eletrônicas e 
fiscalizadores eletrônicos 
de velocidade, foi retirado 
de pauta nessa quarta-fei-
ra (14), quando ocorreria a 
segunda votação na Câmara 
Municipal de Pato Branco.

A devolução do PL 
foi solicitada à Casa de 
Leis através do Ofício nº 
305/2021/GP, de 14 de ju-
lho, pelo prefeito Robson 
Cantu, para, segundo o do-
cumento, “a elaboração de 

um novo projeto de lei, com 
desmembramento das des-
pesas”. A decisão foi tomada 
“em reunião ocorrida na ter-
ça-feira (14), na qual entida-
des, Executivo e Legislativo  
resolveram pela elaboração 
de um novo projeto de lei”.

Segundo o PL nº 
105/2021, com os recur-
sos seriam adquiridos duas 
motocicletas, dois veículos 
utilitários, uma camionete 
média cabine dupla, três ve-
ículos hatch, além da máqui-
na removedora de faixa.

O PL também destacava 
a locação de cerca de 52 fai-
xas entre lombadas e contro-
ladores eletrônicos de veloci-
dade, junto com a central de 
controle destas faixas, a se-
rem instaladas em mais de 
20 pontos da cidade.

Reunião
A reunião ocorreu na Câ-

mara Municipal, na tarde de 
terça-feira (14), para que o 
Projeto de Lei nº 105/2021 

fosse debatido a portas fe-
chadas. A Casa já havia apro-
vado a matéria em primeira 
votação, na sessão do dia 7 
de julho, após parecer favo-
rável da Comissão de Orça-
mento e Finanças, com  base 

na análise detalhada da do-
cumentação e no parecer da 
assessoria contábil da Câma-
ra Municipal.

No entanto, conforme 
esclarecimentos posteriores 
do relator da comissão, ve-

reador Marcos Junior Marini 
(Podemos), apesar de estar 
condizente com a questão le-
gal no que compete à comis-
são analisar, o PL continha 
dois seguimentos destintos. 
Um era as aquisições para 

reestruturação da frota do 
Depatran e outro a implanta-
ção de lombadas eletrônicas 
em Pato Branco.

Segundo Marini, era 
necessário ampliar o deba-
te sobre esse segundo se-
guimento, porque o proje-
to não especificava detalhes 
sobre a implantação do sis-
tema de lombadas eletrôni-
cas, como locais de instala-
ção e análise técnica sobre 
a necessidade, entre outros.

Adequação
Por isso, antes que o 

projeto entrasse em pauta 
para segunda votação e fos-
se derrubado pelos vereado-
res, os poderes Legislativo e 
Executivo se reuniram com 
entidades do setor, na ter-
ça-feira (14), para debater a 
situação, e houve acordo de 
que seria melhor o Executi-
vo retirar o projeto da Câ-
mara, desmembrá-lo e rea-
presentá-lo de forma mais 
esclarecedora.

PL do Depatran, aprovado em primeira 
votação, é retirado de pauta pelo Executivo

RePRodução

O objetivo do projeto é a reestruturação da frota do Depatran, aquisição de máquina e instalação 
de lombadas eletrônicas
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BRDE Municípios
O Banco Regional de Desenvolvimento do Extremo 

Sul (BRDE) apresentou à equipe da Secretaria do Desen-
volvimento Urbano e de Obras Públicas as possíveis li-
nhas de financiamento para projetos nos municípios pa-
ranaenses. “Para que as linhas de crédito sejam efetivadas 
a porta de entrada é sempre a SEDU, que organiza o pro-
cesso de desenvolvimento municipal. É uma boa parceria 
entre a SEDU, o Paranacidade e o BRDE”, afirma o vice-
-presidente e diretor de operações do BRDE, Wilson Bley.

BRDE Municípios II
O programa BRDE Municípios visa incentivar com re-

cursos financeiros e suporte técnico, projetos de desen-
volvimento institucional, saneamento, mobilidade urbana 
e infraestrutura nos municípios do Paraná, Santa Catarina 
e Rio Grande do Sul. O programa trabalha com três eixos 
principais de financiamento. Um deles é o saneamento e 
mobilidade urbana, que envolve drenagem, tratamentos 
de resíduos sólidos e líquidos, pavimentação, iluminação 
pública, ciclovia.

ESA
O deputado federal Filipe Barros informou que o co-

mandante do Exército, general Paulo Sérgio Nogueira de 
Oliveira, gostou da apresentação de Londrina. Oliveira é 
responsável pela vistoria do local que poderá ser constru-
ída a próxima Escola de Sargento de Armas (ESA).  “O co-
mandante disse que deverá visitar novamente a cidade 
antes de tomar a decisão, o que está previsto para outu-
bro”, destacou Barros.

Grande projeto
O deputado estadual Hussein Bakri, líder do Governo 

na Assembleia Legislativa do Paraná (Alep), e represen-
tante escolhido de Ponta Grossa na Casa de Leis, infor-
mou que, em conjunto com o governador Ratinho Júnior 
e do secretário de Infraestrutura e Logística do Paraná, 
Sandro Alex, Ponta Grossa receberá “recursos significati-
vos que serão aportados em Ponta Grossa para fazer um 
grande projeto de pavimentação asfáltica”.

App Hemogram
O Centro de Hematologia e Hemoterapia do Para-

ná (Hemepar) lançou um aplicativo para celular chama-
do Hemogram para incentivar a doação de sangue. A 
ferramenta tem informações sobre quem pode doar san-
gue, facilita o agendamento de doações e também mostra 
quais são as unidades do Hemepar próximas à localiza-
ção do celular. Até o momento o aplicativo está disponí-
vel apenas para usuários do sistema Android.

Direitos humanos
Egressa do UniCuritiba, Isabel Venturi Biembengut, 

representou o Brasil como juíza na banca de jurados do 
mais importante simulado sobre direitos humanos do 
mundo. A competição envolve estudantes de graduação 
e mestrado de universidades de todo o mundo. Em dupla, 
os participantes apresentam argumentos para um caso 
hipotético de direitos humanos.

60% vacinado
Nesta quarta-feira, 14, o Estado do Paraná alcançou 

a marca de 60% do público adulto vacinado com a pri-
meira dose ou a dose única. O índice mede as pessoas 
que já passaram por algum ponto de vacinação. A expec-
tativa é de alcançar 80% até o fim de agosto, nos próxi-
mos 45 dias.

Sabatina
O senador Oriovisto Guimarães é o senador parana-

ense a participar da sabatina a que será submetido o ad-
vogado-geral da União, André Mendonça, indicado pelo 
presidente Jair Bolsonaro a uma vaga de ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF). A sabatina será feita pela 
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) do Senado e, em 
seguida, o nome será submetido ao plenário da Casa. A 
data da sabatina ainda não foi marcada.

Alep
O primeiro semestre 

de atividades parlamenta-
res na Assembleia Legisla-
tiva do Paraná (Alep) nes-
te ano de 2021 foi marcado 
pela elaboração, discussão e 
aprovação de propostas im-
portantes para o desenvolvi-
mento de políticas em prol 
ao combate à pandemia de 
covid-19 e à recuperação 
econômica do Estado.

Foram realizadas 66 
sessões ordinárias e 11 ex-
traordinárias. Dentre os 347 
projetos de lei, cinco proje-
tos de lei complementar, 21 
projetos de decreto legislati-
vo, 12 projetos de resolução 
e três propostas de emen-
da à Constituição, apresen-
tados pelos parlamentares 
e demais Poderes do Estado, 
foram aprovadas matérias 
que atenderam demandas 
dos mais variados setores da 
sociedade civil organizada.

Também foram apre-
sentados pelos deputados 
um total de 3.734 reque-
rimentos, em sua maioria 
solicitando informações 
ao Poder Executivo, e 131 
emendas de plenário a pro-
jetos em tramitação.

Neste semestre foram 
aprovados 163 projetos de 

lei, sendo que 140 já foram 
sancionados, 20 aguardam 
sanção ou veto, um recebeu 
veto do Poder Executivo e 
outros 2 foram restituídos 
ao Poder Legislativo.

Também foi aprova-
da uma Proposta de Emen-
da à Constituições, além de 
35 outras proposições, que 
foram promulgas pelo pre-
sidente da Assembleia Le-
gislativa, deputado Ademar 
Traiano (PSDB), sendo 19 
decretos legislativos, 14 re-
soluções e duas leis. Os de-
putados rejeitaram ainda 
um veto proposto pelo Po-
der Executivo e mantiveram 
outros dois.

O presidente da As-

sembleia, deputado Ademar 
Traiano (PSDB), disse que o 
período, apesar das restri-
ções impostas pela pande-
mia, foi altamente produtivo 
no legislativo paranaense. 
“Conseguimos votar maté-
rias importantes. Um re-
sultado que demonstra a 
presença muito forte dos 
deputados que representam 
as mais diversas regiões do 
estado do Paraná. Mesmo 
com a pandemia ainda mui-
to presente, aqui no parla-
mento e em todo o estado, 
foi um semestre extrema-
mente positivo, altamente 
produtivo”, relatou. “A As-
sembleia encerra o período 
dando a sua contribuição ao 

Estado. Além de outras ma-
térias de interesse público 
que encerramos com as vo-
tações de hoje, entre elas 
votamos a LDO, a lei que vai 
dar todo o direcionamento 
que o Governo vai fazer par 
ao orçamento e estabelece 
como meta para o ano que 
vem”, completou.

Traiano destacou o pe-
dágio também como um 
grande tema debatido pelos 
deputados e que tomou con-
ta de boa parte das ações do 
Legislativo nesse primeiro 
semestre. “O tema ocupou 
o plenário, foram realizadas 
audiências públicas pelo in-
terior do Paraná. Vejo como 
uma enorme contribuição 
do Poder Legislativo quan-
do se observa que o governo 
toma um rumo em função 
das audiências e do posicio-
namento do Poder Legisla-
tivo, mudando praticamen-
te tudo o que se desenhava 
pelo Governo Federal em 
relação ao pedágio. A con-
tribuição do Poder Legisla-
tivo foi significativa, defini-
tiva e derradeira para que 
tenhamos, enfim, uma nova 
concessão de pedágio com 
tarifas baixas e dentro do 
espírito público de defender 
o cidadão e o contribuinte 
do nosso estado”.

A batalha contra o mo-
delo de pedágio proposto 
pelo Governo Federal tam-
bém foi apontada pelo pri-
meiro secretário da Assem-
bleia, deputado Luiz Claudio 
Romanelli (PSB), como a 
grande marca da atuação da 
Assembleia Legislativa nesse 
primeiro semestre de 2021. 
“Conseguimos colocar na 
pauta esse tema que é muito 
importante para a sociedade 
paranaense que é a discus-
são do novo modelo de pe-
dágio. Conseguimos derrotar 
um modelo que foi apresen-
tado pelo Governo Federal 
que impunha aos paranaen-
ses um novo imposto, a ou-
torga, que limitava os des-
contos nas tarifas”, relatou.

Recuperação econômica 
e combate à pandemia 
marcaram debates na Alep

DÁLIE FELBERG/ALEP

Nesse primeiro semestre foram realizadas 66 sessões ordinárias e 11 extraordinárias
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Campanha do Agasalho intensifica doações em 
Pato Branco neste sábado (17)

• Ajudante de motorista
• Ajudante de serralheiro
• Armazenista
• Auxiliar de almoxarifado em metalúrgica
• Auxiliar de expedição
• Atendente de lanchonete 
• Assistente de vendas 
• Armazenista
• Auxiliar de expedição
• Auxiliar de orientação pedagógica 
• Auxiliar de mecânico de autos
• Funileiro de automóveis
• Motorista entregador
• Office-boy
• Operador de empilhadeira
• Operador de retroescavadeira 
• Pasteleiro
• Pizzaiolo
• Supervisor de carga e descarga
• Técnico eletrônico
• Trabalhador de serviços de limpeza e conservação 
                     de áreas públicas

Assessoria
Vinhos, cervejas, cos-

méticos, flores, filmes e até 
sementes e produtos de jar-
dinagem. Basta uma rápida 
pesquisa na internet para 
encontrar as mais diversas 
modalidades de serviços e 
produtos por assinatura, 
um modelo de negócios que 
tem ganhado espaço, prin-
cipalmente entre as micro 
e pequenas empresas. Se-
gundo a consultora do Se-
brae/PR, Mariana Carva-
lho, o crescimento se deve 
a um fator essencial, pois o 
serviço beneficia tanto as 
empresas como também os 
consumidores.

“Para o cliente, há mui-
to mais comodidade ao fazer 
uma assinatura para rece-
ber de forma prática e re-
corrente aquilo que ele já 
gosta. Para o empresário, 
a assinatura garante a ven-
da, uma vez que o clien-
te já foi conquistado para 
aquele período do contra-
to e, com isso, há garan-
tia da entrada do dinheiro, 
possibilitando maior pla-
nejamento com gastos e in-
vestimentos na empresa”, 
indica Mariana.

Eliane Antunes dos San-
tos, de Pato Branco, traba-
lha com serviços de organi-
zação pessoal e profissional. 
Além de trabalhar como per-
sonal organizer, ela montou 
uma loja para comercializar 

produtos relacionados aos 
serviços. A nova iniciativa 
é a criação do clube “Minha 
Vida Organizada”. A propos-
ta é que os clientes que fi-
zerem a assinatura recebam, 
a cada mês, conteúdos para 
aplicar em seus lares ou lo-
cais de trabalho.

“Há muitas pessoas que 
querem fazer, elas mesmas, 
a organização. O objetivo é 
passar as orientações e con-
sultorias para a correta apli-
cação dos conteúdos. Será 
um clube de ensino, de iní-
cio”, observa Eliane. A em-
preendedora pensa em ofe-
recer produtos relacionados 
à organização, em uma se-
gunda etapa.

“No começo, o público-
-alvo serão as pessoas que 
não querem contratar um 
personal organizer, até por 
causa da pandemia. Have-
rá opções de assinaturas se-
mestral e anual e estamos 
definindo os valores”, conta 
Eliane. O clube deve ser lan-
çado entre agosto e setem-
bro deste ano.

A consultora do Se-
brae/PR, Mariana Carva-
lho, no entanto, reforça: an-
tes de decidir iniciar a oferta 
de serviços ou produtos por 
assinatura, é preciso plane-
jar cada etapa da modalida-
de, prevendo possíveis er-
ros, acertos e priorizando, 
acima de tudo, a experiência 
do cliente. 

Produtos e serviços por assinatura: modelo oferece novas 
possibilidades para micro e pequenas empresas

Assessoria
A 13ª edição da Campa-

nha do Agasalho do Sistema 
Fecomércio Sesc Senac PR, 
realiza um mutirão de arre-
cadações neste sábado (17), 
em diversas cidades do esta-
do. O objetivo é intensificar 

as doações e ajudar mais pa-
ranaenses a se protegerem 
das baixas temperaturas tí-
picas do inverno.

Em Pato Branco, as doa-
ções serão recebidas no sis-
tema de drive-thru na unida-
de do Sesc, na avenida Tupi, 

das 9h às 17h, com segu-
rança e comodidade.

Podem ser doados itens 
de vestuário, calçados e co-
bertores novos ou usados – 
em boas condições de uso. 
Para garantir o cuidado com 
a saúde e minimizar a pro-

pagação da covid-19 são to-
madas todas as medidas de 
segurança e higiene. As do-
ações passarão por um pe-
ríodo de quarentena para 
então serem separadas e 
destinadas para instituições 
sociais.

Personal organizer Eliane pretende lançar um clube de assinatura relacionado aos serviços de organização

Não perca as dicas

Robson souza

Pense na logística
Para que o serviço por assinatura 
seja efetivo, é preciso que, no 
mínimo, entregue os produtos 
ou serviços no tempo estipulado 
em contrato. sendo assim, a 
consultora reforça: é preciso que 
o empresário pense em todos 
os pormenores logísticos dessa 
entrega.

“Prazo, operação, organização 
e forma de entrega precisam 
estar na lista de prioridades do 
empresário. o cliente que assina 
pede por exclusividade e atenção 
diferenciada em todos os 
detalhes”, destaca a consultora.

Vá além da venda pela venda
nos serviços de assinatura, é comum que o cliente espere 
algo diferente daquilo que ele encontra nos estabelecimentos 
convencionais. 
“o que o cliente mais considera no momento de concluir uma 
assinatura, é o benefício que ele vai ter. na maior parte das 
vezes, não é o produto em si, mas fatores como facilidade, 
comodidade e personalização. Quem assina um clube de livro, 
por exemplo, não vê sentido em receber o mesmo produto 
que ele receberia em uma compra convencional: a pessoa 
quer um algo a mais e isso pode ser uma carta, uma indicação, 
brindes conectados com a temática da obra ou até materiais 
exclusivos sobre o que está sendo enviado”, aconselha Mariana.

aproveite as oportunidades
segundo a consultora, quando um cliente já conhece a 
empresa e migra para o serviço de assinatura, há uma chance 
maior de ele adquirir novos serviços ou produtos dentro 
desse contexto. Por isso, é necessário que o empreendedor 
se atente às oportunidades, indo muito além da assinatura 
propriamente dita.
 “a partir da definição da estratégia dessas assinaturas, é 
possível compreender se o foco vai ser no produto/serviço 
ou na proposta de valor. a partir disso, o empresário pode 
aproveitar para oferecer uma esteira de produtos similares, 
visto que a relação entre o cliente e a empresa já foi 
consolidada”, conclui Mariana.
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Chopinzinho 
abre 
processo 
seletivo 
para 
contratação 
temporária
Assessoria

Segue aberto, até o 
dia 23 de julho, o perí-
odo de inscrições para 
o Processo Seletivo 
para contratação tem-
porária de Operários, 
Operadores de Máqui-
nas e Borracheiro, em 
Chopinzinho. 

O Edital Nº 
062/2021, publicado 
pela prefeitura, oferta 
14 vagas para o cargo 
de Operário, dez vagas 
para o cargo de Opera-
dor de Máquinas e uma 
vaga para o cargo de 
Borracheiro, além de ca-
dastro de reserva, a fim 
de atuarem junto à Se-
cretaria de Viação e Ser-
viços Urbanos.

As inscrições são 
gratuitas e devem ser 
feitas no site do Muni-
cípio em www.chopin-
zinho.pr.gov.br/portal/
processo-seletivo.

Caso algum can-
didato tenha dificul-
dade para realizar sua 
inscrição, a prefeitura 
disponibiliza um servi-
dor para auxiliar, junto 
à Secretaria de Viação e 
Serviços Urbanos. 

O processo seletivo 
ocorre em duas etapas: 
contagem de tempo de 
serviço e prova prática. 
A documentação com-
probatória do tempo de 
serviço é anexada no 
momento da inscrição 
on-line. 

Os 40 mais bem co-
locados são convoca-
dos para as provas prá-
ticas, que têm previsão 
de serem realizadas a 
partir do dia 7 de agos-
to. A classificação final 
será divulgada em 27 do 
mesmo mês.

O contrato será de 
seis meses, podendo ser 
prorrogado por igual pe-
ríodo, para atuação em 
40h semanais. 

A escolaridade mí-
nima exigida é Ensino 
Fundamental incom-
pleto, para os cargos 
de Operário e Opera-
dor de Máquinas; e de 
Ensino fundamental 
completo, para o cargo 
de Borracheiro.

O salário base vai 
de R$ 1.091,82 a R$ 
1.861,07, conforme o 
cargo; e mais R$ 175 de 
auxílio alimentação.

Assessoria
Está prevista, para a 

próxima semana, o início 
gradativo do retorno das au-
las no Município de Saudade 
do Iguaçu. Desde março de 
2020, com o início da pan-
demia da covid-19, as aulas 
têm ocorrido de forma re-
mota, ou seja, os alunos re-
cebem as atividades na esco-
la e em casa [via grupos de 
celular ou vídeos enviados 
pelos próprios professores]. 

Na quarta-feira (21), 
está agendado o retorno das 
aulas na Escola Municipal 
Padre Felipe. Já na segun-
da feira (26), o retorno das 
atividades no Cmei Sonho 
Encantado. 

Ambas as escolas adota-
rão inicialmente o ensino hí-
brido, que é quando a turma 
é dividida em menos quan-
tidade de alunos, facilitando 
o distanciamento entre eles; 
além de atender os demais 
protocolos de segurança. 

No ensino híbrido, exis-
te a possibilidade de, em 
uma semana por exemplo, 
uma quantidade de alunos 
participar das aulas de ma-
neira presencial e na outra 
semana de forma virtual, 
possibilitando assim o reve-
zamento dos alunos que vi-
rão até a escola.  

De acordo com o se-

cretário de Educação, Mar-
celo Giacomini, o início das 
aulas foi definido baseado 
no atual cenário da pande-
mia no município. “Para re-
tornarmos as aulas [mesmo 
que de forma híbrida, no iní-
cio do segundo semestre], 
levamos em consideração 
os baixos índices de conta-
minação da covid-19 atual-
mente em Saudade do Igua-
çu, bem como o calendário 
de vacinação”, afirma. 

Ele destaca que todos 

os professores da rede pú-
blica já estão vacinados com 
a primeira dose e, até a pró-
xima semana, quando as au-
las iniciarão, boa parte da 
população também estará. 

“Iniciaremos desta for-
ma, acompanhando a evolu-
ção da pandemia em nosso 
município. As ações podem 
mudar a qualquer momen-
to, mas estamos bem positi-
vos quanto a volta às aulas”. 

Inicialmente, o Cmei 
Pequeno Anjo não retorna-

rá com suas atividades pre-
senciais. Por atender crian-
ças com idade entre 0 e 3 
anos, optou-se por um re-
torno gradativo, dando 
mais segurança às famílias 
saudadenses. 

Transporte escolar
Também nesse retor-

no, haverá transporte es-
colar. Contudo, conforme o 
prefeito Darlei Trento, pre-
cisará passar por algumas 
mudanças neste período de 

adaptação. 
“O transporte escolar 

era uma questão de muita 
preocupação neste momen-
to de retorno das atividades 
escolares. Não seria justo 
um retorno apenas para os 
saudadenses residentes no 
perímetro urbano. Assim, 
decidimos dividir o municí-
pio em duas grandes áreas, 
ou seja, em uma semana o 
transporte e as aulas acon-
tecerão para os alunos de 
determinadas comunidades; 
e na outra semana de ou-
tras. Isso tudo está sendo in-
formado pela Secretaria de 
Educação aos alunos de cada 
comunidade como ficará”.

Trento explica que essa 
medida foi adotada, pois 
não são todos os alunos que 
escolheram voltar à maneira 
presencial. Alguns escolhe-
ram por continuar na ma-
neira remota. 

“É nosso dever oferecer 
transporte aos que optaram 
por voltar, com segurança e 
distanciamento, dentro do 
que é necessário neste mo-
mento de pandemia. Pre-
cisamos destacar também, 
que o transporte é exclusi-
vamente aos alunos. É um 
momento difícil, de muita 
adaptação para todos, mas o 
importante é sabermos que 
vai passar”.

Paloma Stedile
paloma@diariodosudoeste.com.br

Após aprovada pela Câ-
mara Municipal de Vereado-
res ̶ no início deste mês ̶ 
foi sancionada pelo prefeito 
de Mariópolis, Mario Pau-
lek, a Lei Nº 23/2021, que 
tomba como patrimônio pú-
blico histórico e cultural do 
município as quatro torres 
de iluminação no Parque de 
Eventos Arnaldo Weiss.

Conforme o chefe do 
Executivo, a iniciativa ocor-
reu devido à sua marcan-
te história no município. Ele 
lembra que, entre as déca-
das de 1970 e 1980, quan-
do Mariópolis era reco-
nhecido regionalmente no 
futebol amador com o time 
do Esporte Clube Gaúcho, as 
torres faziam parte de um 
cenário de vitórias e parti-
cipação maciça do torcedor 
ao redor do Estádio Plínio 
Gasperin.

O local recebeu esse 
nome, pois Plínio Gasperin 
(em memória) “foi um gran-
de desportista, o qual cons-
truiu essa estrutura com ca-
bine de locução e grandes 

alto-falantes; bem como foi 
uma das peças principais 
para que as torres com seus 
refletores fossem erguidas”, 
relembra Paulek.

Contudo, ele completa 
que o estádio também era 
conhecido como Campo do 
Gaúcho, tendo em vista que 
foi incentivado e patroci-
nado pela empresa Weiss. 
“Essa empresa era conheci-
da como Firma do Gaúcho, 
pela figura pitoresca do se-
nhor Arnoldo Weiss, um 
dos seus sócios, o qual usa-
va pilchas em seu dia a dia”, 
justifica.

O chefe do Executivo 
afirma que a história das 
torres e seus refletores “re-
mete-nos a uma memória 
histórica, pela época de sua 
construção, com valor afeti-
vo, cultural e esportivo, uma 
vez que fez parte de um mo-
mento em que Mariópolis 
viveu ativamente o esporte 
amador”. 

Por isso, segundo ele, 
“é hora de registrarmos 
essa memória, pois quan-
do da inauguração das ‘Qua-
tro torres’ o evento tomou 
grandes proporções pela 

mídia regional. Tornou-se 
algo histórico, porque no 
Sudoeste não existia cam-
po iluminado para jogos 
e treinos noturnos, sendo 
Mariópolis pioneiro. Inclu-
sive, grandes times eram 
convidados para amistosos; 
entre eles, o Coritiba”.

Com o tombamento, de-
vido ao valor histórico, cul-
tural e paisagístico onde 
estão situadas, as torres fi-
cam sob responsabilidade 
do Município, mantendo sua 
estrutura, cores, não poden-
do ser destruído e alterado 
sem a deliberação do Exe-
cutivo Municipal e do De-
partamento de Cultura. O 
ato do tombamento será 
publicado inscrito no livro 
Tombo Municipal.

 As torres estão 
situadas no 

Parque de Eventos 
Arnaldo Weiss 

Torres de iluminação são tombadas como 
patrimônio histórico em Mariópolis

Retorno escolar ocorre na próxima semana em Saudade do Iguaçu
 IMAGEM ILUSTRATIVA

No dia 21, está agendado o retorno das aulas na Escola Municipal Padre Felipe; e, no dia 26, 
do Cmei Sonho Encantado

ARQUIVO/PREFEITURA DE MARIÓPOLIS
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Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

A agenda do delegado 
da comarca de Marmeleiro, 
Wilkinson Fabiano de Oli-
veira esta semana e no iní-
cio da próxima está repleta 
de compromissos. Não que 
nas atribuições dele não es-
tejam investigações de cri-
mes variados praticados nos 
municípios atendidos, mas 
os compromissos estão sen-
do em defesa dos direitos 
das crianças e adolescentes.

Marmeleiro atualmente 
tem a única delegacia ami-
ga da criança no Paraná. 
O projeto que já passou da 
fase embrionária, já teve a 
adesão da comunidade, que 
entendeu a iniciativa e con-
tribuiu para uma série de in-
tervenções no prédio públi-
co, agora vem colhendo os 
frutos.

Prestes a ser lançado 
como iniciativa formal, a Se-
cretaria de Segurança Pú-
blica do Estado do Paraná 
(Sesp) e o secretário Romulo 
Marinho Soares já tem en-
tendimento do que vem sen-
do desenvolvido no Sudoes-
te, além dele o projeto vai 
ser apresentado na próxi-
ma segunda-feira (19) para 
membros da Secretaria Na-
cional dos Direitos Huma-
nos, que integra o Ministé-
rio Mulher, da Família e dos 
Direitos Humanos.

Dentro da própria Po-
lícia Civil existe um movi-
mento para que o projeto 
não seja o único. “Vários co-
legas delegados manifesta-
ram o interesse de aderir ao 
projeto, para que suas dele-
gacias possam ser humani-

zadas e preparadas para re-
ceber esta população.”

Ainda em nível estadu-
al, o Conselho Estadual dos 
Direitos da Criança e Ado-
lescente (Cedca) também já 
reconhece a iniciativa que 
foi convidada para em agos-
to ser apresentada no Semi-
nário do Pacto Nacional de 
Primeira Infância promovi-
do pelo Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ).

Deste seminário parti-
cipam organismos interna-
cionais, muitos deles liga-
dos aos direitos da criança e 
do adolescente como o Fun-
do das Nações Unidas para 
a Infância, mais conhecido 
como o Unicef.

Mas, o que na prática o 
que torna o projeto em de-
senvolvimento em Marme-
leiro tão especial?

A implantação do aten-
dimento humanizado em 
uma delegacia. 

Oliveira que coordena 
a iniciativa e conta com o 
apoio da equipe da Polícia 
Civil local, observa que al-
gumas mudanças estrutu-
rais como sala para crian-
ças, ambientes reservados 
e apropriados, garantem 
ao cidadão que procura o 
atendimento uma maior 
tranquilidade.

Segundo o delegado 
“principalmente as mulheres 
vítimas de violência têm bus-

cado mais a delegacia. Agora 
elas não dependem do favor 
de um vizinho, de um pa-
rente para cuidar da crian-
ça, porque elas podem tra-
zer para a delegacia os filhos 
que vão ficar em um espaço 
adequado”, relata Oliveira, 
completando que os meno-
res deixam de acompanhar 
os depoimentos, que mui-
tas vezes causam traumas.

Ao mesmo tempo em 
que as crianças ficam em 
espaços adequados durante 
os depoimentos, as mulhe-
res segundo delegado, mais 
tranquilas, conseguem pas-
sar informações mais preci-
sas. “Para nós tem sido uma 
experiência muito salutar, 
pois também damos digni-
dade a idosos e pessoas com 
deficiências que buscam o 
atendimento”, completa ava-
liando que para a comuni-
dade também tem sido uma 
experiência a positiva.

Secretaria da 
Justiça

Cumprindo agenda no 
Sudoeste nessa quarta-feira 
(14), o secretário da Justiça, 
Família e Trabalho, Nei Le-
prevost também esteve em 
Marmeleiro onde conheceu 
a delegacia amiga da criança.

Do que viu em Marme-
leiro, Leprevost afirmou que 
deve compartilhar a iniciati-
va para o colega da Sesp, Ro-
mulo Marinho Soares, e com 
o governador Ratinho Junior.

Ele também comentou 
que deve manter contato 
com Angela Mendonça, pre-
sidente do Conselho Esta-
dual dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente (Cedca), 
na tentativa de viabilizar re-
cursos do Fundo da Infân-

cia para que a realidade de 
Marmeleiro deixe de ser 
algo isolado, passando a ser 
uma realidade em outras co-
marcas do Paraná.

Mudança de 
comportamento 

Não apenas aspectos 
estruturais precisaram ser 
modificados na delegacia de 
Marmeleiro, mas todos os 
profissionais que nela tra-
balham, para tanto, Olivei-
ra relata que reuniões são 
realizadas constantes com a 
equipe para o atendimento 
humanizado.

A comunidade atendida 
pela comarca não atinge nú-
meros populacionais como 
de Pato Branco ou Francisco 
Beltrão que dispõem de Dele-
gacia da Mulher, contudo, em 
Marmeleiro a realidade é de 
um Cartório da Mulher, que 
na prática é uma mini delega-
cia especializada, que conta 
com uma profissional capa-
citada para atender as vio-
lências de gênero da forma 
mais humanizada possível.

“Ninguém vem a pas-
seio na delegacia”, afirma o 
delegado falando que o ci-
dadão ao procurar o atendi-
mento da delegacia já chega 
fragilizado e por isso tam-
bém é necessário quebrar 
barreiras, que passam pelo 
pensamento que está enrai-
zado na sociedade de que 
a polícia é truculenta. “Nós 
[Polícia Civil], que trabalha-
mos com investigação, pre-
cisamos da confiança da po-
pulação”, pontua.

Pandemia
A pandemia da co-

vid-19 foi sem dúvidas um 
balizador importante para o 

projeto. 
Conforme o delegado, 

foi observado uma maior 
procura no que se refere 
a violência doméstica con-
tra a mulher. Segundo ele, 
este comportamento pode 
ter acentuado em razão de 
um convívio maior durante a 
pandemia e de alguns atritos 
já existentes que acabaram 
por ganhar novas dimensões

Por sua vez, a delegacia 
vem registrando a diminui-
ção dos casos de crimes se-
xuais cometidos a crianças 
e adolescente. No entanto, 
houve um acréscimo de re-
gistos de maus tratos, lesão 
corporal e de abuso do cas-
tigo físico.

De forma dedutiva Oli-
veira também vê comporta-
mentos próprios da pande-
mia. No caso dos índices de 
violência sexual a percepção 
é de que com os pais mais 
presentes na vida das crian-
ças e adolescentes, passa-
ram a ficar mais atentos a 
possíveis sinais.

Por outro lado, a tensão 
gerada pelo convívio, a ocio-
sidade as crianças, maior 
contato com os pais, o que 
acaba em muitos casos cau-
sando irritabilidade, pode 
também ser motivador do 
crescimento dos índices de 
lesão corporal ou de casti-
gos físicos.

O delegado relata que a 
expectativa de atendimento 
de alguma demanda reprimi-
da em atos contra crianças 
e adolescentes está em uma 
‘velha conhecida’, a rede 
de proteção que é forma-
da por educadores e assis-
tentes sociais nos ambientes 
educacionais. Assim a vol-
ta às aulas presenciais será 
importante neste processo.

Projeto de Delegacia amiga da criança é convidado 
a participar de seminário da CNJ
Experiência que vem sendo implantada em Marmeleiro, é única no estado e vem ganhando visibilidade por 
humanizar atendimentos que envolvem crianças e adolescentes 

Divulgação 

Experiência pessoal
Amplo conhecedor das leis que regem os direitos da criança e do adoles-

cente com relação a qualquer tipo de violência psicológica e institucional e da 
importância do tratamento prioritário, Oliveira narra que “sempre me pareceu 
injustificável a criança permanecer em um ambiente onde está sendo narrada 
qualquer violência.”

Ele recorda que a criança tem a capacidade de reter a informações, além de 
um imaginário muito grande, o que pode resultar em traumas.

“Muitas vezes a criança vivencia a violência entre um casal que está em crise, 
mas o pai, vai continuar sendo pai, a mãe sendo mãe. E é preciso preservar essas 
relações, afinal o casal pode estar em crise, mas as relações pai e mãe com os fi-
lhos devem permanecer”, pontua o delegado.

A concepção da delegacia amiga da criança ainda passa por todo o entendi-
mento criado pela formação do delegado, mas Oliveira revela que quando tinha 
10 anos, ele e os pais compareceram a uma delegacia; “eu me lembro desse dia, 
mas, não como uma memória agradável. É uma memória traumática. Não que 
eu tenha sofrido alguma violência, mas, eu não me senti seguro naquele lugar. 
Ao contrário me senti hostilizado, incomodado, eu queria sair de lá o mais rápido 
possível, porque aquele ambiente para mim, transmitia medo.”

Assim, da experiência pessoal, e ao ingressar na polícia ele completa “eu en-
tendi que aquilo que aconteceu comigo, não deveria se repetir com outras crian-
ças e assim foi identificada essa necessidade e desenvolvendo o projeto.”

Da experiência traumática da infância, Oliveira defende o projeto 
que torna a delegacia mais humana para a comunidade



diariodosudoeste.com.br   16 de julho de 2021 geral A9

Agência Brasil
O Centro de Hematologia 

e Hemoterapia do Paraná (He-
mepar), em parceria com o Ins-
tituto das Cidades Inteligentes 
(ICI), lançou uma nova versão 
do Hemogram, aplicativo cola-
borativo para celular que pro-
move e incentiva a doação de 
sangue. O app disponibiliza vá-
rias informações sobre os cri-
térios para a doação, data para 
a próxima coleta e, ainda, dire-
ciona o usuário para o site de 
agendamento.

O app está disponível gra-
tuitamente para usuários do sis-
tema Android por meio da Play 
Store.

O secretário da Saúde, Beto 
Preto, afirma que o aplicativo é 
importante para facilitar a do-
ação de forma rápida. “Preci-
samos criar e reinventar fer-
ramentas para que as pessoas 
possam cada vez mais ajudar o 
próximo. Com a nova versão, o 
usuário tem nas mãos todas as 
informações para efetivar a do-
ação de forma prática, além de 
receber notificações que lem-

bram sobre a data agendada. E 
pode, ainda, traçar a rota até o 
local da doação”, disse.

De acordo com a direto-
ra do Hemepar, Liana Andrade 
Labres de Souza, a expectativa 
é aproximar e fidelizar os doa-
dores. “O aplicativo é um gran-
de incentivo e contribui para o 
aumento das doações”, afirmou. 
“Importante lembrar que uma 
única bolsa de sangue pode sal-
var até quatro vidas. Por isso 
precisamos manter a rotina de 
doação, lembrar da importân-
cia de voltar e manter essa ação 
periodicamente”.

Estoques 
Com a pandemia da Co-

vid-19, as doações de sangue ti-
veram uma queda de cerca de 
40%, o que impacta diretamen-
te no atendimento aos 384 hos-
pitais públicos, privados e filan-
trópicos do Paraná que recebem 
bolsas de sangue e dependem 
da hemorrede. “Lembramos que 
mesmo com a pandemia, as ou-
tras doenças não pararam, os 
traumas continuam acontecen-

do e transfusões continuam sen-
do necessárias”, enfatizou a di-
retora do Hemocentro.

Segurança
O Hemepar adaptou todo o 

fluxo de atendimento para tra-
zer segurança na prevenção da 
Covid-19 na hora da doação. O 
agendamento é online e o aten-
dimento feito com oito pesso-
as a cada meia hora para evitar 
aglomerações, com utilização de 
álcool gel 70% e profissionais 
devidamente paramentados.

Vacinado pode doar
Pessoas imunizadas con-

tra a covid-19 podem fazer do-
ações de sangue normalmente, 
desde que aguardem o período 
estipulado para cada tipo de va-
cina. A CoranoVac, da Sinovac/
Butantan, estabelece um pra-
zo de 48 horas após a aplica-
ção para que o cidadão possa 
fazer doação de sangue. A As-
traZeneca/Fiocruz, a Pfizer/Co-
mirnaty/BioNtech e a Janssen 
pedem o intervalo de sete dias 
para a doação.

Agência Brasil
O número de mortes violentas 

intencionais chegou a 50.033 em 
2020, o que representa um aumen-
to de 4% em relação a 2019. Pelo 
menos 78% dessas mortes foram 
causadas com o emprego de arma 
de fogo. As vítimas, em sua maio-
ria, são homens (91,3%), negras 
(76,2%) e jovens (54,3%), de acordo 
com dados da 15ª edição do Anuá-
rio Brasileiro de Segurança Pública, 
elaborado pelo Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública (FBSP), divulga-
do ontem (15), em São Paulo.

Os dados mostram, ainda, que 
em 2020 foram mortas em inter-
venções policiais 6.416 pessoas, 
0,3% a mais do que no ano anterior. 
E 78,9% eram negras, 76,2% tinham 
entre 12 e 29 anos e 98,4% eram 
homens. Já os policiais assassina-
dos chegaram a 194, dos quais 72% 
morreram no horário de folga. A co-
vid-19 tirou a vida de 472 policiais.

Segundo o anuário, houve alta 
de 0,7% no total de feminicídios em 
2020, que atingiram 1.350, vitiman-
do principalmente pessoas entre 18 
e 44 anos (74,7%), negras (61,8 %) 
e assassinadas com o uso de arma 
branca (55,1%). A maioria (81,%) foi 
morta pelo companheiro ou ex-com-
panheiro e 8,3% por outros parentes.

O estudo diz, ainda, que em 
2020 houve um chamado de violên-
cia doméstica por minuto, e eles fo-
ram feitos principalmente por mu-
lheres negras (61,8 %), entre 18 e 

44 anos (74,7%). Foram 694.131 li-
gações de violência doméstica utili-
zando o 190, o que representa au-
mento de 16,3% na comparação com 
2019. O número de Medidas Prote-
tivas urgentes concedidas pelos tri-
bunais de justiça totalizou 294.440 
(+3,6%) e os registros de lesão cor-
poral dolosa por violência domés-
tica somaram 230.160 (-7,4%).

A violência sexual aumentou 
14,1% com o número de estupros 
chegando a 60.460 novos casos, 
dos quais 86,9% eram mulheres e 
que foram abusadas por um conhe-
cido (85,2%). A violência foi come-
tida contra 60,6% de pessoas com 
até 13 anos. A pesquisa mostra, 
também, que 73,7% dessas vítimas 
eram vulneráveis ou incapazes de 
consentir o ato.  

Armas
Segundo a apuração do Fórum 

Brasileiro de Segurança Pública, em 
um ano houve aumento de 108,4% 
na autorização de importação de ar-
mas longas. Os registros de arma de 
fogo ativos no Sistema Nacional de 
Armas (Sinarm), da Polícia Federal, 
chegaram a 1.279.491, o que repre-
senta alta de 100,6% desde 2017. 

Já os registros de Caçadores, 
Atiradores e Colecionadores acu-
saram elevação de 29,6%, com 
561.331 anotações. No Sinarm, fo-
ram contabilizadas 186.071 novas 
armas em 2020, uma elevação de 
97,1% em um ano.

Mortes intencionais crescem 4% em 
2020, revela pesquisa

Hemepar lança nova versão 
de aplicativo para auxiliar 
na doação de sangue



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % jan fev mar abr mai jun ano 12m 

INPC (IBGE) 0,27 0,82 0,86 0,38 0.96 0,60 3,95 9,22

IPCA (IBGE) 0,25 0,86 0,93 0,31 0.83 0,53 3,77 8,35

IPCA-15 (IBGE) 0,78 0,48 0,93 0,60 0,44 0,83 4,13 8,13

IPC (FIPE) 0,86 0,23 0,71 0,44 0,41 0,81 3,50 8,95

IGP-M (FGV) 2,58 2,53 2,94 1,51 4,10 0,60 15,08 35,75

IGP-DI (FGV) 2,91 2,71 2,17 2,22 3,40 0,11 14,26 34,53

IPA-DI (FGV) 3,92 3,40 2,59 2,90 4,20 -0,26 17,91 45,96

IPC-DI (FGV) 0,27 0,54 1,00 0,23 0,81 0,64 3,53 8,29

INCC-DI (FGV) 0,89 1,89 1,30 0,90 2,22 2,16 9,73 17,36

mai jun jul
TJLP (%) 4,61 4,61 4,88
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 4,25%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.100,00 (R$
220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê .

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP TR
ANTIGA NOVA

4/6 a 4/7 0,5000 0,2019 0,0000
5/6 a 5/7 0,5000 0,2019 0,0000
6/6 a 6/7 0,5000 0,2019 0,0000
7/6 a 7/7 0,5000 0,2019 0,0000
8/6 a 8/7 0,5000 0,2019 0,0000
9/6 a 9/7 0,5000 0,2019 0,0000
10/6 a 10/7 0,5000 0,2019 0,0000
11/6 a 11/7 0,5000 0,2019 0,0000
12/6 a 12/7 0,5000 0,2019 0,0000
13/6 a 13/7 0,5000 0,2019 0,0000
14/6 a 14/7 0,5000 0,2019 0,0000
15/6 a 15/7 0,5000 0,2019 0,0000
16/6 a 16/7 0,5000 0,2019 0,0000
17/6 a 17/7 0,5000 0,2446 0,0000
18/6 a 17/7 0,5000 0,2446 0,0000
19/6 a 19/7 0,5000 0,2446 0,0000
20/6 a 20/7 0,5000 0,2446 0,0000
21/6 a 21/7 0,5000 0,2446 0,0000
22/6 a 22/7 0,5000 0,2446 0,0000
23/6 a 23/7 0,5000 0,2446 0,0000
24/6 a 24/7 0,5000 0,2446 0,0000
25/6 a 25/7 0,5000 0,2446 0,0000
26/6 a 26/7 0,5000 0,2446 0,0000
27/6 a 27/7 0,5000 0,2446 0,0000
28/6 a 28/7 0,5000 0,2446 0,0000
1/7 a 1/8 0,5000 0,2446 0,0000
2/7 a 2/8 0,5000 0,2446 0,0000
3/7 a 3/8 0,5000 0,2446 0,0000
4/7 a 4/8 0,5000 0,2446 0,0000
5/7 a 5/8 0,5000 0,2446 0,0000
6/7 a 6/8 0,5000 0,2446 0,0000

TR MÊS % ano 12 m

Junho/21 0,00 0,00 0,00
Julho/21 0,00 0,00 0,00

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAI JUN %m %ano %12m

Paraná 1.829,52 1.856,51 1,48 7,94 14,93
Norte 1.832,46 1.893,55 4,28 8,15 18,84
Noroeste 1.791,05 1.820,18 1,63 15,78 30,67
Oeste 1.860,62 1.881,56 1,13 6,98 15,93

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 169,00 3,0% 2,4%
Ponta Grossa 166,00 3,8% 2,5%
Maringá 162,00 2,5% 2,5%
Cascavel 162,00 2,5% 2,5%
Sudoeste 163,00 2,5% 3,2%
Guarapuava 163,00 2,5% 3,2%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 82,00 0,0% -3,5%
Sudoeste 99,00 8,8% 10,6%
Cascavel 100,00 8,7% 12,4%
Maringá 99,00 7,6% 11,2%
Ponta Grossa 100,00 6,4% 11,7%
Guarapuava 99,00 6,5% 11,2%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 88,00 0,0% -8,3%
Ponta Grossa 87,00 0,0% -8,4%
Maringá 85,00 0,0% -7,6%
Cascavel 85,00 0,0% -7,6%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/7, pes.físicas 15/7, emp. do més ticos 6/7. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.100,00 (R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$
1.286,71). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
6.433,57.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.100,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

ago/21 1.447,50 -5,50 6,0% 1,5%
set/21 1.394,25 0,00 5,1% 0,7%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/21 564,25 -4,00 5,1% -4,6%
dez/21 556,25 -2,50 6,2% -3,1%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

ago/21 362,70 -6,00 1,7% -3,0%
set/21 362,20 -6,20 1,1% -3,6%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

set/21 672,00 17,75 8,7% 0,9%
dez/21 678,75 16,50 8,3% 1,0%

Ações % R$

Petrobras PN -2,13% 27,08 
Vale ON +0,31% 115,48 
ItauUnibanco PN -1,20% 29,55 
Bradesco PN -1,50% 24,92 
Magazine Luiza ON +3,45% 23,72 
Cielo ON -1,94% 3,54 
Viavarejo ON -0,87% 14,73 
CVC Brasil ON -3,54% 26,19

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,73% 127.467 pontos

Volume negociado: R$ 27,55 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A terceira parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) vence em 30/07, com a incidência de taxas de
juros Selic de 1,31%.

MÊS TAXA SELIC
Abr/21 0,21%
Mai/21 0,27%

MÊS TAXA SELIC
Jun/21 0,31%
*Jul/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 15/07/21

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 15/07/21

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 15/07/21

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JUNHO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mai jun jul
INPC (IBGE) 1,0759 1,0890 1,0922
IPCA (IBGE) 1,0676 1,0806 1,0835
IGP-M (FGV) 1,3202 1,3704 1,3575
IGP-DI (FGV) 1,3346 1,3653 1,3453
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Junho/21 0,5000 3,04 6,17
Julho/21 0,5000 3,55 6,17

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Junho/21 0,2019 0,87 1,60
Julho/21 0,2446 1,12 1,72

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 151,57 -0,4% 1,4% 1,2% 151,00 152,50 
MILHO saca 60 kg 89,84 2,4% 7,2% 10,3% 91,50 91,20 
TRIGO saca 60 kg 82,13 0,3% 3,6% 0,8% 82,50 82,00 
FEIJÃO CAR. saca 60 kg 247,68 0,0% -0,1% -1,6% - 230,00 
FEIJÃO PRETO saca 60 kg 229,68 -0,2% -1,4% -4,7% - 230,00 
BOI GORDO arroba, em pé 309,18 0,1% 0,2% 2,6% 310,00 310,00 
SUÍNO kg, vivo 5,75 -2,5% -1,2% -7,4% 4,50 5,30 
ERVA MATE arroba 23,79 -0,9% -0,9% 2,4% - 17,50 
FRANGO kg, vivo 2,80 0,0% 0,0% 0,0% - - 

PREÇO AO PRODUTOR 15/07/21

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 15/07 DIA MÊS
Bezerro (1) 3.112,31 2,11% 0,92%
Boi gordo (2) 320,55 -0,05% 0,64%
Café (3) 843,71 -0,80% -0,06%
Algodão (4) 500,07 -0,47% 6,60%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 15/07/21

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 15/07/21
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/21 156,90 0,45 3,2% 3,8%
set/21 157,05 0,45 3,2% 2,5%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

127.018 125.427 127.593 128.167 128.406 127.467

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

07/07 08/07 12/07 13/07 14/07 15/07

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

15/07 R$ 299,00 /grama +1,20%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,61% Var. julho: +2,86%

Compra R$ 5,114
Venda R$ 5,115

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,24% Var. julho: +1,96%

Compra R$ 5,0994
Venda R$ 5,1000

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,75% Var. julho: +2,86%

Compra R$ 4,98
Venda R$ 5,40

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,75% Var. julho: +2,87%

Compra R$ 4,98
Venda R$ 5,38

EURO
Alta: 0,08% Var. julho: +1,59%

Compra R$ 6,0193
Venda R$ 6,0221

EURO TURISMO
Alta: 0,47% Var. julho: +2,09%

Compra R$ 5,70
Venda R$ 6,35  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0463
Libra esterlina R$ 7,05
Peso argentino R$ 0,053

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 110,05
Libra esterlina 0,72
Euro 0,85

Grupo 1 R$ 1.467,40 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.524,60 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.577,40 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.696,20 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/21
a 31/12/21

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

out/21 89,84 0,03 2,9% 2,5%
dez/21 89,05 -0,13 2,5% 2,6%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.987,02 +0,15
Londres 7.012,02 -1,12
Frankfurt  15.629,66 -1,01
Tóquio 28.279,09 -1,15
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Monte Rodovias registra 
pedido de IPO
Estadão Conteúdo

A Monte Rodovias, formada por três concessio-
nárias de rodovias no Nordeste, registrou na quarta-
-feira, 14, um pedido de oferta pública inicial de ações 
(IPO, na sigla em inglês) na Comissão de Valores Mo-
biliários (CVM). A empresa é resultado da aquisição 
das concessionárias CBN, CRA e CRC pela Monte Equi-
ty. A oferta será coordenada por Goldman Sachs, BTG 
Pactual, XP e UBS BB.

Segundo o prospecto preliminar da operação, a 
empresa registrou prejuízo líquido de R$ 14,984 mi-
lhões em 2020, revertendo o lucro de R$ 9,146 mi-
lhões em 2019. No acumulado entre janeiro e junho 
de 2021, a empresa registra prejuízo de R$ 37,083 
milhões, 60,1% superior ao do mesmo período do ano 
passado, e Ebitda de R$ 46,214 milhões, queda anu-
al de 7,47%.

A companhia pretende utilizar os recursos capta-
dos para pagamento de dívidas, investimentos orgâ-
nicos (capex) e inorgânicos (aquisições e leilões) e re-
forço de caixa.

As concessionárias da empresa têm 100% da par-
ticipação das rodovias Bahia Norte, Rota do Atlânti-
co e Rota dos Coqueiros, localizadas nos Estados da 
Bahia e de Pernambuco, que totalizam 182,5 km de 
extensão.

De acordo com a Monte Rodovias, como as con-
cessionárias estão localizadas em áreas industriais.

Reforma do IR exige 
mais ajustes
Estadão Conteúdo

A forte desoneração do Imposto de Renda (IR) das empre-
sas prevista no parecer do relator do projeto de reforma tribu-
tária, deputado Celso Sabino (PSDB-PA), pode acabar levando 
ao aumento da Contribuição sobre Bens e Serviços (CBS), pro-
posta do novo tributo para a fusão do PIS e Cofins.

Esse é um dos riscos apontados por especialistas com a re-
dução agressiva da alíquota de 25% para 12,5% da alíquota do 
IRPJ proposta pelo relator com apoio do ministro da Economia, 
Paulo Guedes. A votação da CBS, prevista no projeto da primei-
ra fase da reforma tributária que foi fatiada pelos presidentes 
da Câmara, Arthur Lira (Progressistas-AL), e do Senado, Rodri-
go Pacheca, perdeu a prioridade na votação com as discussões 
do projeto de lei que reforma o IR das empresas e das pesso-
as físicas, enviado ao Congresso há menos de 15 dias e que foi 
completamente repaginado pelo relator.

O Estadão procurou especialistas para avaliarem os pontos 
do parecer que ainda precisam ser ajustados e os riscos de mu-
danças feitas com a decisão do relator de garantir uma redução 
agressiva da carga tributária do IR (leia as análises nesta pági-
na). Uma das preocupações é de que a reforma fatiada não per-
mite avaliar o impacto das mudanças por completo, o que pode 
trazer riscos mais à frente.

A decisão do relator de retirar do projeto as medidas de 
combate à sonegação e elisão fiscal (formas que as empresas 
usam para pagar menos impostos ou dilatar o pagamento ao 
longo do tempo de maneira que se torne, na prática, inexisten-
te) também são vistas com grande preocupação.

Opep eleva previsão 
para crescimento do PIB
Estadão Conteúdo

A Organização dos Países Exportadores de Pe-
tróleo (Opep) elevou a previsão para o crescimento 
do Produto Interno Bruto (PIB) do Brasil em 2021, 
de 3% para 3,2%, de acordo com relatório mensal 
divulgado nesta quinta-feira. Para 2022, o cartel 
projeta expansão de 2,5%.

No documento, o grupo afirma que o cená-
rio de curto prazo no País está “mais positivo”, em 
meio ao aumento da oferta de vacinas para a co-
vid-19 e o esperado arrefecimento da doença. A 
análise destaca que a atividade econômica voltou 
ao nível pré-pandemia no primeiro semestre e se 
mostrou “resiliente” à escalada de casos de corona-
vírus na primeira etapa do ano.

A Organização lembra que o governo aprovou 
uma nova rodada do auxílio emergencial, o que 
deve ajudar a sustentar a retomada. “No entanto, 
a política fiscal deve ser altamente contracionista 
no curto e médio prazo para compensar os gastos 
massivos de 2020”, pontua.

No relatório mensal, a Opep reduziu levemen-
te a previsão para a oferta brasileira da commodity 
este ano, de 3,81 milhões de barris por dia (bpd) a 
3,80 milhões de bpd. O número representa um au-
mento de 80 mil em relação ao nível de 2020. Para 
2022, a previsão é de que a produção suba mais, 
230 mil bpd, a 3,99 milhões de bpd.
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Excelente dia aos novos empreendi-
mentos e bons lucros na compra e 
venda de bens imóveis. Novas ami-
zades poderão alertá-lo em algum 
sentido. Sucesso em diversões e na 
vida romântica. 

Com energia mental e otimismo 
realizará muito neste dia, principal-
mente no que possa contar com 
a colaboração de pessoas amigas. 
Evite atrasos na execução de tare-
fas importantes.

Disposição um tanto quanto precipi-
tada. Tendência ao nervosismo e as 
ações mais violentas estão previstas 
para você. Evite tais coisas para que 
possa coordenar melhor sua vida. 
Êxito em assuntos ocultos. 

Evite a falta de persistência e dê 
continuidade nos empreendimen-
tos ou negócios, que consegui-
rá bons resultados neste dia. Bom 
para tratar com pessoas importan-
tes ao seu progresso. 

Neste dia, que lhe será de todo pro-
missor, haverá muita produção pro-
fi ssional e muita facilidade para ar-
ranjar empréstimos de dinheiro para 
solucionar suas difi culdades fi nan-
ceiras. Excelente ao amor. 

Muita disposição, otimismo e com-
preensão para com os outros. As-
sim estará você neste dia, que tem 
tudo para lhe ser maravilhoso. Mas 
evite estragar tudo isso por causa 
do ciúme e do orgulho pessoal.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Dê importância às conveniências 
sem se esquecer da utilidade prática 
das coisas. A construção sem esta-
bilidade de qualquer assunto pode 
trazer aborrecimentos imediatos. 

Melhora total em todos os assuntos 
profi ssionais, sociais e fi nanceiros se 
farão sentir neste dia. Terá uma noite 
feliz, aos passeios e para unir-se com 
amigos e entes queridos. Controle 
suas despesas domésticas. 

Alegre disposição mental para no-
vas amizades e para tratar de assun-
tos íntimos. Melhora profi ssional e fi -
nanceira, bem como bastante êxito 
social também estão previstos. Óti-
mo para passeios e ao amor. 

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Alegre disposição mental para no-
vas amizades e para tratar de as-
suntos íntimos. Melhora profi s-
sional e fi nanceira, bem como 
bastante êxito social também es-
tão previstos. 

Excelente aspecto astral para as 
experiências psíquicas e ao au-
mento e a evolução de sua inteli-
gência e conhecimentos. A saúde 
será bastante boa, o que lhe dará 
mais condições de sucesso geral. 

Notícia e novidades do seu inte-
resse devem ser esperadas para 
o período desta tarde. Fase boa 
para questões de dinheiro, inven-
tário ou herança. Bons lucros, atra-
vés de parentes ou propriedades 
agrícolas. 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPOINVERNO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

21°/10°

17°/12°

19°/13°

25°/15°

21°

11°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm
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RADICCI iotti

BOLETIM COVID-19

Solução

BANCO 68
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BVC
MAGISTRADO

GELIDEZSUR
MAANACBO

BOLASRODELA
RASPATEAM
IIAIFOSE
ACCESSIVEN
AAARREBENTO

FEDULDD
TENTACULOSE

TESIAARM
FILOSDATEU

VIBRATOID
QUADRADAANA

AEROBICOS

Conceito
religioso 

relacionado
ao carma

Estado de
paralisia
por medo

(fig.)

Agência que
supervisio-
na a avia-
ção civil

Boletim de 
Ocorrência

(sigla)

Maneira
de cortar o
tomate pa-
ra salada

"Ora (?)!",
expressão
de impa-
ciência

(?) de li-
mão, deco-
ração de 

sobremesas

Sociedade
Anônima
(abrev.) 

Acesso,
em inglês

4, em al-
garismos
romanos

Sensação
constante
no calor

Flúor
(símbolo) 

Broto de
planta
Etnia 

(abrev.)
Membros
flexíveis

de polvos
e lulas

(?) Piñon,
escritora
de "Vozes 
do Deserto"

Placa de
aviso de
áreas em

obras

Satélite
(abrev.) 

Território
de poder

do
monarca

Classifi-
cações
do reino
animal

Extensão 
de arqui-
vos com-
pactados

Alt + (?), 
atalho

para troca
de janelas

Técnica 
de canto

usada por
Alcione

Responsá-
vel pelos
impulsos
(Psican.)

(?) Maria
Braga, 

apresen-
tadora 

Time, 
em inglês

Drible
bonito

Sobre, em
francês

Dor de (?):
ciúmes

Braço, em
inglês 

Descrente
de Deus

Cantora de
"Titanium"
Em cima
de (algo)

Instrumento musical
de três cordas

Método de proteção de 
terrenos recém-plantados
Raio

(símbolo) 
Empresta a voz a

personagem
Seno

(símbolo) 

Antigo título de impe-
rador, na
Rússia
(var.)

Membro do
Judiciário

Lembrança ativada 
por cheiros, lugares
e sabores
(Psicol.)

(?) Coppola,
cineasta
Fim, em
inglês

Raiz (?), cálculo
matemático

Os seres que utilizam
oxigênio para respirar

3/arm — end — sur. 4/team — tzar. 6/access.



Flori Antonio Tasca

Bullying não deve ser naturalizado

FOTO DO DIA ARTIGO
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Aprender a silenciar
Padre Ezequiel Dal Pozzo

Vivemos em meio ao barulho. Os sons 
poluem nossos ambientes. Dificilmente em 
meio às grandes cidades temos tempo e con-
dições para o silêncio. A corrida do trabalho 
afeta a nossa vida. Também nossa interiori-
dade é afetada pela ausência de silêncio. Ele 
tem a capacidade de nos colocar em conta-
to com nossa alma. Na alma encontro a ver-
dade que sou e que posso me tornar. Muitas 
pessoas ficam longe de si mesmas devido à 
falta de silêncio interior. Sua mente não está 
límpida. Está poluída por tudo. Silenciar é tra-
zer a mente ao nosso controle. Os pensamen-
tos se unificam em torno de nosso interior. 
Ali sinto que estou em casa. Os pensamentos 
vão se unindo em torno de uma única ideia. 
Até mesmo se unem em torno de ideia algu-
ma. Isso esvazia o pensamento. A poluição já 
não me habita. As muitas ideias que me le-
vam longe de mim, longe de casa, longe do 
contato com a minha alma perdem sua for-
ça. Já não existem. Agora estou em torno de 
uma única ideia.

Atualmente as pessoas são jogadas para 
lá e para cá pela força dos pensamentos. Es-
tão em contato com diferentes realidades, 
cada qual exigindo sua dose de energia. Gas-
tam sua energia e muitas vezes ficam esgo-
tadas. Eu preciso perceber quando estou en-
redado nesse turbilhão de coisas. Devo me 
perguntar, onde me leva tudo isso. Se minha 
vida precisa passar por todas essas ativida-
des, posso encontrar tempo para, no silêncio, 
esvaziar o pensamento?

A rapidez das informações faz com que o 
mergulho nesse mundo polua a mente e faça 
o coração perder a tranquilidade. Há pesso-
as que se perdem nesse cenário e já não con-
seguem ter foco. Diante disso se perde a no-
ção do que é importante. Dá para questionar 
onde me leva tantas informações. O que elas 
ajudam para a qualidade de vida? Preciso de 
todas essas informações? Algumas pesso-
as compreendem que não podem ficar des-
conectadas. Essa compreensão existe. Mas, o 
que ela traz? Seria bom pensar também em 
quantas informações que recebo ou acesso 
que não me acrescentam nada.

Existe hoje aquilo que Augusto Cury cha-
ma de síndrome do pensamento acelerado. 
Significa ocupar o pensamento o tempo todo 
sem descanso. Estar sempre mergulhado no 
turbilhão das ideias. Meu pensamento é bom-
bardeado por todos os lados pelas informa-
ções que vem de fora, pelas minhas preocu-
pações com a realidade que me envolve e com 
as moções interiores que nem sempre conhe-
ço bem. Compõe o conjunto de minhas re-
flexões e ideias. Por vezes, isso se apresenta 
como um rolo compressor que esmaga.

E perceber que isso pode estar aconte-
cendo isso comigo é o primeiro passo para a 
mudança. Dar-se conta de que podemos estar 
mergulhados nesse turbilhão que nos engole.

O exercício de parar, fazer silêncio, ajuda 
muito. Mas é um exercício. Preciso aprender 
a praticar. Encontrar no meu dia momentos 
em que eu possa estar comigo mesmo. Redu-
zir os pensamentos ao vazio que me conecta 
com a alma. Ali me sinto inteiro. Ali os pen-
samentos não me jogam por todos os lados, 
sem direção.

contato@padreezequiel.com.br

Muitas vezes, os educadores naturalizaram de tal maneira o 
problema do bullying, por se verem incapazes de enfrentá-lo, que 
afirmam que essas situações não merecem tanta atenção assim. A 
incapacidade de reconhecer a intimidação e a ameaça como um 
modo violento de se relacionar faz com que as normas aplicadas 
para resolver o problema sejam inadequadas e geradoras de no-
vas agressões entre os envolvidos. As vítimas, por sua vez, enxer-
gam a atitude do educador como falta de interesse ou pouco con-
trole da situação, e assim perdem a confiança na mediação de um 
adulto e desenvolvem estratégias para tentar fazer justiça pelas 
suas próprias mãos.

Essas questões foram abordadas pelos pesquisadores Alfredo 
Manuel Ghiso e Viviana Yanet Ospina Otavo no artigo “Naturali-
zación de la intimidación entre escolares: un modo de construir lo 
social”, publicado em 2010 pela “Revista Latinoamericana de Cien-
cias Sociales, Niñez y Juventud”. Eles analisaram o processo de na-
turalização e invisibilidade do bullying a partir de três escolas na 
Colômbia e constataram que as mediações de conflitos carecem 
de eficácia. Há uma tendência de minimizar os episódios de agres-
são, enquanto um ato de violência extrema (como o suicídio ou ou-
tra morte violenta) não afetar as rotinas institucionais da escola.

Os pesquisadores defenderam que as práticas escolares são 
construídas em uma sociedade que se acostumou a suportar a in-
timidação e o maltrato exercido por indivíduos mais poderosos, o 
que reforça as representações sociais que justificam a agressão. 
Trata-se de uma cultura patriarcal que legitima e naturaliza a luta, 
a agressão e o controle, afirmando uma coexistência baseada em 
autoridade e subordinação, superioridade e inferioridade, poder 
e fraqueza ou submissão. As vítimas dessa cultura se acostumam 
com ela e se acham até merecedores das agressões. A familiariza-
ção de agressões torna aceitável o inaceitável e admissível o que é 
inadmissível, sendo, assim, um mecanismo que mantém certas es-
truturas e modelos culturais.

A naturalização da intimidação e do bullying tem íntima re-
lação com a resposta e a atitude que tomam aqueles que presen-
ciam a prática da agressão. E muitas vezes o observador pensa 
que não se pode fazer nada, de maneira que as agressões se tor-
nam comuns e permanentes, além de invisíveis e irrelevantes. A 
escola, por sua vez, costuma entender que a violência faz parte 
de um modo de ser social aprendido fora da escola, normalmen-
te no contexto familiar. De fato, esses outros contextos repercu-
tem na escola, mas esta pode reproduzir ou amplificar dinâmicas 
de violência. Por isso, se entende que não é possível desconside-
rar o contexto escolar.

O que não pode prevalecer é a norma “olho por olho, dente 
por dente” que faz com que vítimas se tornem também agressores, 
já que educadores e pais se desentendem ou tratam de minimizar 
o problema. Os pesquisadores sugerem um debate acadêmico ur-
gente em que participem de maneira interdisciplinar e articulada 
a Pedagogia, a Psicologia e a Sociologia da Educação. Eles acredi-
tam que deve ser criada uma cultura que construa novas manei-
ras de ser e estar, com uma Pedagogia crítica que leve à criação 
de ambientes e dinâmicas que favoreçam uma nova maneira de 
se relacionar e viver em comunidade. Essa mudança, salientam os 
autores, não deve ser imposta, mas apreendida. Processos educa-
tivos personalizados e grupais podem permitir que as vítimas en-
contrem saídas que rompam com a naturalização da prática, o que 
leva ao seu silenciamento.

Para deixar de tornar a violência algo familiar, é preciso re-
configurar ambientes e contextos em que se desenvolvem com-
portamentos e ideologias autoritárias, intransigentes e determi-
nistas, já que eles levam a naturalizar e tornar invisível as raízes 
das práticas de intimidação e bullying entre alunos. Os pesquisa-
dores propõem que cada membro da escola se comprometa com a 
construção de relações e interações que mudem o modelo patriar-
cal de exercer o poder. Essa mobilização pedagógica para desna-
turalizar a violência é vista como libertadora e supõe uma postura 
política não neutra diante de qualquer tipo de agressão.

 

Educador, Filósofo e Jurista. Diretor do Instituto Flamma ‒ 
Educação Corporativa. Doutor em Direito das Relações 
Sociais pela Universidade Federal do Paraná, 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

ARTIGO

No fim da tarde de quarta-feira (14), o sol 
se ocultava no horizonte, na comunidade de 
Alto Paraíso, em Bom Sucesso do Sul, dando a 
oportunidade de se registrar esse lindo pôr do sol

MARCILEI ROSSI
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Polícia realiza 
operação 
contra fraudes 
de licitações
AEN

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) deflagrou uma opera-
ção contra organização crimi-
nosa que utilizava empresas de 
fachada responsáveis por frau-
des em processos licitatórios. A 
ação ocorreu nesta quinta-feira 
(15) e teve como objetivo cum-
prir 59 ordens judiciais. Entre 
os investigados há servidores 
públicos e agentes políticos.

As ordens foram cumpri-
das respectivamente em 39 
endereços de pessoas físicas e 
20 em setores de prefeituras. 
Durante a ação, a PCPR apre-
endeu documentos que vão 
auxiliar  no   andamento   das    
investigações.

Mais de 120 policiais par-
ticipam da ação que ocorre si-
multaneamente nos municípios 
de Alto Piquiri, Goioerê, Ju-
randa, Anahy, Braganey, Cam-
po Bonito, Cascavel, Quatro 
Pontes, São José das Palmei-
ras, Ouro Verde, São Pedro do 
Iguaçu, São Miguel do Iguaçu, 
Santa Lúcia, Capitão Leônidas 
Marques, Capanema, Realeza, 
Catanduvas, Três Barras do Pa-
raná e Rio Bonito do Iguaçu.

Após investigações de alta 
complexidade, a PCPR consta-
tou que o grupo criminoso seria 
responsável por criar empresas 
de fachada com funcionários la-
ranjas e a participação de ser-
vidores públicos. Eles seriam 
responsáveis por fraudar pro-
cessos licitatórios e causar pre-
juízos aos cofres públicos.

As investigações tiveram 
início em março de 2019 com 
intuito de apurar as irregulari-
dades na aquisição de peças de 
reposição de máquinas pesa-
das, que compõem a frota de ve-
ículos da Prefeitura de Missal.

Posteriormente, foi apura-
do que os crimes estavam ocor-
rendo em outros municípios da 
região Oeste. Durante as dili-
gências, a PCPR constatou que 
havia o recebimento de peças 
como sendo novas, o superfa-
turamento de preços e o paga-
mento de peças que não eram 
entregues ou utilizadas.

Há indícios de fraudes e 
acertos indevidos em licita-
ções de 2017, 2018 e 2019. Os 
suspeitos são investigados pe-
los crimes de corrupção ativa 
e passiva, além de organização 
criminosa.

Essa é a segunda fase da 
operação. Na primeira, foram 
cumpridos 26 mandados de 
busca e apreensão e 11 de pri-
são. Na ocasião, a PCPR apreen-
deu diversos documentos que 
auxiliaram no andamento das 
investigações, como bilhetes 
de controle manual quanto ao 
pagamento de propina a diver-
sos servidores e agentes públi-
cos que mantinham contratos 
de venda de peças ou serviços 
para máquinas pesadas.

Vinhos  são apreendidos em São João

Na tarde desta quarta-fei-
ra (14), policiais militares do Ba-
talhão de Polícia de Fronteira 
(BPFron), apreenderam duzentos e 
setenta pacotes de cigarros de ori-
gem paraguaia na área rural da ci-
dade de Realeza, durante a Opera-
ção Hórus.

Ainda na última quarta, poli-
ciais militares do BPFron, em ação 
conjunta com a Receita Federal do 
Brasil, realizou a abordagem de 
um veículo Renault/Sandero.

Em busca veicular, foi consta-
tado no bagageiro do veículo qua-
tro mochilas com diversos apare-
lhos celulares, que contabilizado 
foi possível constatar a quantia de 
160 aparelhos. Em ato contínuo 
foi abordado outro veículo, sendo 
um Honda/Fit, em busca pessoal e 
veicular nada foi encontrado.

Durante entrevista, o condu-
tor demonstrou certo nervosismo 
e diante da situação foi levado o 
condutor e o veículo para reali-
zar uma vistoria minuciosa se uti-
lizando do escâner que funciona 
na Ponte Internacional da Amiza-
de. Após averiguação, foi verifica-
do que no teto do veículo apresen-
tava algum objeto. Questionado, 
o motorista veio a dizer que se 
tratavam de aparelhos telefôni-
cos. Realizada a retirada do teto 
se pode confirmar que haviam 
51 celulares e oito fones de ouvi-
dos no espaço. Diante dos fatos, 
os veículos foram encaminhados 
para a Receita Federal do Brasil 
e os condutores e passageiros fo-
ram encaminhados para a Polícia 
Federal para os procedimentos ca-
bíveis.(Redação)

Nesta quinta-feira (15), a equi-
pe do BPAmb-fv, em apoio ao tra-
balho da Companhia de Polícia 
Militar de Palmas autuou o moto-
rista que dirigia um caminhão que 
transportava 10 metros cúbicos 
de lenha nativa sem autorização 
do órgão ambiental competente.

O caminhão foi abordado no 
último dia 07 de julho de 2021, 
e na ocasião, a equipe ambien-
tal procedeu com a confecção do 

Auto de Infração Ambiental. Dian-
te dos fatos, o infrator foi autuado 
no valor de R$ 3.000,00.

A madeira foi doada ao Lions 
Clube de Palmas, e o caminhão fi-
cará apreendido no pátio dá Polí-
cia Militar. O Ministério Público 
local será informado e ficará com 
o encargo de posteriormente dar 
a destinação adequada ao cami-
nhão. As informações são da Polí-
cia Militar.(Redação)

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

Por volta das 16h15 da última 
quarta-feira (14), a Polícia Militar 
de Pato Branco realizou a Opera-
ção Formigueiro, que resultou na 
prisão de três mulheres pelo crime 
de tráfico de drogas, além da apre-
ensão de entorpecentes. Segundo 
informações da Polícia Militar, a 
operação se desenrolou após o re-
cebimento de denúncias e levanta-
mento de informações por parte do 
serviço de inteligência do 3º BPM.

Após alguns dias de acompa-
nhamento, os policiais confirma-
ram um fluxo grande de usuários 
no local denunciado, sendo expe-

dido mandado de busca e apreen-
são pelo Poder Judiciário para o 
local.

As equipes policiais militares 
se deslocaram até o bairro Alvora-
da, e abordaram um indivíduo de 
20 anos de idade que saía da re-
sidência, e com ele foram encon-
tradas duas pedras pesando um 
grama de substância análoga ao 
crack.

Também foram realizadas 
buscas na casa, onde foram abor-
dadas três mulheres, de 42, 27 e 
19 anos de idade. Com uma de-
las foi localizada uma porção de 
substância análoga ao crack, e ain-
da no imóvel foram localizadas 71 
pedras de substância análoga ao 

crack, pesando 31 gramas e R$ 
2.263,00 em dinheiro.

Desta forma, as abordadas re-
ceberam voz de prisão pelo cum-
primento do mandado de busca 
e pelo crime de tráfico de entor-
pecentes. Elas foram encaminha-
das, junto com a droga apreendida 
para os procedimentos da polícia 
judiciária.

O crime de tráfico de dro-
gas é previsto na Lei de Drogas 
11.343/2006 em seu Art. 33, com 
pena prevista de 5 a 15 anos de re-
clusão, e multa.

Polícia Militar prende três mulheres por 
tráfico em Pato Branco

DIVULGAÇÃO

Na noite da última quarta-feira (14), por 
volta das 20h, a equipe da Polícia Militar re-
alizava patrulhamento no Distrito de Paraíso, 
município de São João, quando avistou um ve-
ículo Vw/Gol, de cor branca em atitude suspei-

ta transitando pela Rodovia PR 281, o condu-
tor ao visualizar a equipe policial se evadiu da 
abordagem, abandonou o veículo e empreen-
deu fuga adentrando em área de mata.

Durante revista veicular foram localizadas 

aproximadamente 41 caixas de vinho de di-
versas marcas oriundos da Argentina. Diante 
do fato, o automóvel com o vinho foram apre-
endidos e encaminhados ao órgão competen-
te.(Redação)

Polícia autua  motorista que 
transportava madeira ilegal

DIVULGAÇÃO

Madeira foi apreendida no último dia 07 de julho

 DIVULGAÇÃO

BPFRON  apreende cigarros 
contrabandeados em Realeza

Cigarros 
estavam 
em um 

veículo, no 
interior do 
município

Drogas apreendidas pela 
polícia durante 
a operação
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Bottas diz que 
ascensão da 
Red Bull traz nova 
motivação
Estadão Conteúdo

Acostumada a vencer corridas e campeonatos, a Mer-
cedes encara uma nova realidade na atual temporada da 
Fórmula 1. Sem perder um título desde 2014, o time cor-
re o risco de ver encerrada sua invencibilidade neste ano 
para a surpreendente Red Bull, atual líder do Mundial de 
Pilotos e de Construtores. Para o piloto Valtteri Bottas, a 
ascensão da equipe rival se tornou uma nova motivação 
para a Mercedes.

“Para nós, como equipe, é uma situação muito mo-
tivadora. Estamos tentando usar isso como uma força. 
Agora temos um objetivo muito claro: superar a Red Bull. 
Antes disso, tínhamos que definir quais eram as nossas 
próprias metas em termos de performance. Agora a meta 
está bem clara, diante de nós”, diz o finlandês.

Após nove corridas disputadas neste ano, a Red Bull 
lidera o campeonato de Construtores com 286 pontos, 
contra 242 da Mercedes. No Mundial de Pilotos, o ho-
landês Max Verstappen tem 32 pontos de vantagem so-
bre o heptacampeão Lewis Hamilton, parceiro de Bottas 
na Mercedes.

“Sabíamos que em algum momento iria surgir 
uma batalha mais difícil, como essa, e agora temos ela 
nas nossas mãos. Estamos tentando usar isso como 
motivação, como potencial extra, para fazer melhor. 
Ainda podemos fazer melhor com o carro que temos. 
Temos 14 corridas ainda pela frente, é muita coisa, 
são muitas oportunidades. Eu tenho total confiança 
nesta equipe”, projeta Bottas, em coletiva de impren-
sa organizada pela Petronas, uma das patrocinadoras 
da Mercedes.

O finlandês acredita que a reação poderá ter início 
já neste fim de semana, no GP da Inglaterra. A Merce-
des costuma ter boas performances no tradicional Cir-
cuito de Silverstone. “Para esta corrida temos algumas 
novidades no carro. E esta é uma pista diferente. Sin-
to que nossa melhor performance como equipe ainda 
está por vir.”

Se Hamilton sofre para alcançar Verstappen no 
campeonato, Bottas apresenta situação ainda mais difí-
cil. É apenas o quinto colocado, ainda sem vencer nes-
ta temporada. Está atrás do mexicano Sergio Pérez, tam-
bém da Red Bull, e do jovem britânico Lando Norris, da 
McLaren.

A dificuldade encontrada neste ano tem tornado o 
finlandês alvo fácil de críticas. Mas ele disse não se im-
portar. “Na vida e no esporte, principalmente na F-1, 
sempre vão haver críticas. Qualquer coisa que você faça 
pode gerar críticas. É preciso se acostumar. A melhor coi-
sa é saber lidar com isso. E também é preciso controlar 
o que você assiste ou ouve. Acho que você pode até usar 
isso como motivação. Nos últimos anos, aprendi bastan-
te com isso.”

O desempenho aquém do esperado pode até deter-
minar o seu futuro. Bottas tem contrato com a Mercedes 
apenas até o final do ano. E ele revela que ainda não co-
meçou a negociar sua renovação com a equipe. “Neste 
momento, eu ainda estou sem saber como será meu futu-
ro. Não posso prever. Ainda não conversei com a equipe 
sobre isso. Acho que o tempo vai mostrar o que vai acon-
tecer. O futuro vai ficar claro em algum momento, mas 
não está agora.”

Estadão Conteúdo
Na cidade do Japão com 

mais atletas brasileiros hospe-
dados para o período de acli-
matação e treinamentos vi-
sando a disputa dos Jogos 
Olímpicos de Tóquio-2020, a 
preocupação é grande do Co-
mitê Olímpico do Brasil (COB) 
e da seleção de judô, que está 
em um hotel que se tornou 
foco de covid-19. Em Hama-
matsu, uma das bases de trei-
nos, os dirigentes da Confede-
ração Brasileira de Judô (CBJ) 
afirmam que os cuidados no 
local foram reforçados para 
evitar o risco de contágio.

De acordo com a asses-
soria do COB, sete funcioná-
rios do hotel testaram po-
sitivo antes da chegada da 
delegação brasileira, sem 

contato com os atletas. Esse 
número, porém, já teria che-
gado a 11, mas sem confir-
mação oficial.

“Nós estamos nos sen-
tindo bastante seguros. São 
os Jogos da paciência, da cal-
ma. Algumas coisas até nos 
chatearam no início, pelo ri-
gor, todos os cuidados. Hoje, 
parece que estamos só nós 
no hotel, não temos conta-
to algum com ninguém, não 
chegamos nem mesmo à re-
cepção. Temos um elevador 
exclusivo, não tocamos nem 
o botão do elevador. Na vol-
ta dos treinos, temos um ri-
tual, só saímos do ônibus 
de cinco em cinco, ficamos 
sentados sem aglomeração”, 
disse Ney Wilson, chefe de 
equipe do judô.

“O local de treinamento 
é dentro do que planejamos, 
sem ninguém lá. Eu me sinto 
em segurança. Ninguém tem 
acesso ao lugar que a gente 
está. E o hotel é incessante 
em dar segurança. Na refei-
ção, sentamos sempre de cos-
tas um para o outro. É tudo 
muito cuidadoso nesse senti-
do. Isso me dá muita seguran-
ça para pensar no esporte, na 
finalização da preparação e 
na realização dos Jogos”, con-
tinuou o dirigente da CBJ.

Na última terça-feira, o 
COB revelou que cinco fun-
cionários do hotel testaram 
positivo para a covid-19. 
O número, porém, aumen-
tou para sete trabalhadores 
nesta quinta, depois de uma 
reunião da entidade com a 

prefeitura de Hamamatsu. 
Um dos casos teria sido de 
um funcionário do refeitó-
rio. Ney Wilson, porém, afir-
ma que os riscos têm sido 
reduzidos ao mínimo.

Com casos de covid-19 em hotel, equipe olímpica de judô 
adota protocolos rígidos

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

Gabriel Casagrande vive 
o melhor início de tempora-
da da sua carreira na Sto-
ck Car. Após terminar em 
terceiro a etapa de Casca-
vel, disputada no último do-
mingo (11), o piloto diminui 
para apenas quatro pontos 
a diferença na tabela para 
o líder do campeonato, Da-
niel Serra.

Um saldo mais do que 
positivo para uma tempora-
da que ainda sente as con-
sequências da pandemia de 
covid-19. “A perspectiva é 

de que seja o melhor ano da 
carreira até o momento. Es-
tamos focados em um óti-
mo resultado, e quem sabe 
possamos trazer o título pra 
casa que é o sonho dos últi-
mos anos”, diz Casagrande.

Apesar do bom desem-
penho e do clima de otimis-
mo, o piloto da AMattheis 
Vogel Motorsport/Cruze 
afirma que é preciso man-
ter o equilíbrio. “Primeiro 
temos que manter os pés no 
chão, porque sei que tudo 
na vida é fase. Estou ima-
ginando que a gente possa 
seguir o final do ano assim, 
mas a qualquer momento al-

guma coisa pode acontecer. 
Enquanto estamos numa 
fase boa, eu tenho que apro-
veitar”, detalha o piloto.

Casagrande atribui o 
bom resultado em 2021 a 
um trabalho que vem sen-
do feito no longo prazo, es-
tando nas melhores equipes, 
com bons investimentos 
que possibilitaram um bom 
resultado dentro da pista. 
“Conto com bons patroci-
nadores, estou em uma das 
melhores equipes e que me 
dá um carro excepcional”, 
completa o piloto.

Ele acrescenta que a 
qualidade do carro repre-

senta uma grande diferen-
ça no trabalho do atleta. 
“Quando o seu carro está 
bom você consegue exer-
cer um desempenho muito 
bom. Quando não está, não 
há o que fazer. Então você 
precisa de um carro bom 
para disputar lá em cima. 
Então meu sucesso nesse 
início de ano é fruto de um 
carro muito bom e de uma 
equipe muito boa”, detalha.

A temporada da Sto-
ck Car segue até dezembro 
com cinco etapas previstas. 
A próxima deve ser realiza-
da em Curitiba, em primeiro 
de agosto.

Apesar do clima de otimismo, o piloto destaca: “primeiramente, pés no chão”

Gabriel Casagrande vive 
melhor início de temporada 
na Stock Car
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expediente

A vacinação da Covid-19 avança 
no mundo, a morte de idosos diminui 
e aumenta a sensação de que o pior 
da pandemia já passou. Seja pela 
exaustão da população que se man-
teve até agora isolada, pela necessi-
dade de sair para trabalhar ou por 
acreditar que nas pessoas mais jovens 
o vírus é menos agressivo. O fato é 
que os cuidados e, principalmente, 
o isolamento diminuíram. Mas, por 
mais desanimador que seja, ainda 
temos algum tempo até podermos 
afrouxar de vez o distanciamento, o 
uso de máscaras e de álcool em gel.

Muitos pensam que, pelos avós 
ou pais já estarem imunizados com as 
duas doses da vacinas, não tem pro-
blema o almoço de domingo com a 
família toda reunida, o filho adoles-
cente ir na festinha do amigo e até 
mesmo tomar uma cervejinha en-
quanto curte o jogo do time do cora-
ção com a turma. Mas, infelizmente, 
não é isso que observamos nos hos-
pitais. Os leitos das UTIs continuam 
lotados. O que mudou foi o perfil dos 
pacientes, mas a expressão de pavor 
diante do agravamento da doença e 
do medo de morrer é a mesma.

Agora os pacientes são mais jo-
vens. Nós nos enxergamos cada vez 
mais neles, que estão com os filhos 
pequenos em casa e a família em 
prantos. O corpo mais sadio, muitas 
vezes sem nenhuma comorbidade, 
luta com um vírus cada vez mais 
agressivo, que algumas vezes deixa 
cada um de nós, os profissionais da 
saúde, com a impressão que ainda 
não aprendemos a lidar com as fa-
cetas do coronavírus no organismo e 
suas complicações. Mesmo que nós 
tenhamos aprendido e lutado muito, 
o comportamento sem responsabili-
dade de alguns faz com que o vírus 
seja mais rápido e nos surpreenda 
sempre. E o tempo de internação 
acaba sendo ainda maior. Vemos pa-
cientes que ficam semanas e mais se-
manas em um leito de hospital.

Nesses 15 meses de pandemia, 
é difícil o profissional de saúde que 
ainda não tenha escutado a súplica 
pela promessa de melhora, da possi-
bilidade de passar o próximo dia dos 
pais junto do seu filho, Natal com a 
família ou simplesmente para sair da 
intubação com vida. Nunca foi tão 
desafiador e exaustivo trabalhar em 
uma unidade de terapia intensiva.

Os casos são cada vez mais gra-
ves e complexos. Muitas vezes os 
pulmões parecem pedras, devido 
à rigidez causada pela quantidade 
de fibroses. O momento certo para 
a extubação é uma incógnita. Cada 
vez mais recorremos a tratamentos 
extremos, que consideramos a última 
chance de respiro de um paciente, 
quando nos deparamos com o triste 
“é tudo ou nada”.

E tudo na covid-19 é muito difícil. 
Não ter a liberdade de ir e vir para 
cumprir a rotina diária é desgastan-
te. Não poder encontrar os amigos é 
complicado. Trabalhar na saúde está 
pesado. Lembre-se disso, mesmo no 
momento de tomar um café com o 
colega que está de máscara diaria-
mente trabalhando com você. Muitas 
vezes é nesses minutos que acontece 
o contágio.

É desafiador, mas precisamos ter 
um pouco mais de paciência. Porque, 
se por um lado, o número de ates-
tados de óbitos que assinamos nos 
hospitais aumentou, por outro, conti-
nuamos presenciando os casos de su-
peração da doença, de milagres que 
assistimos todos os dias. Essa pande-
mia vai acabar, mas, para isso, cada 
um precisa assumir a sua responsabi-
lidade e fazer a sua parte.

| Jarbas da Silva Motta Junior é médi-
co intensivista e coordenador da UTI 
Covid do Hospital Marcelino Cham-
pagnat

a vacina, a 
falsa sensação 
de segurança 
e a realidade 
das utis

AEN
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Embora não esteja relacionada diretamente 
como um sintoma da covid-19, as dores nas costas 
estão agrupadas entre as algias musculares que po-
dem surgir após a infecção pelo Sars-COV-2, na já 
conhecida síndrome pós-covid. Um relatório da Or-
ganização Mundial da Saúde (OMS) que analisou 
quase 56 mil casos da síndrome na China aponta 
que quase 15% dos pacientes sentem este tipo de 
dor após a infecção.

Segundo o médico ortopedista Antônio Krie-
ger, a queixa de dor frequente nas costas que surgiu 
após a covid começou a se tornar uma rotina no 
consultório.

O médico explica que a dor nos músculos e ar-
ticulações é resultado da inflamação causada pela 
resposta imunológica do corpo na luta contra o ví-
rus, um processo que pode se tornar muito intenso, 
como uma “tempestade inflamatória”. Nesta fase 
da infecção, o corpo libera uma série de substân-
cias, entre elas as citocinas, que têm potencial até 
mesmo para lesionar tecidos musculares e órgãos, 
causando dores e sensação de fraqueza.

“Em geral, essa dor muscular resultada de uma 
infecção viral costuma ser muito diferente da dor 
causada por exercícios físicos intensos. Quando nos 
exercitamos, a dor muscular tende a passar após 
algumas horas. No caso da covid, relatos apontam 
que a dor surge como caimbras e espasmos nas cos-
tas, e que podem durar dias e até semanas”, explica 
Krieger.

Uma outra pesquisa, conduzida pelo Survivor 
Corps, um grupo de apoio para sobreviventes da 
covid-19, e Natalie Lambert, pesquisadora da Es-
cola de Medicina da Universidade de Indiana, mos-
trou que a dor na coluna lombar, torácica e cervical 
está entre os 50 sintomas ou efeitos colaterais que 
persistem a longo prazo.

Estratégias para melhora dos sintomas
As dores musculares causadas pela covid-19 

podem durar algumas semanas. O cirurgião expli-
ca que adotar algumas estratégias podem ajudar a 
superar este momento em que o corpo ainda se re-
cupera da infecção.

“O retorno gradual às atividades físicas e es-
portivas é uma das estratégias para alívio da dor e 
para recuperação da massa muscular perdida como 
consequência da doença. É fundamental fazer uma 
avaliação médica para verificar sua função cardio-
lógica antes de retomar os exercícios, a fim de evitar 
um quadro de miocardite, que uma situação que 
tem sido observada em pacientes pós-covid”, expli-
ca Krieger. “Por fim, realizar uma avaliação nutricio-
nal para restabelecer sua imunidade e metabolismo 
por meio de uma alimentação planejada individual-
mente”, finaliza.

dor nas costas é um dos sintomas mais 
frequentes de quem se recupera da covid-19

Queixa de dor nas costas aumentou 41% durante a 
pandemia entre não infectados
Uma pesquisa da Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), em parceria com a 
Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG) e a Universidade Estadual de 
Campinas (Unicamp), que ouviu mais de 44 mil pessoas no ano passado, 
apontou que 41% dos entrevistados passaram a sentir dores de coluna. 
Enquanto isso, entre os que já sofriam de dores crônicas, mais de 50% afirmam 
que o desconforto aumentou durante a quarentena.
O aumento dos quadros de dores de coluna podem estar relacionados com a 
falta de estrutura existente no home office, além do sedentarismo causado pela 
falta de atividades físicas.
“A cadeira deve ter apoio para os braços, regulagem de altura e 
preferencialmente um apoio para a coluna lombar. Ombros e pescoço devem 
se manter relaxados e o monitor do computador deve estar ajustado para que 
fique na altura da direção dos olhos. Isso irá evitar que você tenha que esticar, 
distorcer ou mexer no pescoço”, comenta o especialista.

Arquivo
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Com o agravamento da saúde 
pública mundial devido à Covid-19, 
emergem, face ao longo período de 
exposição da população às restrições 
impostas pela pandemia, os impactos 
à saúde mental como fatores de risco 
à saúde coletiva. Segundo a Organiza-
ção Pan-Americana da Saúde (Opas), 
o cenário pode aumentar os fatores de 
risco para suicídio, sendo imprescindí-
veis o fomento estratégico de interven-
ções multissetoriais efetivas, bem como 
a veiculação de falas responsáveis e 
abertas sobre o assunto.

Estudos epidemiológicos têm de-
monstrado que o uso de substâncias 
psicoativas amplia as chances de com-
portamentos ou pensamentos suicidas, 
como propõe a psiquiatra Renata Ri-
gacci Abdalla em pesquisa publicada 
pela Revista Brasileira de Psiquiatria. 
Os dados acenderam a luz amarela, ao 
demonstrar que a incidência no uso de 
substâncias psicoativas pode tornar-se 
um fator de risco para comportamen-
tos suicidas, combinando-se aos múl-
tiplos fatores de agravamento relativos 

às restrições decorrentes da pandemia, 
o que gera um cenário crítico, espe-
cialmente em relação aos usuários de 
drogas.

Ainda, em pesquisa de comporta-
mento dos brasileiros em isolamento 
feita pelo professor Alberto Filgueiras, 
do Instituto de Psicologia da Universi-
dade do Estado do Rio de Janeiro, na 
qual foram recolhidos dados de 1.460 
pessoas em 23 estados por meio de 
questionário on-line com mais de 200 
perguntas, de 20 a 25 de março e de 
15 a 20 de abril de 2020, indicou-se 
que, nesse período, os casos de depres-
são aumentaram 90,5% entre os entre-
vistados, e a ocorrência de ansiedade e 
estresse teve um crescimento de 80%.

Nesse cenário, torna-se urgente o 
reforço às boas práticas de prevenção 
recomendadas pela Organização Mun-
dial de Saúde (OMS) em diversas es-
calas, intensificando-as nos veículos de 
comunicação, ainda que de modo sa-
zonal, como na Campanha Setembro 
Amarelo. Na publicação “Cartilha de 
Prevenção ao Suicídio”, da OMS, fo-

ram apresentadas formas de contenção 
dos fatores de risco:

1. “Universal”: aborda estra-
tégias para alcançar toda a população, 
aumentando o acesso à saúde pública, 
promovendo a saúde mental, reduzin-
do o uso prejudicial do álcool, limitan-
do o acesso aos meios para o suicídio 
e promovendo relatórios midiáticos 
responsáveis concernentes à temática;

2. “seletiva”: propõe meios de 
prevenção voltados a um público-alvo 
considerado mais vulnerável, tal como 
aqueles que sofreram abuso ou trauma, 
os afetados por conflitos e desastres, 
refugiados e migrantes e pessoas em 
luto que já foram afetadas pelo suicídio 
de algum ente próximo, treinando ga-
tekeepers, ou guardiões, para auxílio e 
disponibilizando linhas de ajuda, como 
o Centro de Valorização à Vida (CVV);

3. “indicada”: propõe ações 
voltadas individualmente às pessoas 
vulneráveis, com apoio da comunida-
de, por meio de acompanhamento dos 
que recebem alta hospitalar ou de saú-
de, ações de educação e treinamento 
voltadas aos profissionais de saúde, 
específicas para a identificação e ges-
tão de transtornos mentais e de uso 
de substâncias, bem como o fortaleci-
mento dos fatores de proteção, como 
relacionamentos pessoais fortes e ado-
ção de um sistema de crenças pesso-
ais, entre outras estratégias positivas de 
enfrentamento.

No Brasil, o CVV está disponível 
para promoção de apoio emocional e 
prevenção ao suicídio. A central atende 
gratuitamente pelo telefone 188, que 
funciona 24 horas por dia, e também 
por e-mail e por chat, disponíveis no 

site do CVV. Além disso, a Opas pro-
põe dicas para lidar com o estresse 
em meio à pandemia em seu canal no 
Youtube.

Em relação às políticas públicas 
associadas à prevenção ao suicídio, 
Daniel Buhatem Koch e Paulo Rogério 
Melo de Oliveira apresentam-nas de 
forma assertiva e demonstram como 
as pesquisas avaliam sua efetividade, 
esclarecendo a eficácia dos resultados 
e dos esforços governamentais apon-
tada em estudos recentes. Assim, con-
tribuem para a formulação de políticas 
regionalizadas de pesquisadores e ou-
tros interessados no tema.

Mostra-se premente, portanto, a 
ampliação do debate acerca da pro-
blemática do suicídio, bem como a 
articulação de meios e conhecimen-
tos multidisciplinares para enfrentar as 
condições estabelecidas e manejá-las 
para seu controle e/ou minimização de 
seus efeitos. Ações transversais, con-
juntas e transpessoais são indispen-
sáveis para fomentar a prevenção ao 
suicídio, tão necessária para superação 
do atual cenário pandêmico que afeta 
indivíduo e comunidade em diversas 
instâncias.

| Equipe de Coordenação do Projeto 
Estratégico Semear – Enfrentamento 
ao Álcool, Crack e Outras Drogas, 
do Ministério Público do Paraná: 
Guilherme de Barros Perini (promotor 
de Justiça e coordenador do projeto), 
Yasmin Duma Antocheski Ribeiro 
(estagiária de graduação), Letícia 
Soraya de Souza Prestes Gonçalves 
(assessora jurídica) e Noeli Kühl 
Svoboda Bretanha (Psicóloga)

 

Suicídio na pandemia: conhecer é prevenir
Arquivo
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mariana@diariodosudoeste.com.br

Faz parte da ética jornalística não 
divulgar casos de suicídio. Há vários 
motivos para tal, entre eles resguardar 
a dor familiar e não expor os envolvi-
dos. O principal, no entanto, é não mo-
tivar que outras pessoas atentem sobre 
a própria vida.

Esta semana, circulou pelas redes 
sociais a notícia de um carro abando-
nado sobre a ponte do Rio Chopim, na 
BR-158, entre Pato Branco e Coronel 
Vivida. Dentro do veículo, a Polícia Ro-
doviária Federal, que foi acionada por 
um motorista que passava no local, en-
controu um bilhete de despedida com 
o número do telefone de sua mulher 
para que a avisassem. A Polícia Militar 
trabalha com a possibilidade de que o 
homem tenha caído nas águas do rio, 
mas até agora não há vestígios de seu 
paradeiro.

Mesmo que os suicídios não sejam 
noticiados, é importante alertar que 
houve um crescimento no número de 
casos durante a pandemia devido ao 
aumento significativo dos fatores de 
risco, que servem como gatilho para 
idealizações suicidas. Entre eles, difi-
culdades sócio-econômicas, violência 
doméstica, desemprego, perda de en-
tes queridos, desesperança, solidão, 
entre tantos outros.

Apesar de as regras de isolamento 
serem essenciais para evitar a contami-
nação enquanto a maioria da popu-
lação ainda não está vacinada, foram 
elas que contribuíram para o aumen-
to nos casos de ansiedade, depressão 
e transtornos mentais em várias fai-
xas etárias, mas especialmente entre 
os adolescentes. Dados dos Centros 
de Controle e Prevenção de Doenças 
(CDC) dos Estados Unidos revelaram 
que o suicídio aumentou 50% entre 
as pessoas de 12 a 17 anos, principal-
mente meninas.

Conforme a médica psiquiatra Va-
léria Medeiros Azevedo, que é formada 
pela UFRGS- Universidade Federal do 
Rio Grande do Sul, as taxas de suicídio 
vem aumentando em todo o planeta. 
“O Brasil tem um caso a cada 46 mi-
nutos e, no mundo, há um suicídio a 
cada 40 segundos. Isso sem contar os 

casos subnotificados, que entram para 
as estatísticas como acidentes de trân-
sito, afogamentos, asfixias, envenena-
mentos”, diz. Ela completa a informa-
ção contando que o suicídio ocorre três 
vezes mais entre os homens. “É mais 
frequente em adolescentes do sexo 
masculino, mas também há uma inci-
dência alta entre idosos”.

tranStornoS MentaiS
Valéria diz que não há uma causa 

única para o suicídio, mas sim multifa-
toriais, com as biológicas, psicológicas 
e sociais. “Porém, estamos vivendo um 
momento muito difícil para toda a hu-
manidade. Estar inserido neste contex-
to de pandemia afeta a intimidade de 
cada um de um modo diferente. Alguns 
podem ser envolvidos com pensamen-
tos de desesperança e medo. Outros 
podem ter um quadro depressivo exa-
cerbado e ter ideação suicida”, avalia.

No entanto, sabe-se que quase 
100% dos suicidas padecem de algum 
transtorno mental, como os transtornos 
do humor (depressão ou bipolaridade); 
dependências químicas; esquizofrenia; 
transtornos de personalidade e ansie-
dade. “A criatura humana pode come-
ter suicídio por vários motivos. Aliás, 
só o ser humano se suicida”, explica a 
médica.

Uma pessoa pode tomar essa de-
cisão infeliz, exemplifica a psiquiatra, 
por crenças religiosas, acreditando 
que a alma vai para um lugar melhor 
ou mesmo se encontrar com um ente 
querido morto; ou por ateísmo, ou 
seja, acreditando na finitude da vida. 
“Muitas vezes, também, para abreviar 
o sofrimento e a dor causada por uma 
doença terminal”, diz.

falta ou exceSSo 
de trabalho

Ainda devido à pandemia, mui-
tas pessoas perderam seus emprego e 
renda, enquanto outras tiveram que se 
adaptar ao home office. Neste último 
caso, prevaleceu a sobrecarga, e os mo-
tivos são vérios, desde não delimitar o 
fim do expediente até precisar conciliar 
trabalho com família no mesmo local.

Valéria diz que é preciso que se 
tenha equilíbrio entre a dedicação 
ao trabalho e a outras áreas da vida. 

“Existem pilares na nossa saúde men-
tal que necessitam atenção, como a 
atividade laboral, a atividade física 
regular, uma alimentação balanceada, 
ter uma rede de apoio social e familiar 
e a vivência da espiritualidade/religio-
sidade”, indica.  

Quando esses pilares não estão 
sendo atendidos, é importante cuidar 
da inteligência emocional (intrapsíqui-
ca) com psicoterapia e, se for necessá-
rio, se a pessoa já estiver padecendo de 
algum quadro psiquiátrico, o uso dos 
psicofármacos. Para isso, é necessário 
consultar um médico psiquiatra que 
fará o diagnóstico e indicará o trata-
mento adequado.

No mais, os familiares e amigos 

podem estar atentos a alterações de 
comportamento da pessoa, tais como 
isolacionismo; humor deprimido; fala 
desesperançada, com ideias suicidas; 
recusa em se alimentar; perda de pra-
zer com situações de lazer; ideias per-
secutórias; uso compulsivo de drogas e 
álcool; entre outros. “É importante sa-
lientar que o suicídio é uma emergên-
cia psiquiátrica. A pessoa precisa ser 
levada a atendimento médico o quanto 
antes após se note alguns desses com-
portamentos”, finaliza.

| Valéria Medeiros Azevedo é médica 
psiquiatra em Pato Branco. CRM 14375 
PR - RQE 10624.

alerta para casos de suicídio durante a pandemia
Reprodução
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| nutrição

O inverno é uma estação muito 
sensível para algumas pessoas. A mu-
dança brusca na temperatura, aliada 
a um tempo mais seco que o outono, 
pode mexer com o organismo e baixar 
a imunidade. Por isso, separamos uma 
lista das vitaminas recomendadas para 
prevenir resfriados e doenças invernais.

“Neste momento, o ideal é focar-
mos no fortalecimento do sistema imu-
nológico”, recomenda Angela Federau, 
nutricionista do Minuto Saudável.

Angela reforça que, apesar de pa-
recer mais simples reforçar a saúde com 
um suplemento ou composto vitamínico, 
o ideal mesmo é apostar na boa alimen-
tação. “Não é nenhuma novidade que 
um cardápio equilibrado e hábitos sau-
dáveis são a chave para um organismo 

mais preparado para combater infecções 
e agentes externos danosos”, diz. “Por 
isso, vale mudar o cardápio antes de 
recorrer aos suplementos e caso precise 
usá-los, somente com orientação médica 
ou nutricional. A suplementação é uma 
alternativa, sim, mas a maioria dessas vi-
taminas podem ser adquiridas a partir de 
uma alimentação de qualidade”, sugere.

Confira abaixo uma lista de ali-
mentos recomendados para o inverno, 
que podem auxiliar na aquisição des-
ses nutrientes:

Vitamina C, pouCo 
ConSumida no inVerno 
e fundamental na 
preVenção de reSfriadoS

A vitamina C é vital prevenção de 

gripes e resfriados. Por coincidência, é 
uma das que consumimos menos no 
inverno: temos a tendências de ingerir 
menor quantidade de salada nesse pe-
ríodo, como tomate, brócolis e couve-
-flor, e muitos desses alimentos contêm 
altos índices da vitamina. Por isso, dê 
preferência ao consumo deles e tam-
bém de pimentão e outros vegetais 
verdes.

Vitamina a, para preVenir 
infeCçõeS

Uma das vitaminas que atuam na 
proteção do corpo de infecções, a Vi-
tamina A também é responsável pela 
renovação das células. Caso o corpo 
entre em contato com vírus e bactérias, 
mais comuns no frio, as células de de-
fesa atuarão para defender o organis-
mo de forma mais ágil. A Vitamina A 
está presente nos vegetais como o es-
pinafre, cenoura e abóbora. Além dis-
so, a gema do ovo e os óleos de peixes 
também possuem a vitamina.

VitaminaS do Complexo 
B, que equiliBram o 
metaBoliSmo e reduzem 
inflamaçõeS

As vitaminas do complexo B são 
muito importantes para um funciona-
mento pleno do organismo durante o 
inverno: elas atuam em diversos pro-
cessos metabólicos do corpo e, tam-
bém, reduzem as chances de inflama-
ções (B6 e B9). São encontradas na 
soja, lentilha, carnes, arroz integral, 
feijão e na banana.

 Vitamina e, Com ação 
antioxidante e auxílio na 
preVenção de doençaS

A vitamina E ajuda na prevenção 
de doenças como câncer, diabetes 
e problemas cardiovasculares. Você 
pode encontrar altos índices do nu-
triente na castanha-do-pará, amen-
doim, nozes, óleos vegetais e vegetais 
verdes-escuros. Vale ressaltar que a vi-
tamina possui alta ação antioxidante e 
contribui para o equilíbrio e funciona-
mento pleno do sistema imunológico.

 
Vitamina d, eSCaSSa no 
inVerno e eSSenCial para 
preVenção de doençaS

Oriunda de uma substância deri-
vada do colesterol presente na pele, 
a Vitamina D é responsável por facili-
tar a absorção de cálcio pelo organis-
mo e também previne doenças como 
obesidade e diabetes. Uma exposição 
saudável diária ao sol, por cerca de 20 
minutos, é considerada a ideal para 
manter os níveis. Como no inverno 
isso é mais difícil, é recomendada uma 
alimentação com atum, salmão e ovo 
cozido, entre outros. É recomendado, 
também, um exame esporádico para 
saber os níveis. Em alguns casos, a su-
plementação de Vitamina  pode ser o 
caminho mais indicado.

 | Fonte: Minuto Saudável, área de 
conteúdos de saúde do Consulta 
Remédios, plataforma de buscas de 
medicamentos.

5 vitaminas que previnem resfriados e 
doenças no inverno

Arquivo
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| saiba mais

Esta semana o presidente Jair Bol-
sonaro foi hospitalizado devido a uma 
obstrução intestinal. Você sabe o que 
é isso e quais são as possíveis causas?

Trata-se de quando os gases e as 
fezes não conseguem passar pelo in-
testino devido a uma interferência no 
seu trajeto. De acordo com o cirurgião 
do aparelho digestivo e professor de 
cirurgia da Universidade Positivo, Dr. 
Christiano Claus, isso pode ocorrer por 
diferentes causas.

“No intestino delgado, as duas 
principais causas são as aderências, 
que geralmente estão associadas a ci-
rurgias prévias, e as hérnias da parede 
abdominal. A obstrução também pode 
ocorrer no intestino grosso e, nesse 
caso, a principal causa é um tumor ou 
uma neoplasia”, explicou.

Nestes casos, geralmente surgem 
sintomas como dificuldade para eva-
cuar ou eliminar gases, inchaço da 
barriga, náuseas ou dor abdominal. 
Uma vez que a obstrução impede a 
passagem dos alimentos digeridos pelo 
intestino, as fezes, os gases intestinais 
e as secreções digestivas acabam se 
acumulando, o que aumenta a pressão 
dentro do intestino e provoca o risco 

de graves complicações como perfura-
ção intestinal, infecção generalizada e 
morte do tecido intestinal.

PoSSíveiS cauSaS 
da obStrução

Como o médico já explicou, exis-
tem muitas causas que podem levar 
ao surgimento de uma obstrução no 
intestino, desde as mecânicas, em que 
há um obstáculo físico, como também 
uma obstrução funcional, que é quan-
do os movimentos do intestino ficam 
paralisados.

aS PrinciPaiS 
cauSaS incluem:

• Bridas intestinais, que são ade-
rências de tecido nas paredes do intes-
tino, mais comuns em pessoas que já 
passaram por cirurgia abdominal. En-
tenda como se formam e como tratar 
as bridas abdominais;

• Hérnias;
• Tumor intestinal, principalmente 

no intestino grosso. Veja uma lista dos 
sintomas de câncer no intestino;

• Diverticulite;
• Doenças inflamatórias do intesti-

no, como a doença de Crohn;

• Torção do intestino;
• Paralisia dos movimentos intesti-

nais, chamada de íleo paralítico, devi-
do a alterações metabólicas, como falta 
de potássio no sangue;

• Isquemia do intestino;
• Endometriose intestinal;
• Acúmulo de vermes;
• Enterite pós-radiação no trata-

mento de câncer;
• Intoxicação por chumbo.

tiPoS
Algumas destas causas podem 

causar uma obstrução completa e 
abrupta do intestino, gerando sintomas 
mais graves, ou apenas uma obstrução 
parcial ou que acontece aos poucos, 
quando os sintomas são mais leves e 
existem menos riscos para a saúde. 
“Nos casos das totais, invariavelmente 
ocorre um bloqueio completo da possi-
bilidade do trânsito intestinal, exigindo 
cirurgia. Nos casos de obstrução par-
cial, o paciente pode ter uma solução 
sem necessidade de operar”, explica o 
especialista. Todos os casos precisam 
de tratamento adequado, da forma 
mais breve possível.

Normalmente, para identificar o 

problema, o médico começa por ava-
liar os sintomas e fazer palpação da 
barriga com as mãos, para tentar iden-
tificar alguma alteração. Pode ainda 
utilizar o estetoscópio para escutar se 
existem barulhos na barriga que indi-
quem se o intestino está funcionando 
corretamente ou não.

Quando há suspeita de obstrução 
após a avaliação, a tomografia de ab-
dome é a melhor forma de diagnóstico. 
“Muitas vezes é capaz de dar o diag-
nóstico preciso e também da causa da 
obstrução, como uma hérnia, aderên-
cia ou tumor”, afirma o médico.

Para aliviar os sintomas do pa-
ciente geralmente é esvaziado o es-
tômago com o uso de uma sonda, 
com o objetivo de reduzir os vômitos. 
“Além disso, é importante manter o 
jejum, fazer reposição hidroeletrolítica 
endovenosa e o uso de antibióticos 
para evitar infecções”.

A partir da realização do exame 
que se define a necessidade ou não da 
cirurgia e a complexidade do caso. “O 
principal cuidado é evitar para que a 
obstrução evolua para uma isquemia, 
que pode levar a uma piora significati-
va do caso”, alerta o cirurgião.

conheça as possíveis causas de obstrução intestinal
Freepik
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A campanha “Julho Amarelo” tem 
a finalidade de conscientizar a popula-
ção sobre os riscos da hepatite viral e 
alertar sobre as formas de prevenção, 
além de incentivar as pessoas a se vaci-
narem contra as hepatites A e B, busca-
rem o diagnóstico precoce, assim como 
o tratamento quando necessário.

A hepatite, é uma inflamação do 
fígado que pode ser causada por diver-
sos fatores, seja por um vírus, pelo uso 
de alguns medicamentos, álcool e dro-
gas, assim como doenças autoimunes, 
metabólicas ou genéticas.

Tratando-se de vírus, inúmeros de-
les podem ser os causadores das hepa-
tites virais, entretanto, a maioria dessas 
alterações são transitórias, com pouco 
significado clínico. Os que possuem 
maior importância médica, relaciona-
da a inflamação hepática são os vírus 
da hepatite A (HAV), hepatite B (HBV) 
e hepatite C (HCV).

De acordo com a médica gastro-
enterologista do Hospital Santa Cruz, 
Daphne Benetti Morsoletto, as hepati-
tes virais podem ser divididas em duas 
categorias: “Hepatites agudas, quando, 
normalmente o contágio aconteceu nos 

últimos 30 dias e a apresentação é de 
início recente, com sintomas de fraque-
za, mal-estar geral, náuseas, redução 
do apetite, desconforto abdominal e ic-
terícia (coloração amarelada de pele e 
mucosas); ou hepatite crônica, quando 
o contágio aconteceu há mais de 6 me-
ses. Neste caso, os sintomas são mui-
to discretos ou, mais frequentemente, 
inexistentes. O paciente até pode sentir 
algo inespecífico, como fadiga crônica, 
porém o diagnóstico geralmente é feito 
por alterações de exames laboratoriais 
coletados de rotina”, explica.

formaS de contágio
Existem diferentes formas de con-

taminação, isso dependerá do tipo de 
hepatite. “A hepatite A é prevenida 
com cuidados de higiene, principal-
mente alimentar, com saneamento 
básico, tratamento de água, lavar bem 
frutas e verduras e evitar banhos em 
águas contaminadas”.

“A contaminação das hepatites B e 
C pode ocorrer quando em contato com 
sangue contaminado, compartilhando 
seringas, agulhas ou material para aspi-
ração de drogas inaláveis (canudos de 

cocaína). Em especial a hepatite B pode 
ainda ser transmitida por via sexual, sen-
do de suma importância o uso de preser-
vativos, alerta a médica especialista.

Prevenção
Assim como existem diversas for-

mas de contágio, a forma de preven-
ção também deve ser avaliada caso a 
caso, mas a boa notícia é que a maioria 
das hepatites tem cura. “A hepatite A 
é uma doença que cura espontanea-
mente, não sendo necessário qualquer 
tratamento específico. A hepatite C tem 
cura mediante a um tratamento super-
visionado por médico, que dura em 
média 3 meses, usando medicamentos 
com poucos relatos de efeitos colate-
rais. Já a hepatite B deve ser avaliada 
caso a caso”, afirma Daphne.

vacina
A vacinação ainda é a principal 

forma de prevenção contra as hepatites 
A e B. A imunização é feita da seguinte 
maneira:

em criançaS
Hepatite A: são administradas 

duas doses com seis meses de interva-
lo, aplicadas entre 1 ano e 3 meses e 5 
anos de idade.

Hepatite B: as aplicações são em 
quatro doses, uma já nos primeiros 
dias de vida e as posteriores aos 2, 4 e 
6 meses de idade.

em adultoS
Hepatite A- 2 doses: Em qual-

quer momento, o adulto que não foi 
vacinado na infância pode receber a 
proteção. São duas doses, sendo que 
a segunda deve ser tomada seis meses 
após a primeira.

Hepatite B- 3 doses: são três 
doses, para quem não tomou du-
rante a infância ou nunca teve a do-
ença. A administração da segunda 
dose deve ser feita um mês após a 
primeira e a terceira, seis meses após 
a segunda.

Existe ainda a versão combinada 
que imuniza os vírus das hepatites A e 
B, porém ainda não há vacina contra o 
tipo C. Por este motivo, a melhor for-
ma de evitar o contágio é a prevenção. 
(Assessoria)

julho amarelo conscientiza sobre os 
cuidados para prevenir as hepatites virais
A campanha, instituída desde 2010 pela Organização Mundial da Saúde (OMS), 
tem por finalidade reforçar o controle das hepatites virais

Arquivo
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  Câmara Municipal de Vitorino  
                                 Estado do Paraná 
                                   CNPJ 77.778.645/0001-84 
                        

                                      
 

PORTARIA Nº 13/2021 
 

 A PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE 
VITORINO, ESTADO DO PARANÁ, vem, no uso de suas atribuições legais e com 
fundamento no artigo 2° da Resolução n° 1/2020 do Poder Legislativo, 

 
  R E S O L V E: 
 
Art. 1º. Ficam nomeadas como procuradora da mulher a vereadora Gilse 

Mafioletti e como procuradora adjunta da mulher a vereadora Joseane Martarello. 
 
Art. 2º. Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação. 
 
Gabinete da Presidente da Câmara Municipal de Vitorino, Estado do 

Paraná, em 15 de julho de 2021. 
 

______________________ 
Vitória Folgassa da Silva 

Presidente da Câmara Municipal 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Avenida Brasil Argentina, 1100 – Fone/Fax: (46)3227-1137 – 85.520-000 – Vitorino – Paraná 
e-mail:camaravto@hotmail.com - http://www.vitorino.pr.leg.br 

 

 

    Câmara Municipal de Vitorino 
      Estado do Paraná 
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       SEGUNDO TERMO ADITIVO 

                                    CONTRATO N° 03/2019 

Que fazem entre si, a CÂMARA MUNICIPAL DE VITORINO, pessoa jurídica de direito público, 

inscrita no CNPJ sob n° 77.778.645/0001-84, com sede na Avenida Brasil Argentina, 1100 - Centro, 

Vitorino, Estado do Paraná, neste ato representado por sua Presidente, Sra. Vitória Folgassa da 
Silva, brasileira, solteira, portadora do CPF sob n° 098.249.939-67 e RG n° 13.341.825-3, doravante 

denominada CONTRATANTE, e de outro a empesa GOVERNANÇA BRASIL S/A TECNOLOGIA E 
GESTÃO EM SERVIÇOS, situada à Rua João Pessoa,  n° 1183, Térreo, andar 1 e 2, Bairro Velha, 

Blumenau, Estado de Santa Catarina - SC, inscrita no CNPJ sob nº 00.165.960/0001-01, neste ato 

representado pelo Coordenador de Serviços, Sr. Walter Lima dos Santos Junior, brasileiro, 

solteiro, inscrito no CPF/MF sob nº. 046.663.759-45 e portador da Carteira de Identidade nº 

3.251.574-6, respectivamente, doravante denominado CONTRATADO, firmam o presente aditivo 

mediante as seguintes cláusulas e condições: 

 Cláusula Primeira: Do Valor - À cláusula Quinta do Contrato Original fica acrescido o valor de 

R$ 15.952,44 (Quinze mil novecentos e cinquenta e dois reais e quarenta e quatro centavos), 

divididos em 12 (doze) parcelas mensais. 

Cláusula Segunda: Da vigência: A cláusula Terceira passa sua vigência de 18/07/2021 a 

17/07/2022. 

Clausula Terceira: Permanecem em Pleno vigor todas as demais disposições contratuais que 

não conflitem com o presente aditivo. 

E assim, por estarem justos e contratados, obrigando-se a bem e fielmente cumprirem 

integralmente o Contrato Administrativo 03/2019, por si e seus sucessores, firmam o presente 

aditamento em duas vias de igual teor e forma. 

               Vitorino, 14 de Julho de 2021.    

VITÓRIA FOLGASSA DA SILVA 
Contratante 

 Presidente da Câmara Municipal 

          WALTER LIMA DOS SANTOS JUNIOR 
                                Contratado 
                         Representante Legal 

        Governança Brasil S/A  
         Tecnologia e Gestão em Serviços. 

 
 
        

 

 

 
 

 
 

Ato do Gestor 
 

Resolução n°21 
 

14/07/2021 
 

 
 

 
 
 
O Presidente do Consórcio Intermunicipal da Rede de Urgências do Sudoeste do Paraná – 
CIRUSPAR, usando de suas atribuições legais, especialmente as contidas na Lei Federal nº 
11.107, de 06 de abril de 2005, no Decreto Federal nº 6.017, de 17 de janeiro de 2007, no 
Protocolo de Intenções e Estatuto, RESOLVE: 
 
Art. 1º - Fica aberto, no corrente exercício, Crédito Adicional Suplementar, no valor de R$ 
100.000,00 (cem mil reais) para atender as despesas nos seguintes Órgãos e Dotação 
Orçamentária: 

Código Especificação Fonte Valor 
05.01 Coordenação Médica   

105020005.2.005000 Manutenção da Coordenação Médica   

3.3.90.30 Material de Consumo 001 R$ 100.000,00 

Total R$ 100.000,00 

Art. 2° - Os recursos para fazer face as despesas com abertura do Crédito Adicional 
Suplementar no “caput” do Artigo 1° deste ato correrão por conta da redução parcial ou total 
das dotações orçamentárias que abaixo especifica: 

Código Especificação Fonte Valor 
05.01 Coordenação Médica   
105020005.2.005000 Manutenção da Coordenação Médica   
3.1.90.11 Vencimentos e Vantagens Fixas - Pessoal 001 R$ 100.000,00 
    

Total R$ 100.000,00 

 
Art. 3° Esta Resolução entra em vigor nesta data. 

Pato Branco, 14 de julho de 2021. 
 
 
 
 

Raul Camilo Isotton 
Presidente do CIRUSPAR 

Fls. 01/01 

Abre Crédito Adicional 
Suplementar por 
Anulação de Dotações no 
valor de R$100.000,00 
(cem mil reais) no 
Orçamento Vigente. 

 

 

MUNICÍPIO DE BOM SUCESSO DO SUL – PR. 

AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 38/2021  

REGISTRO DE PREÇOS 31/2021 

UASG: 989979 

O Município de Bom Sucesso do Sul – Pr. comunica que realizará o Pregão 

Eletrônico nº 38/2021, do tipo MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando o 

Registro de Preços para futuras aquisições de mudas de arvores, plantas 

ornamentais flores e demais materiais, necessários ao manejo de arborização 

e jardinagem urbana, a ser utilizada conforme necessidade do município, 

conforme quantidades, especificações e condições descritas no Termo de 

Referência constante do Anexo I do Edital. A sessão do pregão eletrônico será 

realizada através do site www.gov.br/compras/pt-br, no  dia 30/07/2021, às 

09h00min, o edital encontra-se disponível no endereço eletrônico: 

www.bomsucessodosul.pr.gov.br podendo ser solicitado pelos e-mails 

pregoeiro_bss@hotmail.com e/ou licitacoes@bssul.pr.gov.br. Mais informações: tel: 

(46) 3234-1135. 

 

Bom Sucesso do Sul, 15 de julho de 2021. 

 

 

Josiane Folle 
Pregoeira  

 

 

 

 

MUNICÍPIO DE BOM SUCESSO DO SUL – PR. 

AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 39/2021  

Registro de Preços nº 32/2021 

 UASG: 989979 

O Município de Bom Sucesso do Sul – Pr. comunica que realizará o Pregão 

Eletrônico nº 39/2021, do tipo MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando o 

Registro de preços para futuras e futuras e eventuais aquisições de cargas de 

GLP (gás de cozinha)” para atender as necessidades do Poder Público, 

conforme quantidades, especificações e condições descritas no Termo de 

Referência constante do Anexo I do Edital. A sessão do pregão eletrônico será 

realizada através do site www.gov.br/compras/pt-br, no  dia 03/08/2021, às 

09h00min, o edital encontra-se disponível no endereço eletrônico: 

www.bomsucessodosul.pr.gov.br podendo ser solicitado pelos e-mails 

pregoeiro_bss@hotmail.com e/ou licitacoes@bssul.pr.gov.br. Mais informações: tel: 

(46) 3234-1135. 

 

Bom Sucesso do Sul, 15 de julho de 2021. 

 

 

Josiane Folle 
Pregoeira  

 

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO DO SUL - PARANÁ 

EXTRATO DO CONTRATO DE LICENÇA DE USO DE SOFTWARE E DE PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS Nº 113/2021 
 

TOMADA DE PREÇOS Nº 02/2021 - Processo Licitatório 38/2021). HOMOLOGADO EM 14/07/2021. 

CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE BOM SUCESSO DO SUL – CNPJ: 80.874.100/0001-86. 

CONTRATADA: G.M TECNOLOGIA LTDA – CNPJ: 23.848.606/0001-87. 

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO Da licença de uso de softwares de gestão pública, 
com implantação treinamento, assessoria técnica e atualizações para utilização no executivo municipal, 
conforme especificações abaixo e de acordo com as disposições deste Edital e seus anexos: 

Item Descrição dos Itens Unid. Qtde. Valor 
Unit. (R$) 

Valor Total 
Item (R$) 

1 Serviço de Implantação, Treinamento e Conversão de Softwares. Unid. 1 2.000,00 2.000,00 

2 

Sistema Assistência Social: Possibilitar aos agentes atualizar os 
cadastros dos usuários atendidos, realizar atendimento em grupos 
(bolsa família, vale gás, entre outros); realizar atendimento sigiloso, 
inserção de ações no sistema, controlar o andamento de ações, realizar 
avaliações, inserir notas de desempenhos das ações, gerar relatórios 
comparativos. 

Meses 12 1.200,00 14.400,00 

3 

Sistema Gestor de Cemitério: Inclusão de registros de funeral, local de 
sepultamentos e consultas de interesse dos familiares. O sistema ainda 
deve disponibilizar uma página web para consulta dos velórios em 
andamento bem como demais informações relacionadas. 

Meses 12 650,00 7.800,00 

4 

Sistema de Controle de Viação: O sistema deve permitir inclusão de 
novos veículos, agendamento de manutenções, relatórios informativos 
em relação aos controles referentes a Divisão de Obras e Serviços 
Rodoviários. 

Meses 12 1.000,00 12.000,00 

5 

Sistema de Contracheque Online: Tal ferramenta deve importar os 
dados do sistema atual de gestão de pessoas, e disponibilizar uma 
página web para que os funcionários realizem a consulta / impressão de 
seus holerites, mantendo histórico de períodos anteriores. 

Meses 12 1.000,00 12.000,00 

6 Software de B.I Permitir a geração de gráficos, indicadores e relatórios, 
baseados nas informações disponíveis nos demais sistemas. Meses 12 1.600,00 19.200,00 

7 

Sistema de Gerenciamento de Contratos: Permitir que os contratos 
elaborados no atual sistema da prefeitura, sejam importados para 
controle de saldo, prazos de vigência e emissão de ordens de compra, 
e demais relatórios estatísticos. 

Meses 12 1.000,00 12.000,00 

8 
Sistema de Gerenciamento de Atos Legais: Permitir a inclusão de leis, 
decretos, portarias e demais atos normativos realizados pela 
Administração. 

Meses 12 970,00 11.640,00 

9 Assessoria Técnica de acordo com a solicitação do Departamento. Horas 160 180,00 28.800,00 
VALOR MENSAL R$ 7.420,00 

VALOR DO CONTRATO E PAGAMENTO:  O valor total do Contrato é de R$ 119.840,00 (cento e dezenove mil 
e oitocentos e quarenta reais). Os pagamentos serão efetuados 30 (trinta) dias após o aceite dos serviços por 
parte do Contratante.  

RECURSOS ORÇAMENTÁRIOS: As despesas decorrentes do presente contrato correrão à conta da seguinte 
dotação orçamentária: nº: 03.00 Departamento de Administração e Planejamento;03.01 Divisão de Administração e 
Planejamento; 0411220003.2006 Atividades Operacionais do Departamento de Administração e Planejamento; 
33.90.40 Serviços de Tecnologia e Comunicação PJ; Despesa 1395. 
 
PRAZOS E VIGÊNCIA CONTRATUAL: O prazo de vigência deste contrato é de 12 (doze) meses, prorrogáveis 
nos termos do disposto no art. 57 da Lei Federal nº 8.666/93. 

Bom Sucesso do Sul-PR, 15 de Julho de 2021. 

NILSON ANTONIO FEVERSANI 
Prefeito Municipal 

 

RELATÓRIOS IN 89/2013 – TCE/PR 
Relatórios IN 89/2013 – TCE/PR, Ref. JUNHO/2021 
__________________ 
A publicação na íntegra dos atos acima encontram-se disponíveis no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp, edição do dia 16 de JULHO de 2021, conforme Lei Autorizativa nº 
927 de 07 de junho de 2017. 

EXTRATO PARA PUBLICAÇÃO 
1º TERMO ADITIVO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 043/2021 

(Vinculado ao Pregão Eletrônico nº 006/2021) 
CONTRATANTE: Município de Renascença  
CONTRATADA: Jethamed Comércio de Produtos Hospitalares Ltda 
DO ADITIVO: Constitui objeto do presente Termo Aditivo o reequilíbrio 
econômico-financeiro do item 125, adjudicado ao CONTRATADO no Pregão 
Eletrônico nº 006/2021 
DATA DE ASSINATURA DO ADITIVO: 15 de julho de 2021. 
FORO: Comarca de Marmeleiro, Estado do Paraná. 

Renascença, 15 de julho de 2021. 
IDALIR JOÃO ZANELLA 

Prefeito Municipal 
 

 
MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE – ESTADO DO PARANÁ 

TERMO DE RATIFICAÇÃO DE INEXIGIBILIDADE 
PROCESSO Nº 008/2021 

Processo nº 008/2021, RATIFICO, nos termos do Artigo. 25, da Lei nº 
8666/93, contendo parecer da Assessoria Jurídica deste Município, que 
declarou inexigível a licitação nos termos do “caput” do Artigo 25, em 
favor da empresa Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de 
Itapejara D’Oeste, inscrita no CNPJ Nº 80.872.856/0001 – 96, no valor 
total de R$ 30.000,00 (Trinta mil reais). 
Objeto: Termo de Fomento visando a transferência de recursos 
financeiros com o objetivo de oferecer atendimento educacional 
especializado, saúde e assistência social às pessoas com Deficiência 
Intelectual, Síndrome e Múltiplas Deficiências, que não podem se 
beneficiar com a inclusão em classes comuns do ensino regular, 
conforme Diretrizes Curriculares Nacionais, Lei de Diretrizes e Base da 
Educação e demais legislações correlatas, conforme objeto do Edital de 
Inexigibilidade de Licitação Nº 008/2021. 
Registre-se e Publique-se. 
Itapejara D’Oeste, 14 (quatorze) de Julho de 2021. 

VILMAR SCHMOLLER - Prefeito Municipal 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE – ESTADO DO PARANÁ 
EXTRATO DE TERMO DE FOMENTO Nº 003/2021 
Contratante: Município de Itapejara D’Oeste - PR 
Contratado: Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de 
Itapejara D’Oeste, inscrita no CNPJ Nº 80.872.856/0001 – 96. 
Objeto: Termo de Fomento visando a transferência de recursos 
financeiros com o objetivo de oferecer atendimento educacional 
especializado, saúde e assistência social às pessoas com Deficiência 
Intelectual, Síndrome e Múltiplas Deficiências, que não podem se 
beneficiar com a inclusão em classes comuns do ensino regular, 
conforme Diretrizes Curriculares Nacionais, Lei de Diretrizes e Base 
da Educação e demais legislações correlatas, conforme objeto do Edital 
de Inexigibilidade de Licitação Nº 008/2021. 
Valor do Contrato: R$ 30.000,00 (Trinta mil reais). 
Vigência: De 15 (quinze) de Julho de 2021 até 31 (trinta e um) de 
Março de 2022. 
Data do Contrato: 15 (quinze) de Julho de 2021. 
 

 

                PREFEITURA MUNICIPAL DE HONÓRIO SERPA-PR.
                         

                RUA: Elpí�dio dos Santos, 541 - Telefax (46) 3245-1130 e 3245-1122

                    CEP.   85.548-000          -           Hono� rio  Serpa           -            Parana�                

                                            
                                              DEPARTAMENTO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 35/2021

A Prefeitura Municipal de Honório Serpa – PR avisa aos interessados que fará realizar no dia 28 de
Julho de 2021 às 09hs00min, a abertura da licitação na modalidade de Pregão Presencial tipo

Maior percentual de desconto, para Registro de preços para futuras e eventuais aquisição
de combustível tipo gasolina comum, etanol, diesel S10, diesel S500 para abastecer a
frota do Município de Honório Serpa.  e  que atenderem a todas as exigências constantes

deste Edital e seus Anexos. 

Do Protocolo E Sessão De Abertura: O Credenciamento e os envelopes de Proposta e Habilitação

deverão ser protocolados no dia 28 de Julho de 2021, das 08hs00min horas até as 08hs30min.

Local do protocolo e da realização da sessão pública do pregão: Sala de Licitações da Prefeitura

Municipal de Honório Serpa – PR, situada na Rua Elpídio dos Santos, Nº 541, centro, na cidade de

Honório Serpa – PR.

Edital  na  íntegra:  à  disposição  dos  interessados  no  Departamento  de  Licitações.  Informações

complementares  através  do  telefone  (46)  3245-1130  pelo  e-mail:

licitacaopmhonorioserpa@gmail.com.

Honório Serpa, 15 de Julho de 2021.

Lucio Diego Guerra
Pregoeiro
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DECRETO N.º 185/2021 (Errata) 
ESTABELECE O REGIME ESPECIAL DE OFERTA DE ATIVIDADES ESCOLARES CURRICULARES E 
EXTRACURRICULARES, NA FORMA DE AULAS SEMIPRESENCIAIS E NÃO PRESENCIAIS, NA EDUCAÇÃO 
INFANTIL E NOS ANOS INICIAIS DO ENSINO FUNDAMENTAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 
A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELANDIA/PR, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela Lei Orgânica 

Municipal, estabelece, no âmbito deste Município, medidas para o retorno gradual das Atividades Escolares 

Curriculares e Extracurriculares.  
CONSIDERANDO o Decreto Municipal n.º 095/2020, de 30 de abril de 2020, que dispõe sobre a adoção de 

medidas temporárias para enfrentamento da emergência de saúde pública de importância internacional decorrente 

COVID-19; 
CONSIDERANDO o Decreto Estadual n.º 4.230/20, que dispõe sobre as medidas para enfrentamento da 

emergência de saúde pública de importância internacional decorrente do COVID-19; 
CONSIDERANDO a Resolução da SESA/PR n.º 1.016/2020, estabelecendo regime especial das atividades 

escolares na forma de aulas não presenciais, em decorrência da pandemia causada pelo COVID-19; 
CONSIDERANDO a Deliberação do Conselho Estadual de Educação n.º 01/2020 CEE/PR e a Deliberação 

n.º 02/2020, aprovada em 25 de maio de 2020, que alterou a Deliberação nº 01/2020 CEE/CP, em seu artigo 2º, 

para permitir o regime especial instituído por essa norma possa ser exercido pelas instituições de ensino que 

ofertam educação infantil; 
CONSIDERANDO o Parecer n.º 05/2020 do Conselho Nacional de Educação, aprovado em 28 de abril de 

2020; 
CONSIDERANDO o Decreto Estadual n.º 6.637 de 20 de janeiro de 2021, o qual altera o artigo 8º do Decreto 

n.º 4230/20; 

CONSIDERANDO a Resolução SESA n.º 632/2020, que dispõe sobre medidas complementares de controle 

sanitário a serem adotadas para o enfrentamento da COVID-19 e a Resolução n.º 098/2021 que regulamenta o 

Decreto n.º 6.637/2021 e dispõe sobre as medidas de prevenção, monitoramento e controle da COVID- 19, nas 

instituições de ensino públicas e privadas do Estado do Paraná, para retorno das atividades curriculares e 

extracurriculares; 

 
DECRETA:  

Art. 1º - Fica estabelecido, em caráter excepcional, no âmbito do Município de Clevelândia, o regime especial 

de oferta de atividades escolares curriculares e extracurriculares, na forma de aulas semipresenciais e não 

presenciais, na educação infantil e nas séries iniciais do ensino fundamental. 
§ 1º - A adesão às atividades escolares na modalidade semipresencial é facultativa, mantendo-se a forma 

remota àqueles que assim optarem, sem qualquer prejuízo ao aprendizado ou ao cumprimento do calendário 

escolar. 

§ 2º - Os pais ou responsáveis que decidiram pelo retorno semipresencial do estudante, assinaram um termo 

de compromisso de cumprimento das diretrizes estabelecidas no Protocolo de Biossegurança. 
§ 3º - É vedada, em qualquer circunstância, a realização de atividades coletivas que envolvam aglomeração 

ou contato físico, incluindo-se os esportes coletivos, modalidades de luta, entre outras. 
§ 4º - A adoção e cumprimento das medidas de prevenção e controle para COVID-19 são de 

responsabilidade de cada Instituição de Ensino, alunos, pais, colaboradores e todos aqueles que frequentarem estes 

locais. 
§ 5º - Cada Instituição de Ensino é responsável pela implantação, implementação e monitoramento do 

Protocolo de Biossegurança com as medidas necessárias para prevenção da COVID-19, a fim de evitar o 

surgimento e a disseminação de casos da doença na comunidade e ambiente escolar.  
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§ 6º - Na presença de casos suspeitos ou confirmados de COVID-19 na comunidade escolar, as atividades 

semipresenciais poderão ser suspensas de forma parcial ou total, de uma turma ou mais e, eventualmente, de toda 

Instituição de Ensino, conforme orientação das autoridades sanitárias. 
Art. 2º - As atividades semipresenciais serão ofertadas pela instituição de ensino, sob responsabilidade do 

professor da turma do componente curricular e ou equipe pedagógica, com a presença do professor e do estudante 

no mesmo espaço, em dias escalonados, (segundas, terças e quartas-feiras), com uma hora atividade em cada um 

desses dias e com atividades a serem realizadas em casa. 
Art. 3º - A modalidade de atividades não presenciais será ofertada pela instituição de ensino, sob 

responsabilidade do professor da turma do componente curricular, de maneira remota (terças e quintas-feiras), para 

preparação e correção de atividades, contando como hora atividade, sem a presença do professor e do estudante 

no mesmo espaço. 

Art. 4º - As atividades não presenciais estarão disponíveis para os alunos em formato de apostila impressa, 

sendo que os pais ou responsáveis deverão retirar nas escolas, nas terças ou quintas-feiras. 

§1º - As atividades não presenciais serão organizadas de forma semanal, sendo utilizado o material 

apostilado, abrangendo todos os componentes curriculares de cada nível/ano, considerando o Projeto Político 

Pedagógico, Referencial Curricular do Paraná e Base Nacional Comum Curricular. 

Art. 5° - Os professores ficarão responsáveis pelo planejamento dos estudos e atividades, assim como 

acompanhar a devolutiva e os resultados das tarefas realizadas pelos alunos, sendo que as dúvidas e eventuais 

esclarecimentos serão sanados pelo aplicativo WhatsApp.   

Art. 6º - Cada aluno deverá registrar em seu material escolar (cadernos) as atividades desenvolvidas, a fim 

de serem acompanhadas e avaliadas pelos professores da turma, cuja forma de interação poderá variar de acordo 

com as condições de acesso aos recursos tecnológicos e que serão informados pela Escola em que o aluno estiver 

matriculado, podendo ser preferencialmente por foto, via WhatsApp ou, na impossibilidade deste envio, através de 

registro no caderno, apostila do aluno ou atividade impressa. 

Parágrafo Único - Todos os registros deverão ser arquivados e mantidos sob controle da Direção da Escola, 

para compor o relatório final e a proposta de adequação do calendário escolar, após período de regime especial, 

como também para referendar a frequência do aluno.   

Art. 7º - Para efeito de validação como período letivo, quando da oferta de atividades não presenciais e 

semipresenciais, a instituição de ensino seguira as orientações da SEED/PR para a validação do ano letivo de 2021.  
Art. 8º São atribuições da Secretaria Municipal de Educação, Cultura e Esporte: 

I – Elaborar documentos normativos referentes às aulas não presenciais e implementação das 

semipresenciais;  
II – Orientar as Escolas quanto aos procedimentos referentes às aulas não presenciais e semipresenciais; 

III – Acompanhar amplamente o processo de implementação das aulas semipresenciais, garantindo que a 

carga horária a ser disponibilizada esteja em conformidade com a carga horária do ensino presencial, observando a 

Proposta Curricular e os respectivos objetos de ensino - conteúdos; 
IV – Dar suporte às Escolas, na mediação durante o processo das aulas não presenciais e a implementação 

das semipresenciais; 

V – Receber, analisar e encaminhar ao NRE/PR o processo de validação da oferta das aulas seguindo as 

orientações para o ano de 2021; 
VI – Assegurar o cumprimento do Disposto na Deliberação n.º 01/2020 do CEE/PR, com vistas à garantia da 

oferta de educação com qualidade e equidade. 
VII - Divulgar amplamente à comunidade escolar as normas e critérios relativos ao processo de 

implementação das aulas semipresenciais e não presenciais; 
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VIII - Orientar quanto à obrigatoriedade da elaboração de Protocolo de Biossegurança por cada escola 

municipal, em conformidade com as disposições da Resolução n.º 098/2021 da SESA/PR, com o Plano Municipal de 

Contingência COVID-19 e demais medidas preventivas, conforme normativas vigentes e recomendações da 

Secretaria de Estado da Saúde do Paraná, disponíveis em: https://www.saude.pr.gov.br/Pagina/Coronavirus-COVID-

19; 

IX - Informar à Secretaria Municipal de Saúde quando da reabertura de cada escola; 

X - Decidir, em conjunto com a Secretaria Municipal de Saúde, sobre a necessidade de interrupção das 

atividades curriculares e extracurriculares semipresenciais, de forma parcial ou total, conforme o avanço da COVID-

19, verificado por meio do aumento no número de casos da doença na escola e/ou piora do cenário epidemiológico 

local e regional; 
XI - Elaborar estratégias de monitoramento do cumprimento do Protocolo de Biossegurança e demais normas 

estabelecidas, a fim de garantir a segurança da comunidade escolar e evitar o aparecimento e disseminação de 

casos da doença. 

Art. 8º - São atribuições da Equipe Gestora da Escola: 

I – Dar publicidades a todas as informações, normativas e especificidades do processo de aulas não 

presenciais e semipresenciais, através dos grupos no WhatsApp, assegurando a garantia do cumprimento das 

determinações da mantenedora; 
II – Orientar os professores sobre o planejamento das aulas não presenciais e a implementação das 

semipresenciais;  

III – Acompanhar o processo de implementação das aulas não presenciais e semipresenciais junto a sua 

comunidade escolar; 
IV – Dar suporte aos profissionais da educação e comunidade escolar, quando necessário, inclusive abrindo 

a escola em horários acordados para entrega ou recepção de materiais dos professores e alunos, organizando para 

que não haja aglomeração de pessoas; 

V – Disponibilizar, ainda que em trabalho remoto, atendimento ao professor, de forma a garantir que ele 

possa interagir de forma não presencial com os seus alunos; 
VI – Garantir o cumprimento ao artigo 6º e seus incisos, da Deliberação n.º 01/2020, do Conselho Estadual 

de Educação/PR; 
VII – Viabilizar, quando necessário, acesso do docente aos recursos tecnológicos para o efetivo cumprimento 

deste Decreto, observando as normas técnicas determinadas pela Secretaria Municipal de Saúde, quanto aos 

cuidados em relação ao coronavírus; 
VIII – Monitorar e garantir a efetividade do processo envolvendo toda a comunidade escolar; 

IX - Elaborar o Protocolo de Biossegurança em conformidade com as diretrizes previstas na Resolução n.º 

098/2021 da SESA/PR e considerando sua capacidade física instalada e número de alunos matriculados, a fim de 

manter as medidas de prevenção e controle da COVID-19. 

X - Monitorar constantemente a adoção do Protocolo de Biossegurança e cumprimento das normas, de forma 

a garantir a segurança em saúde da comunidade escolar, evitar o aparecimento de casos suspeitos ou confirmados 

de COVID-19 e a disseminação de casos da doença na Instituição de Ensino e comunidade; 

XI - Informar e encaminhar casos suspeitos e/ou confirmados de COVID-19, bem como possíveis 

contratantes, ao serviço de saúde, conforme fluxos estabelecidos nos Planos Municipais de Contingência COVID-19; 
XII - Preencher o formulário "Pesquisa Instituições de Ensino do Paraná" no momento do retorno às 

atividades curriculares e extracurriculares, a fim de informarem acerca das condições escolares, dos estudantes, do 

modelo de ensino e das medidas implementadas contra a COVID-19 para acompanhamento epidemiológico da 

pandemia nas Instituições de Ensino. Disponível em: https://redcap.appsesa.pr.gov.br/surveys/?s=RK3Y9WPEHY; 
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XIII - Preencher o questionário quinzenal para acompanhamento de casos laboratorialmente confirmados da 

COVID-19, e casos suspeitos ainda sem resultado do exame, para identificação de surtos nas instituições de ensino 

municipais, disponível em: https://redcap.appsesa.pr.gov.br/surveys/?s=RK3Y9WPEHY; 
XIV- Manter a comunicação constante com a Secretaria Municipal de Saúde. 

Art. 9º - São atribuições da Coordenação Pedagógica da Escola: 

I – Monitorar os processos envolvendo os docentes e estudantes, compondo aos relatórios de comprovação 

encaminhados pela SECE; 
II – Contatar os alunos e responsáveis por meio do aplicativo WhatsApp, ou pela busca ativa recebendo as 

devolutivas e encaminhando aos professores. 
III – Auxiliar no processo de saneamento de dúvidas, participando na interação do processo escola-aluno; 

IV - Garantir o acesso ao material impresso aos estudantes que não tem acesso aos recursos para atividades 

presenciais; 
V – Realizar busca ativa junto às famílias que não estão realizando as atividades escolares. 

Art. 10 - São atribuições do professor: 

I - Planejar as atividades não presenciais e semipresenciais para sua turma, conforme orientação da Direção 

e Equipe Pedagógica; 

II - Monitorar o desempenho de seus alunos, registrando e dando a devolutiva das atividades realizadas e 

respectiva presença para o cômputo de horas-aula; 
III - Participar efetivamente de todas as atividades propostas, estimulando a interação dos estudantes, 

promovendo a mediação da aprendizagem, tanto no ensino remoto quanto na modalidade semipresencial; 
IV - Complementar e fazer o enriquecimento pedagógico das atividades por meio de recursos didáticos 

(imagens, textos, gráficos, entre outros), observando a legislação que trata dos direitos autorais. 

Parágrafo Único - O professor que não realizar as atividades previstas neste Decreto terá suas faltas 

computadas para todos os efeitos legais, ressalvados os afastamentos previstos em lei.  

Art. 11 - Os estudantes serão avaliados através do comprovante de realização da atividade devidamente 

remetida ao seu professor, através de forma impressa, sendo realimentado o processo conforme seja necessário. 
Art. 12 - A frequência do estudante será registrada mediante registro da entrega da atividade cumprida no 

LRCOM. 
Art. 13 - O Conselho Escolar deverá acompanhar a implementação das atividades não presenciais e 

semipresenciais de cada escola, garantindo o cumprimento do previsto na Deliberação n.º 01/2020 – CEE/PR, 

Parecer do Conselho Nacional de Educação n.º 05/2020 e no presente Decreto. 
Art. 14 - A Secretaria Municipal de Educação delegará às direções das instituições de Ensino a organização 

da carga horária do professor, a ser cumprida conforme a organização de cada Escola, respeitando-se a jornada de 

trabalho diária do docente. 
Art. 15 - A Secretaria Municipal de Educação, Cultura e Esporte – SECE poderá expedir a qualquer tempo 

Instruções Normativas para garantir a efetividade da implementação do regime especial previsto neste Decreto. 
Art. 16 - Os servidores públicos municipais que integram a Secretaria Municipal de Educação, Cultura e 

Esporte, que comprovarem, mediante laudo médico, que fazem parte do grupo de risco, deverão se apresentar 

ao Departamento de Recursos Humanos, para a adoção das medidas legais e ou realocação temporariamente 

e de forma imediata, em outras unidades ou atividades, de acordo com a necessidade e interesse da SECE, 

visando sua própria proteção e de toda a população. São eles: 

I - ldade igual ou superior a 60 anos; 

II - Cardiopatias graves ou descompensados (insuficiência cardíaca, cardiopatia isquêmica); 

Ill - Pneumopatias graves ou descompensados (Asma moderada/Grave, DPOC); 

IV- Imunodepressão; 
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V - Doenças renais crônicas em estágio avançado (graus 3, 4 e 5); 

VI - Diabetes mellitus, conforme juízo clínico; 

VII - Doenças cromossômicas com estado de fragilidade imunológica; 

VIII - Gestação de alto risco. 

Art. 17 - As dúvidas e eventuais omissões do presente Decreto serão dirimidas pelo Comitê 

Gestor do Plano de Prevenção e Contingenciamento em Saúde/COVID-19. 
Art. 18 - A tramitação dos processos referentes a assuntos vinculados a este Decreto ocorrerá em 

regime de urgência e prioridade absoluta em todos os Órgãos e Entidades do Município. 

Art. 19 - Os casos omissos e os recursos referentes a este Decreto devem ser protocolados na Prefeitura 

Municipal de Clevelândia e encaminhados à Secretaria Municipal de Educação, Cultura e Esporte – SECE. 

Art. 20 - As medidas previstas neste Decreto poderão ser reavaliadas a qualquer momento, de 
acordo com a situação epidemiológica e as decisões do          Comitê Técnico. 

Art. 21° - Este decreto entra em vigor a partir da publicação, revogando-se as disposições em contrário, 

em especial o Decreto n.º 095/2020. 
GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, ESTADO DO PARANÁ, EM 15 DE JULHO DE 
2021.RAFAELA MARTINS LOSI Prefeita Municipal 

 

 

DECRETO Nº 189/2021 
A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, no uso das suas atribuições legais e em conformidade com o 

que dispõe a Lei Orgânica do Município, 
DECRETA: 
Art. 1° - Luto Oficial por três dias, em sinal de profundo pesar pelo falecimento do Servidor Público Municipal 
EWERTON ANTONIO DE CAMARGO PACHECO. 
Art. 2° - Durante o período de luto oficial, fica determinado que a Bandeira Municipal fique hasteada a meio 

mastro. 
Art. 3º - Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogando-se as disposições em contrário. 
GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, ESTADO DO PARANÁ, EM 15 DE JULHO DE 

2021.RAFAELA MARTINS LOSI Prefeita Municipal 

DECRETO N°. 190/2021  

 

SUMÚLA: Prorroga Licença Maternidade, da        servidora 
Daniela Fernanda dos Santos. 

A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, Estado do Paraná, no uso das atribuições que lhe são 

conferidas por Lei;  

DECRETA :   

Art. 1° - Fica concedida a prorrogação da licença 

Maternidade por 60 (sessenta) dias, a servidora DANIELA FERNANDA DOS SANTOS, com 

fundamento no artigo 1º da Lei Municipal nº 2.334/2011, de 15 de março de 2011.  

Art. 2° - A licença de que trata o artigo antecedente tem seu início em 22/07/2021 findando em 

24/07/2021, sendo que no dia útil seguinte, deverá a servidora, impreterivelmente, apresentar-se para o 

exercício regular de suas funções.   

Art. 3° - Este decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as disposições em contrário.  

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, ESTADO DO PARANÁ, EM 15 DE 
JULHO DE 2021.RAFAELA LOSI PREFEITA MUNICIPAL 
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AVISO DE RETIFICAÇÃO 

 
RETIFICA-SE o edital referente ao Aviso de Licitação do 
PREGÃO PRESENCIAL N° 043/2021 – PMM, publicado no 
Jornal DIOEMS- Diário Oficial dos Municípios do Sudoeste do 
Paraná dia 09/07/2021, página n°15, edição n° 2398, Jornal 
DIARIO DO SUDOESTE dia 09/07/2021 paginá B3 edição 7927. 
OBJETO: Seleção de propostas visando a aquisição de um 
Caminhão 3 eixos traçado 6x4 usado, um Caminhão 4x2 usado, 
um conjunto comboio de lubrificação e abastecimento 
completo (melosa aberta) e aquisição de uma plataforma tipo 
prancha reta fixa sobre chassis para transporte de máquinas 
pesadas para atender as necessidades da Secretaria de Meio 
Ambiente Turismo e Limpeza Pública e Secretaria de Viação e 
Infraestrutura Rural desta Municipalidade. 
 
RETIFICAÇÃO EFETUADA: 
1 - DA QUALIFICAÇÃO TÉCNICA:  
INCLUÍDO ITEM 7.1.4. (Letras A) 
2 - DATA DE ABERTURA  
NOVA DATA DE ABERTURA: 04 de Agosto de 2021, às 09:00 
horas. 
 

Mangueirinha, 15 de Julho de 2021. 
Publique-se  

Setor de Licitação 
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HOMOLOGAÇÃO 

 
 O Prefeito Municipal, ELÍDIO ZIMERMAN DE MORAES, 
no uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em 
vigor, especialmente pela Lei n.º 10.520/2002, a vista do Termo de 
Adjudicação exarado pelo Pregoeiro, resolve HOMOLOGAR o 
Pregão Eletrônico nº 040/2021 - PMM, que tem por objeto: 
Seleção de propostas visando a aquisição de  implemento agrícola, 
sendo uma grade aradora para compor patrulha agrícola 
mecanizada desta municipalidade em atendimento a Secretaria de 
Agricultura desta municipalidade, a empresa proponente vencedora: 
DUTRA & DUTRA COMÉRCIO DE PEÇAS E IMPLEMENTOS 
AGRICOLAS foi vencedora do item, com o valor global de R$ 
29.950,00 (vinte e nove mil, novecentos e cinquenta reais). 

Mangueirinha, 15 de Julho de 2021 
ELÍDIO ZIMERMAN DE MORAES 

Prefeito Municipal 
 

 

MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU – ESTADO DO PARANÁ 
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO E ADJUDICAÇÃO REF.: LICITAÇÃO NA MODALIDADE 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 035/2021  
Tendo em vista o resultado do processo licitatório, na modalidade Pregão Presencial SRP nº 
035/2021, com abertura e julgamento em 06 de julho de 2021, e verificado que não houve 
interposição recursal, eu Alex Sandro da Rosa Batista, Pregoeiro, designado pela Portaria nº 
030/2021, ADJUDICO o objeto constante do seguinte item, do Processo Licitatório 
Modalidade Pregão Presencial nº 035/2021 para Registro de Preços, a Empresa, que 
apresentou os menores preços, respectivamente conforme segue: RONIVAN ANTONIO 
HARTMANN 06425890975, CNPJ Nº 38.464.013/0001-94; LOTE 1 ITEM 1; LOTE 2 ITEM 2. 
Saudade do Iguaçu dia 15 de julho de 2021, Alex Sandro da Rosa Batista, Pregoeiro. 

HOMOLOGAÇÃO 
Tendo em vista o parecer jurídico e a ADJUDICAÇÃO do Pregoeiro, que apurou o resultado do 
processo licitatório, na modalidade Pregão Presencial nº 035/2021 – SRP com abertura e 
julgamento em 06/07/2021 e não existindo interposição recursal, eu Darlei Trento, Prefeito 
Municipal, torno público a HOMOLOGAÇÃO do Processo Licitatório Modalidade Pregão 
Presencial nº 035/2021 para Registro de Preços, conforme o ato de ADJUDICAÇÃO, a seguinte 
Empresa: RONIVAN ANTONIO HARTMANN 06425890975, CNPJ Nº 38.464.013/0001-94; 
LOTE 1 ITEM 1; LOTE 2 ITEM 2. Gabinete do Prefeito Municipal de Saudade do Iguaçu, PR, 15 
de julho de 2021. DARLEI TRENTO - PREFEITO MUNICIPAL. 

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PREGÃO PRESENCIAL – Nº. 035/2021. ATA N° 68/2021 – RONIVAN ANTONIO HARTMANN 
06425890975, CNPJ Nº 38.464.013/0001-94. 
___________________________________________________________  
A Publicação na integra dos atos acima encontram-se disponíveis no seguinte endereço 
eletrônico: http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  edição de 16/07/2021, conforme Lei 
Autorizativa Nº 1358, de 07 de julho de 2020. 

 
 

MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU ESTADO DO PARANÁ 
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O 

PROCESSO 084/2021 
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 040/2021 

Regido pela Lei nº 10.520/02 e pela Lei nº 8.666/93 
OBJETO: Aquisição de adubo químico e ureia para serem doados aos agricultores do município 
participantes de Programas e Associações do Município, conforme lei municipal LEI Nº 1.411/2021, DE 23 
DE JUNHO DE 2021, conforme condições, especificações, valores e estimativas de consumo constantes no 
Anexo I e demais anexos do edital. 
TIPO DE LICITAÇÃO: MENOR PREÇO POR ITEM. 
ABERTURA: Dia 28 de julho de 2021 as 09:00 horas. 
INFORMAÇÕES REFERENTE AO EDITAL: Na Secretaria de Administração – Departamento de Compras e 
Licitações da Prefeitura Municipal de Saudade do Iguaçu, à Rua Frei Vitor Berscheid, 708– Centro - 
Saudade do Iguaçu-Pr., telefone No. (046) 3246-1166 ou pelo site: 
www.saudadedoiguacu.pr.gov.br/licitacoes.php 

Saudade do Iguaçu, 15 de julho e 2021. 
 
 

DARLEI TRENTO 
Prefeito Municipal 

 
 
 
 
 
 
  

 
 
DECRETO Nº. 191/2021 
Concede licença, por motivo de doença em pessoa da família, à servidora MARYCLAINE TERESINHA 
SOARES ALVES. 
A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, no uso de suas atribuições legais previstas no art. 43, inciso IV 

da Lei Orgânica Municipal, considerando o protocolo nº 46198 e o parecer exarado pelo Departamento Jurídico. 

DECRETA: 
Art. 1º - Fica concedida a licença por motivo de doença em pessoa da família, a servidora MARYCLAINE 
TERESINHA SOARES ALVES, pelo período de 60(sessenta) dias, com fundamento no Artigo 100 da Lei 

Municipal 1.240/1990, e suas alterações. 
Art. 2º - A licença de que trata o artigo antecedente terá seu início em 15/07/2021 findando em 10/09/2021, 

sendo que no dia útil seguinte deverá a servidora, impreterivelmente, apresentar-se para o exercício regular de 

suas funções. 
Art. 3º - Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogam-se as disposições em contrário.  

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, ESTADO DO PARANÁ, EM 15 DE JULHO DE 
2021.RAFAELA LOSI  Prefeita Municipal 
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Município de Coronel Vivida – Estado do Paraná 
EDITAL Nº 003/2021, de 15 de julho de 2021. 

PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO Nº 002/2021 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA, Estado do Paraná, no uso de suas atribuições 
legais, e de conformidade com o disposto no Edital de Abertura nº. 002/2021 de 21 de junho de 2021, 
RESOLVE: 
TORNAR PÚBLICO A Homologação das inscrições dos candidatos para o Teste Seletivo Simplificado de 
PROFESSOR MUNICIPAL. 
I – INSCRIÇÕES HOMOLOGADAS: 

Nº NOME DO CANDIDATO Nº DE PROTOCOLO 
1.  Adriana Companhoni Ribeiro 58.719/21 
2.  Adriana Scramocin 58.887/21 
3.  Adriele Aparecida Duarte 58.724/21 
4.  Amanda Luiza Tassi 58.899/21 
5.  Ana Claudia Chimanski 58.790/21 
6.  Ana Cristina Rossoni 58.886/21 
7.  Ana Paula Forlin 58.778/21 
8.  Andressa de Souza Menzel 58.832/21 
9.  Angela Forlin da Silva 58.823/21 
10.  Angela Hort Ignácio de Lima 58.852/21 
11.  Angela Izabel Gheller 58.868/21 
12.  Carla Luciane da Fonseca Portella 58.782/21 
13.  Cerlei de Fatima dos Santos de Oliveira 58.794/21 
14.  Christyother José Ruschel 58.775/21 
15.  Claudia Roberta Antunes Piassentini 58.883/21 
16.  Cleber Antônio Soares Oliveira 58.815/21 
17.  Clemir Salette Facciochi 58.773/21 
18.  Cleunice Mello das Neves 58.896/21 
19.  Criscieli Dalsente 58.793/21 
20.  Cristiano Scusiato 58.777/21 
21.  Daniela Hort Ignácio de Lima Granville 58.884/21 
22.  Danieli Aparecida Amerschmidt 58.796/21 
23.  Danieli do Couto e Silva 58.903/21 
24.  Debora Gambin de Lima 58.720/21 
25.  Diana Masiero 58.824/21 
26.  Edsa de March 58.825/21 
27.  Edson Nunes Calixto 58.779/21 
28.  Elane Cristina da Costa Moreira 58.789/21 
29.  Elen Sagaz dos Santos 58.785/21 
30.  Estefani Magalhães de Almeida 58.770/21 
31.  Evanilda de Fatima Trindade 58.828/21 
32.  Fernanda Karasek 58.795/21 
33.  Idolene de Oliveira 58.784/21 
34.  Isolde Agueda Marin de Lima 58.821/21 
35.  Janaina Aparecida Ferreira 58.840/21 
36.  Jislaine Fornari 58.829/21 
37.  Josiane Ribeiro Pimentel 58.892/21 
38.  Jozane Guarese Silva 58.819/21 
39.  Juliana Paula Southier de Souza 58.874/21 
40.  Ketlyn Tainara do Couto e Silva 58.902/21 
41.  Lais Cristina Alves da Silva 58.838/21 
42.  Leia Souza da Silva Nazari 58.895/21 
43.  Leticia Loregian 58.776/21 
44.  Luana Cristina dos Santos Bueno 58.893/21 
45.  Luana de Oliveira Belo Alves 58.844/21 
46.  Luana Valendolf 58.834/21 
47.  Luma Miranda 58.799/21 
48.  Marcia Joana Camargo 58.833/21 
49.  Maria Jose dos Santos Sartor 58.727/21 
50.  Mariana Perizzolo Lencina 58.901/21 
51.  Marilda Teles 58.813/21 
52.  Marisangela Camargo de Souza 58.797/21 
53.  Marivone Vieira dos Santos 58.722/21 
54.  Marizete de Lurdes Alves 58.839/21 
55.  Mauricio Maculan 58.731/21 
56.  Miriam Francieli Machado 58.747/21 
57.  Neiva Terezinha de Oliveira 58.831/21 
58.  Patricia Santina Moreira 58.826/21 
59.  Pedro Bertuol de Melo 58.726/21 
60.  Raquel Maria Fernandes 58.897/21 
61.  Regiane Pezzi 58.791/21 
62.  Rosane Sikorski 58.723/21 
63.  Roselaine Batochio 58.730/21 
64.  Sandra Skittberg Silva 58.817/21 
65.  Scheila de Jesus Barbosa da Silva 58.812/21 
66.  Silmara Rodrigues da Rosa Boggio 58.725/21 
67.  Silvia Gawenda Marcolina 58.900/21 
68.  Silvia Gutzeit Brasil 58.889/21 
69.  Silviane Gonçalves 58.827/21 
70.  Simone Fernandes Fornari 58.836/21 
71.  Sirlene Rodrigues 58.820/21 
72.  Soeni Bolzanel Mingoti 58.721/21 
73.  Solange de Fatima dos Santos 58.783/21 
74.  Solange dos Santos Lorenzoni 58.837/21 
75.  Talyta Aparecida Rafaeli 58.781/21 
76.  Tania Mara Zanella de Andrade 58.888/21 
77.  Tatiane De Col 58.879/21 
78.  Thaine Cenci 58.830/21 
79.  Vanessa Maria Alves Pinto 58.798/21 
80.  Vania da Silva Caldato 58.835/21 
81.  Vivean Carla Zapalalio Madeira 58.814/21 

Coronel Vivida - PR, 15 de julho de 2021. 
ANDERSON MANIQUE BARRETO 

Prefeito 

 

Registre-se e Publique  
         Carlos Lopes                                                                           Maria Angela Momo                
Secretário Municipal de                                                           Responsável da Secretaria                   
Administração e Fazenda                                               de Educação, Cultura e Desporto, e 

                                                                                            Presidente da Comissão Organizadora  
                                                                                                                   e Examinadora do PSS 

 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA - PR 
AVISO DE LICITAÇÃO – EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 43/2021 

TIPO MENOR PREÇO POR LOTE 
LICITAÇÃO EXCLUSIVA PARA ME E EPP SEDIADAS EM ÂMBITO REGIONAL 

Objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURAS E EVENTUAIS AQUISIÇÕES DE MATERIAIS DE 
HIGIENE E LIMPEZA, UTENSÍLIOS DE COPA E COZINHA, CAMA, MESA E BANHO, ARTIGOS DE 
VESTUÁRIO E OUTROS PARA SUPRIR TODAS AS SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS DA 
ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL. Início do cadastro das propostas: a partir das 08h00min do dia 19 de 
julho de 2021 até às 08h00min do dia 29 de julho de 2021. Abertura das propostas após as 08h00min 
do dia 29 de julho de 2021. Início da disputa de preços às 08h15min do dia 30 de julho de 2021. 
VALOR MÁXIMO TOTAL ESTIMADO: R$ 518.611,55. Prazo de vigência: 12 meses. Os 
procedimentos para acesso ao Pregão Eletrônico estão disponíveis no site www.licitacoes-e.com.br. 
O edital está disponível nos sites www.coronelvivida.pr.gov.br ou www.licitacoes-e.com.br. 
Informações: (46) 3232-8300. Coronel Vivida, 15 de julho de 2021. Dinara Mazzucatto - Presidente da 
CPL. 
 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – ESTADO DO PARANÁ 
RESULTADO DO CHAMAMENTO PÚBLICO 

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 08/2021 
DATA: 10/06/21                                       PRAZO DE ENTREGA: 14/07/21                            HORÁRIO: 09:00 
OBJETO: seleção de entidade(s) executora(s) Organizações da Sociedade Civil, localizadas no território do 
Município de Coronel Vivida, visando celebração de Termo de Colaboração para transferências voluntárias 
de recursos financeiros, nas áreas de educação e esporte no município de Coronel Vivida – PR. 
O Município de Coronel Vivida - Paraná, comunica aos interessados que a entidade vencedora do 
chamamento público em epígrafe é a seguinte: 
AFUVI ASSOCIAÇÃO DE FUTSAL VIVIDENSE, inscrita no CNPJ sob nº 23.956.704/0001-38, pelo valor 
total de R$ 120.000,00 (cento e vinte mil reais). Nas condições de seu plano de trabalho e do edital. 
Prazo de vigência: 12 (doze) meses, a partir da data da assinatura do termo de colaboração.  
Conforme previsto no edital, no item 14, subitem 14.4, fica aberto o prazo de 03 (três) dias úteis, contados 
da publicação do resultado da seleção para interposição de recursos. Coronel Vivida, 15 de julho de 2021. 
Anderson Manique Barreto, Prefeito Municipal. 

 

 
 

MUNICIPIO DE CORONEL VIVIDA – EXTRATO DE PUBLICAÇÃO DE ATOS 
ATO NOME ASSUNTO 

 
Decreto 7.692 de 
15/07/2021 

 
Vanileia Ketlin Ferrari 
Schnornberger 

 
Exonera a pedido ocupante do cargo de Técnico de Enfermagem a partir  
de 08/07/2021. 

 
Decreto 7.693 de 
15/07/2021 

 
Silvana Kanigoski 

 
Exonera a pedido ocupante do cargo de Agente de Execução I a partir  
de 12/07/2021. 

  
Edital 075/21 de 
15/07/2021  

 
Elaides  Fernandes 

Convocação de candidata habilitada no concurso público nº. 001/2019 de 
11/02/2019 para o cargo de Agente de Execução I   

A publicação na íntegra do ato acima encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
www.diariooficialmunicipio.coronelvivida.pr.gov.br  -  conforme autorizado pela Lei Municipal nº 2759/2017 e alterações 
constantes na Lei Municipal nº 2.852/2018 
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MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS 
EXTRATO DE CONTRATO DE COMPRA E VENDA DE BEM IMÓVEL nº 21/2021 - GP. 
CONCORRÊNCIA nº 4/2021. MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS E A PROPONENTE: João Edson Almeida 
Leal 00781157951, pessoa jurídica de direito privado, CNPJ/MF nº 27.395.682/0001-35, inscrição estadual 
n° isento a seguir denominada ADQUIRENTE. DO OBJETO: a alienação de bem imóvel público, 
consoante autorizado pela Lei Municipal nº 17/2021, conforme descrição abaixo: Lote 19 da Quadra nº 83 
da Fazenda São Francisco de Sales, com área urbana de 400 m2 (quatrocentos metros quadrados), cujos 
limites e confrontações pode ser vistos na matrícula nº 7.179 do registro Geral de Imóveis da Comarca de 
Clevelândia, estado do Paraná, para fins de instalação de empresa que atua na área de Comunicação 
Visual e impressos gráficos. DO VALOR CONTRATUAL: R$ 54.100,00 (Cinquenta e quatro mil e cem 
reais). DA FORMA DE PAGAMENTO: O bem imóvel adquirido será pago à vista, mediante guia própria 
que será emitida pelo Departamento Municipal de Tributação, Cadastro e Tesouraria, no prazo de 3 (três) 
dias úteis, contados da data da homologação do resultado. Após a emissão da guia a adquirente terá o 
prazo de 48 (quarenta e oito) horas para efetuar o pagamento, realizando a comprovação do pagamento 
junto ao Município. DA TRANSFERÊNCIA, ESCRITURA PÚBLICA DO BEM E DESPESAS NOTARIAIS E 
REGISTRAIS E OBRIGAÇÕES DA CONTRATADA: Nos termos deste contrato, com a efetiva quitação 
dos bens, este instrumento servirá para que se realize a transferência e escrituração dos imóveis. As 
despesas oriundas da transferência do bem e escrituração dos imóveis correrão por conta da adquirente. 
A adquirente não poderá entrar na posse do bem sem que antes ocorra o pagamento do preço proposto e 
assinatura da referida escritura pública. Todas as despesas decorrentes da alienação dos imóveis 
(escrituras e registros), serão de responsabilidade da adquirente. A adquirente fica obriga a iniciar as 
obras voltadas a instalação da empresa no local no prazo de até 12 (doze) meses, sob pena de infração 
sujeita a rescisão conforme previsto na Cláusula Sexta deste contrato. A adquirente fica obriga a iniciar as 
atividades da empresa no prazo de até 24 (vinte e quatro) meses, após a assinatura do contrato. DO 
GESTOR DO CONTRATO: José Carlos Stanqueviski. FORO: Comarca de Clevelândia, Estado do Paraná. 
Mariópolis, 13 de Julho de 2021. Prefeito Municipal, Mario Eduardo Lopes Paulek. 

 
MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS 

EXTRATO ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 2/2021. PROCESSO 
Nº 533/2021. Em concordância ao resultado de classificação, apresentado pela Comissão 
Permanente de Licitação designada pela Portaria nº 32/2021 de 11 de Janeiro de 2021, ADJUDICO o 
objeto a contratação de empresa para execução de obra de revitalização de acessos ao Parque 
Municipal Arnaldo Weiss, com área de intervenção de 1.487,29 m² (um mil quatrocentos e oitenta e 
sete metros quadrados e vinte e nove centímetros), conforme Contrato de Repasse nº 887960/2019 
firmado junto ao Ministério do Turismo, de acordo com cronograma, planilha de serviços e memorial 
descritivo, a proponente: FB Engenharia e Empreendimentos Ltda - ME, pessoa jurídica de direito 
privado, CNPJ/MF nº 18.522.025/0001-10, Inscrição Estadual nº 90639983-00, com o valor total de 
R$ 247.157,34 (Duzentos e quarenta e sete mil cento e cinquenta e sete reais e trinta e quatro 
centavos). E, após Parecer Jurídico do procedimento licitatório, HOMOLOGO, conforme art. 43 da Lei 
8.666/93, o Edital epigrafado, e determino que seja elaborado o respectivo Termo de Contrato, na 
forma legal. Mariópolis, 15 de Julho de 2021. Mario Eduardo Lopes Paulek - Prefeito Municipal. 
 
 
 
 

MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS 
EXTRATO HOMOLOGAÇÃO DE EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 32/2021. PROCESSO Nº 
552/2021. Em concordância ao resultado de classificação, apresentado pelo Pregoeiro e, estando o 
procedimento licitatório de acordo com as disposições contidas na Lei n° 10.520/2002, 
subsidiariamente na Lei nº 8.666/93, Decreto Municipal nº 006/2008, Decreto Municipal nº 38/2020 e 
com fulcro no Decreto Municipal nº 43, de 29 de agosto de 2007, que regulamenta o Sistema de 
Registro de Preços, HOMOLOGO o Edital epigrafado, que tem por objeto a implantação de 
REGISTRO DE PREÇO para futura eventual aquisição de Combustíveis, que serão utilizados no 
abastecimento da frota municipal, às empresas: Abastecedora de Combustíveis Mariópolis Ltda, 
pessoa jurídica de direito privado, CNPJ/MF nº 02.795.485/0001-82, inscrição estadual nº 90169880-
54, com o valor total de R$ 478.450,00 (Quatrocentos e setenta e oito mil quatrocentos e cinquenta 
reais). Stang Distribuidora de Petróleo Ltda, inscrita no CNPJ sob o nº 11.325.330/0006-88 e 
Inscrição Estadual sob o nº 90749215-04, com o valor total de R$ 2.139.200,00 (Dois milhões cento e 
trinta e nove mil e duzentos reais). E determino que sejam elaboradas as documentações 
necessárias de acordo com os termos legais.  Mariópolis, 15 de Julho de 2021. Mario Eduardo Lopes 
Paulek - Prefeito Municipal. 
 
 

 
MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 
A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O 

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 48/2021 
PROCESSO Nº 116/2021 

O Município de Pato Branco, UASG 450996, através da pregoeira 
Naudieri Provensi, designada pela Administração Municipal através da 
Portaria n.º 555/2021, torna público aos interessados que realizará licitação 
na modalidade de Pregão Eletrônico, de participação exclusiva para 
microempresa e empresa de pequeno porte, objetivando a Contratação de 
empresa especializada para execução do padrão de entrada de energia, 
eletroduto e fiação necessários para atender as instalações elétricas do 
Parque São João, localizado na Rua Mohamad Omar Awada s/n, no Bairro 
São João neste município, atendendo as necessidades da Secretaria de 
Meio Ambiente e Secretaria de Engenharia e Obras, conforme condições e 
demais especificações estabelecidas no edital, sendo a licitação do tipo 
“menor preço”, com critério de julgamento “menor preço global”, em 
conformidade com as disposições contidas na Lei nº 10.520/2002, Decreto 
Municipal nº 8.574, de 01 de novembro de 2019, Lei Complementar nº 
123/2006 e alterações, Decreto nº 8.441, de 08 de janeiro de 2019 e 
subsidiariamente a Lei nº 8.666/1993 suas alterações e demais legislações 
pertinentes à matéria. O preço máximo admitido para cotação global do 
presente objeto é de R$ 23.253,75 (vinte e três mil duzentos e cinquenta e 
três reais e setenta e cinco centavos). O recebimento das propostas, 
documentos de habilitação, abertura e disputa de preços será 
exclusivamente por meio eletrônico, no endereço: 
https://www.gov.br/compras, horário oficial de Brasília - DF,  conforme 
segue: A SESSÃO PÚBLICA SE INICIARÁ ÀS 09 (NOVE) HORAS 
DO DIA 30 DE JULHO DE 2021. O inteiro teor do Edital e seus anexos 
poderão ser retirados gratuitamente (em mídia digital) junto a Divisão de 
Licitações, na Prefeitura Municipal de Pato Branco, no horário de 
expediente, na Rua Caramuru, nº 271, Centro, em Pato Branco - PR, ou 
pelos sites: www.patobranco.pr.gov.br - https://www.gov.br/compras. 
Demais informações, fones: (46) 3220-1511/1532/1534/1541, e-mail: 
licitacaosaude4@patobranco.pr.gov.br. Pato Branco, 15 de julho de 2021. 
Naudieri Provensi – Pregoeira. 
 

 

 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO - EXTRATO DE PUBLICAÇÃO DE PORTARIA 
Nº 

PORTARIA NOME ASSUNTO DATA 

889 ELENICE APARECIDA 
CATAFESTA EXONERAR 13/07/2021 

890 ELENICE APARECIDA 
CATAFESTA NOMEAR 13/07/2021 

891 FABIO SCHEFFER EXONERAR 13/07/2021 
892 FABIO SCHEFFER NOMEAR 13/07/2021 

894 MARCIA DENIZE TRICHES 
PAINIM NOMEAR 13/07/2021 

897 ADRIANA SALETE PETER 
FERNANDES DOS SANTOS NOMEAR 13/07/2021 

899 CRISTIANE ZINI INSALUBRIDADE 13/07/2021 

901 DAIANE MARCANTE MACARINI E 
OUTROS 

NOMEIA MEMBROS COMISSÃO 
SINDICÂNCIA 14/07/2021 

A publicação na íntegra do (s) ato (s) acima, encontra (m)-se disponível (eis) no seguinte endereço 
eletrônico: www.diariomunicipal.com.br/amp – Edição do dia 16 de julho de 2021, respectivamente, 
conforme Lei Complementar nº 70, de 06 de julho de 2017. 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – PR 
PARECER E ADJUDICAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL N° 37/2021 

DATA: 21/06/21                             ABERTURA: 05/07/21                      HORÁRIO: 09:01 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURAS E EVENTUAIS AQUISIÇÕES DE CONCRETO 
BETUMINOSO A QUENTE - C.B.U.Q, EMULSÃO ASFÁLTICA E MASSA ASFÁLTICA EM SACAS 
DE 25 KG; conforme discriminado no objeto do presente edital. 

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL N° 37/2021 
DATA: 21/06/21                               ABERTURA: 05/07/21          HORÁRIO: 09:01 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURAS E EVENTUAIS AQUISIÇÕES DE CONCRETO 
BETUMINOSO A QUENTE - C.B.U.Q, EMULSÃO ASFÁLTICA E MASSA ASFÁLTICA EM SACAS 
DE 25 KG; conforme discriminado no objeto do presente edital. 
A publicação na íntegra dos atos acima estará disponível no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariooficialmunicipio.coronelvivida.pr.gov.br, na edição de 16 de julho de 2021 - 
conforme autorizado pela Lei Municipal nº 2759/2017 e suas alterações. 

 

 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA - PR 
TERMO DE RATIFICAÇÃO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 12/2021 

Processo Licitatório nº 81/2021, RATIFICO, nos termos do art. 26, da Lei Federal nº 8666/93, contendo 
parecer jurídico do Sr. Tiago Bernardo Buginski de Almeida, Procurador Municipal, declaro inexigível a 
licitação nos termos do “caput” do art. 25, do diploma legal invocado, para o credenciamento da empresa 
ANDRE SALVADOR MAZZUCO - LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS LTDA, CNPJ nº. 
01.590.111/0001-68, para realização de exames laboratoriais em urgência e emergência para atender a 
UPA24H (Unidade de Pronto Atendimento 24 HORAS). O valor total estimado a ser pago é de R$ 
213.178,90 (duzentos e treze mil cento e setenta e oito reais e noventa centavos), iniciando-se dia 14 de 
julho de 2021 a 22 de fevereiro de 2022. Publique-se. Coronel Vivida, 13 de julho de 2021. Anderson 
Manique Barreto, Prefeito 

TERMO DE RATIFICAÇÃO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 13/2021 
Processo Licitatório nº 82/2021, RATIFICO, nos termos do art. 26, da Lei Federal nº 8666/93, contendo 
parecer jurídico do Sr. Tiago Bernardo Buginski de Almeida, Procurador Municipal, declaro inexigível a 
licitação nos termos do art. 25, inciso I, do diploma legal invocado, para a contratação da empresa CGRX 
INDÚSTRIA COMERCIO IMPORTAÇÃO EXPORTAÇÃO EIRELI, CNPJ: 23.917.850/0001-54,  para 
fornecimento de módulos de armazenamento de imagens radiológicas realizadas através de cassetes de 
uso em digitalizador ICRCO MOD. CHROME, para uso da UPA 24 horas no atendimento de urgências e 
emergências realizadas na unidade. O valor total a ser pago é de R$ 10.677,80 (dez mil seiscentos e 
setenta e sete reais e oitenta centavos). Prazo de entrega: 60 (sessenta) dias, do recebimento da Nota de 
Empenho. Publique-se. Coronel Vivida, 14 de julho de 2021. Anderson Manique Barreto, Prefeito 
 

TERMO DE RATIFICAÇÃO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 14/2021 
Processo Licitatório nº 83/2021, RATIFICO, nos termos do art. 26, da Lei Federal nº 8666/93, contendo 
parecer jurídico do Sr. Tiago Bernardo Buginski de Almeida, Procurador Municipal, declaro inexigível a 
licitação nos termos do “caput” do art. 25, do diploma legal invocado, para a contratação da empresa SSAT 
SINALIZAÇÃO E ADESIVOS EIRELI, CNPJ: 05.111.060/0001-03, para fornecimento de módulo de 
potência para manutenção de semáforo. O valor total a ser pago é de R$ 2.720,00 (dois mil e setecentos e 
vinte reais). Prazo de entrega: 10 (dez) dias, do recebimento da Nota de Empenho. Publique-se. Coronel 
Vivida, 15 de julho de 2021. Anderson Manique Barreto, Prefeito 
 
Aditivo n° 04 ao Contrato n° 64/2017 - Pregão Presencial nº 41/2017 - Contratante: Município de Coronel 
Vivida/PR - Contratada: FRANCISCO PEDRO RIBEIRO, CNPJ nº. 26.528.472/0001-05. Prorroga-se a 
vigência do contrato por mais 12 (doze) meses, de 01 de julho de 2021 a 30 de junho de 2022. Fica 
reajustado o valor mensal, com base IPCA, na ordem de 8,06%, passando o valor mensal a ser de R$ 
566,49. O valor total deste aditamento é de R$ 6.797,88. Permanecem inalteradas as demais cláusulas do 
contrato. Coronel Vivida, 29 de junho de 2021. Anderson Manique Barreto. 
 
Aditivo nº 02 - Contrato n° 55/2020 – Pregão Presencial nº 31/2020 – Contratante: Município de Coronel 
Vivida. Contratada: VIGIBRAZIL LTDA, CNPJ n.º 21.929.813/0001-30. Este Termo Aditivo tem por objetivo 
a CORREÇÃO do prazo de vigência do Contrato nº 55/2020. Altera-se a cláusula segunda do aditivo 01, 
que passa a ser: “Prorroga-se a vigência do contrato por mais 06 (seis) meses, de 22 de maio de 2021 a 21 
de novembro de 2021, com fundamento no artigo 57, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e solicitação do 
Secretário Municipal de Administração e Fazenda.” Permanecem inalteradas as demais clausulas. Coronel 
Vivida, 29 de junho de 2021. Anderson Manique Barreto, Prefeito. 
 

 
PORTARIA Nº 097/2021, DE 15 DE JULHO DE 2021 
Cancelamento de afastamento da servidora Cristiane Piantkoski, a partir de 05/07/2021. 
DECRETO Nº 069/2021, DE 15 DE JULHO DE 2021 
Nomeação do Conselho Municipal de Meio Ambiente-CMMA. 
 __________________ 
A publicação na íntegra dos atos acima encontram-se disponíveis no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp, edição do dia 16 de JULHO de 2021, conforme Lei Autorizativa nº 
927 de 07 de junho de 2017. 

MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU – ESTADO DO PARANÁ 
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO E ADJUDICAÇÃO REF.: LICITAÇÃO NA MODALIDADE 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 034/2021  
Tendo em vista o resultado do processo licitatório, na modalidade Pregão Presencial SRP nº 
034/2021, com abertura e julgamento em 02 de julho de 2021, e verificado que não houve 
interposição recursal, eu Alex Sandro da Rosa Batista, Pregoeiro, designado pela Portaria nº 
030/2021, ADJUDICO o objeto constante do seguinte item, do Processo Licitatório 
Modalidade Pregão Presencial nº 034/2021 para Registro de Preços, as Empresas, que 
apresentaram os menores preços, respectivamente conforme segue: WAGNER FLORES 
FERREIRA, CNPJ Nº 07.378.394/0001-65  LOTE 06;   CHOPINFER COMERCIO DE FERRAGENS 
LTDA, CNPJ Nº 16.979.573/0001-49 LOTE 10; JEAN CARLOS CONFORTIN - ME, CNPJ Nº. 
22.913.890/0001-65 LOTES: 02; 04; 07; 08; MECANICA E AUTO ELETRICA KLA LTDA, CNPJ 
Nº 33.246.565/0001-02 LOTES: 01;03;05;09. Saudade do Iguaçu dia 15 de julho de 2021, 
Alex Sandro da Rosa Batista, Pregoeiro. 

HOMOLOGAÇÃO 
Tendo em vista o parecer jurídico e a ADJUDICAÇÃO do Pregoeiro, que apurou o resultado do 
processo licitatório, na modalidade Pregão Presencial nº 034/2021 – SRP com abertura e 
julgamento em 02/07/2021 e não existindo interposição recursal, eu Darlei Trento, Prefeito 
Municipal, torno público a HOMOLOGAÇÃO do Processo Licitatório Modalidade Pregão 
Presencial nº 034/2021 para Registro de Preços, conforme o ato de ADJUDICAÇÃO, as  
seguintes Empresas: WAGNER FLORES FERREIRA, CNPJ Nº 07.378.394/0001-65;  LOTE 06;   
CHOPINFER COMERCIO DE FERRAGENS LTDA, CNPJ Nº 16.979.573/0001-49 LOTE 10; JEAN 
CARLOS CONFORTIN - ME, CNPJ Nº. 22.913.890/0001-65 LOTES: 02; 04; 07; 08; MECANICA 
E AUTO ELETRICA KLA LTDA, CNPJ Nº 33.246.565/0001-02 LOTES: 01;03;05;09. Gabinete 
do Prefeito Municipal de Saudade do Iguaçu, PR, 15 de julho de 2021. DARLEI TRENTO - 
PREFEITO MUNICIPAL. 

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PREGÃO PRESENCIAL – Nº. 034/2021. ATA N° 69/2021 – WAGNER FLORES FERREIRA, CNPJ 
Nº 07.378.394/0001-65; ATA N° 70/2021- JEAN CARLOS CONFORTIN - ME, CNPJ Nº. 
22.913.890/0001-65; ATA N° 71/2021 -   CHOPINFER COMERCIO DE FERRAGENS LTDA, 
CNPJ Nº 16.979.573/0001-49;  ATA N° 72/2021 - MECANICA E AUTO ELETRICA KLA LTDA, 
CNPJ Nº 33.246.565/0001-02  
___________________________________________________________  
A Publicação na integra dos atos acima encontram-se disponíveis no seguinte endereço 
eletrônico: http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  edição de 16/07/2021, conforme Lei 
Autorizativa Nº 1358, de 07 de julho de 2020. 

 
 

 
 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – PR 
CONTRATO n° 35/2021 – Pregão Eletrônico nº 31/2021 – Contratante: Município de Coronel Vivida 
juntamente com o Fundo Municipal de Saúde. Contratada: SOTOPIETRA – SERVIÇOS MÉDICOS LTDA 
CNPJ nº 42.185.998/0001-96. Objeto: contratação de empresa para realização de atendimento 
complementar em saúde, para atuar na unidade de estratégia em saúde da família Madalozzo. Valor total: 
R$ 227.799,96. Prazo de vigência: 12 meses, de 12.07.2021 a 11.07.2022. Coronel Vivida, 05 de julho de 
2021. Anderson Manique Barreto, Prefeito. 
 
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N° 72/2021 – Pregão Presencial nº 36/2021 – Contratante: Município de 
Coronel Vivida. Detentora: MADEIREIRA SERBEMA LTDA – EPP, CNPJ nº 79.849.022/0001-80. Objeto: 
registro de preços para futuras e eventuais aquisições de pranchas de madeira de eucalipto a fim de atender 
a secretaria de obras, viação e urbanismo do município de Coronel Vivida.  Valor total estimado R$ 
72.800,00. Prazo: 12 meses, de 07.07.2021 a 06.07.2022. Coronel Vivida, 06 de julho de 2021. Anderson 
Manique Barreto, Prefeito.  
 
ADITIVO nº 03 ao Contrato n° 13/2021 – Tomada de Preços nº 01/2021 – Contratante: Município de Coronel 
Vivida. Contratada: NOGALE ENGENHARIA E CONSTRUÇÃO LTDA, CNPJ nº 30.972.275/0001-58. Este 
Termo Aditivo tem por objetivo a SUPRESSÃO DA META FÍSICA E FINANCEIRA do LOTE 01, embasado 
nos termos da Cláusula Sétima do Contrato, no artigo 65, § 1º, da Lei Federal nº 8.666/93, ofício da Divisão 
de Estudos e Projetos, planilha reprogramada e deliberação superior. Fica suprimido o valor total de R$ 
2.759,56. Permanecem inalteradas as demais cláusulas. Coronel Vivida, 12 de julho de 2021. Anderson 
Manique Barreto, Prefeito 
 

 
 
 
 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 
EXTRATO DE RESCISÃO PARCIAL DE ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS Nº PREÇO 72/2021. PARTES: 
Município de Pato Branco e WP do Brasil Ltda. OBJETO: 
Implantação de registro de preços para futura e fracionada 
aquisição de materiais e equipamentos de informática e de 
telefonia, atendendo a demanda de todas as Secretarias e 
Departamentos da Administração Municipal. 
FUNDAMENTO LEGAL: Nos termos do Art. 66 e Art. 79, I 
e § 1°, da Lei 8.666/93, bem como solicitação da Secretaria 
Municipal de Administração e Finanças, por meio do 
Departamento de Licitações, fica rescindida a Ata de 
Registro de Preços nº 72/2021, oriunda do Pregão Eletrônico 
144/2020, Processo 233/2020, reduzida a termo no processo. 
Pato Branco, 15 de julho de 2021. Robson Cantu - Prefeito.  
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

CÂMARA MUNICIPAL DE PATO BRANCO - ESTADO DO PARANÁ
TERMO DE RATIFICAÇÃO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 016/2021

Com fundamento no art. 25, II, c/c art. 13, VI, ambos da Lei Federal nº 8.666/1993, bem como nas
justificativas constantes do processo, RATIFICO o Processo de Contratação nº 070/2021, referente à
Inexigibilidade de Licitação nº 016/2021, cujo objeto é a prestação de serviços técnicos de
aperfeiçoamento para o servidor da Câmara Municipal de Pato Branco, Paulo Cesar Dias, ocupante do
cargo de Técnico Legislativo II, referente a participação no curso 100% online "Os principais
procedimentos do departamento de recursos humanos”, a ser realizado nos dias 22 e 23 de julho de
2021, promovido pelo IAGP INSTITUTO APLICADO EM GESTAO PUBLICA LTDA, CNPJ:
32.651.451/0001-85, no valor total de R$ 890,00 (oitocentos e noventa reais). Pato Branco 15/07/2021.
JOECIR BERNARDI - Presidente
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MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
DECRETO Nº 8.970, DE 15 DE JULHO DE 2021 

Nomeia os membros do Conselho do Plano 
Diretor – COPLAN.  

O Prefeito de Pato Branco, Estado do Paraná no uso das atribuições que lhe são conferidas pelo 
art. 47, XXIII da Lei Orgânica Municipal, com base no art. 188 da Lei Complementar Municipal n° 28, de 27 de 
junho de 2008, e considerando o Decreto Municipal n° 5.410, de 18 de março de 2009; 

D E C R E T A: 
                      Art. 1° O Conselho do Plano Diretor - COPLAN, também denominado Conselho da Cidade, fica 
constituído dos seguintes  membros:  

I - Gestores e administradores públicos 

a)  Representantes do Poder Executivo Municipal 
Titulares:  Gilmar Tumelero 

                         Francine Lottermann de Barros Zanella 
                       Rosangela da Silva Rossatti 
                       Elenice A. Catafesta 
                       Juliano Belusso 
       Suplentes:  Emerson Michelin 

Fernanda Mandarin 
                       Claércio Gregorine 
                                    Katia Maria da Silva 
                      Vladimir José Ferreira 

b)  Representantes da Companhia Paranaense de Energia – COPEL 
Titular: Raffael Vensão Camargo 
Suplente: sem indicação 

c)  Representantes da Companhia de Saneamento do Paraná - SANEPAR 
Sem indicação 

d)  Representantes do Instituto Água e Terra – IAT 
Titular Andréa Teston 
Suplente: Flávia Natália Ostapiv  

e)  Representantes da Polícia Militar 
Titular: Heraldo Correia de Lima 
Suplente: Guido Benjamin dos Santos Filho 

f)  Representantes da Secretaria de Planejamento Urbano 
Titular: Isabel Oberderfer Consoli 
Suplente: Eduarda Von Mühlen Guralski 

g) Representantes das empresas permissionárias do Transporte Coletivo Urbano de Pato Branco 
Titular: João Angelo Vezaro 
Suplente: Leandro Portela Catani

h)  Representantes do Departamento Nacional de Infra-Estrutura Terrestre – DNIT 
Sem indicação 

i) Representantes do Núcleo Regional de Educação – NRE 
Titular: João Pedro de Almeida Rocha 
Suplente: Iara Lúcia Tecchio Mezomo 

j) Representantes da Câmara Municipal 
Titular: Rodrigo Sartor Mayer  
Suplente: Ronaldo Roldão; 

II - Movimentos sociais e populares 
a)  Representantes do Sindicomércio 

Titular: Milton Marcante 
Suplente: Ciro Conte Chioquetta 

b) Representantes do Sindicato Rural de Pato Branco
Sem indicação 

c) Representantes do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Pato Branco 
Titular: Avelino Zoche  
Suplente: Nadir Caldato 

d) Representantes da União das Associações de Moradores dos Bairros 
Titulares: Enio Ruaro 

           Suplentes: Marilene D. Colla                  
e) Representantes do Sindicato dos Comerciários 

 
   

Titular: Ari Martins da Silva Pinto      
Suplente: Adão Fagundes  

f) Representantes do Sindicato dos Trabalhadores da Construção Civil – SINTRACON 
Titular: Marcio Saldanha Ferreira     
Suplente: Leandro de Freitas 

g)  Representantes do Conselho municipal de Meio Ambiente 
Titular: Keli Starck 
Suplente: Jonas Galeazzi Borges 

h) Representantes do Conselho Comunitário de Segurança 
Titular: Ney Lyzandro Tabalipa 
Suplente: Tiago Nunes e Silva 

i) Representantes do Conselho de Desenvolvimento de Pato Branco – CODEP 
      Sem indicação 

j) Representantes dos Diretórios Acadêmicos das Instituições de Ensino Superior 
Titular: Maria Gabriela Marcomin Castanha 
Suplente: Eduarda Balvedi Martinello 

k) Representantes da Associação Comercial e Empresarial de Pato Branco – ACEPB 
Titular: Clóvis S. Padoan Filho    
Suplente: Clayton José da Silva 

l)  Representantes da Central de Associação dos Produtores Rurais de Pato Branco  
Titular: Amarildo Francisco Palaro 
Suplente: Ivonir Bernardi 

m) Representantes da Associação dos Deficientes Físicos de Pato Branco 
Sem indicação

III - Entidades profissionais, acadêmicas e ONGs 
a) Representantes das Instituições de Ensino Superior 

     Titular: Bruno Soares Martins 
    Suplente: Eduardo Cecco 

b) Representantes do SEBRAE 
Titular: Cesar Giovani Colini  

           Suplente: Elizandro Ferreira 
c) Representantes do Fórum de Desenvolvimento 

   Titular: Derli José Fischer  
  Suplente: Méri Aparecida Moraes 

d) Representantes da Associação Regional dos Engenheiros e Arquitetos – AREA 
Titular: Márcio Pacheco  

          Suplente: Leandro Ceni 
e) Representantes da Associação dos Engenheiros Agrônomos  

Titular: Benigno Kozelinski  
             Suplente: Edson Roberto Silveira 

f) Representantes da classe dos Contadores 
       Titular: Sérgio Bebber 

 Suplente: Horvantil Vieira de Lima 
g) Representantes da Associação dos Técnicos Agrícolas de Pato Branco 

Titular: José Milton Sanguanini 
Suplente: Ivânio Carniel 

                          Art. 2° Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação, ficando revogado o Decreto nº 
8.214, de 1º de novembro de 2017. 

              Gabinete do Prefeito Municipal de Pato Branco, Estado do Paraná, em 15 de julho de 2021.                                                                                                                       
ROBSON CANTU 
Prefeito Municipal 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
DECRETO Nº 8.969, DE 14 DE JULHO DE 2021 

Declara de Utilidade Pública áreas de terras para fins de 
desapropriação e constituição de servidão administrativa, amigável 
ou judicial, e dá providências. 

O Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, no uso das atribuições que lhe são 
conferidas pelo art. 47, XI e XXVIII, c/c o art. 62, I, “d”, da Lei Orgânica Municipal, com fundamento nos artigos 2º, 
5º, "e" e "h" e 6º, do Decreto-Lei nº 3.365, de 21 de junho de 1941; 

D E C R E T A:
Art. 1º Fica declarada de utilidade pública para fins de desapropriação e constituição de servidão 

administrativa, amigável ou judicial, pela Companhia de Saneamento do Paraná - SANEPAR, as áreas de terras a 
seguir especificadas: 

 
   

I - Área: 100,00 m² - Área do Reservatório Apoiado RAP-12: 
a) Proprietário: Almerindo Firma Corrêa ou a quem de direito pertencer; 
b) Município: Pato Branco/PR; 
c) Certidão de Registro: Matrícula nº 577; 
d) Localização: Lote Rural nº 46, do Núcleo Bom Retiro, Colônia Pato Branco; 
e) Área de Atingimento: 100,00 m² Extensão: 40,00 m; 
f) Descrição: Inicia-se a descrição da Área do RAP junto ao vértice denominado P4, de coordenadas 

N:7.092.910,305 m e E:332.903,236 m; Daí segue com o azimute de 166°32'45" e a distância de 10,00 m 
margeando o Lote Rural nº. 46 até o vértice P5, de coordenadas N:7.092.900,579 m e E:332.905,563 m; Daí 
segue com o azimute de 256°32'45" e a distância de 10,00 m confrontando com o Lote Rural nº. 46 até o vértice 
P6, de coordenadas N:7.092.898,252 m e E:332.895,837 m; Daí segue com o azimute de 346°32'45" e a distância 
de 10,00 m confrontando com o Lote Rural nº. 46 até o vértice P3, de coordenadas N:7.092.907,978 m e 
E:332.893,511 m; Daí segue com o azimute de 76°32'45" e a distância de 10,00 m confrontando com o Lote Rural 
n°. 46 até o vértice P4, de coordenadas N:7.092.910,305 m e E:332.903,236 m, início de descrição, fechando 
assim o perímetro do polígono acima descrito com uma área superficial de 100,00 m². Todas as coordenadas aqui 
descritas estão georreferenciadas ao Sistema Geodésico Brasileiro, Meridiano Central 51° WGr e encontram-se 
representadas no Sistema UTM, tendo como datum o SAD-69. Todos os azimutes, distâncias, área e extensão 
foram calculados no plano de projeção UTM.Curitiba, 08 de março de 2019. Paulo Cezar Tosin ,Geógrafo CREA-
PR: 11.534-D. 

II - Área: 654,58 m² - Área de Acesso ao Reservatório Apoiado RAP-12: 
a) Proprietário: Almerindo Firma Corrêa ou a quem de direito pertencer; 
b) Município: Pato Branco/PR; 
c) Certidão de Registro: Matrícula nº 577; 
d) Localização: Lote Rural nº. 46, do Núcleo Bom Retiro, Colônia Pato Branco; 
e) Área de Atingimento: 654,58 m² Extensão: 264,54 m; 
f) Descrição: Inicia-se a descrição da Área do RAP junto ao vértice denominado P1, de coordenadas N: 

7.092.917,904 m e E:332.765,869 m; Daí segue com o azimute de 91°43'28" e a distância de 126,23 m 
margeando o Lote Rural nº. 46 até o vértice P2, de coordenadas N:7.092.914,105 m e E:332.892,045 m; Daí 
segue com o azimute de 166°32'45" e a distância de 6,30 m confrontando com o Lote Rural n°. 46 até o vértice 
P3, de coordenadas N:7.092.907,978 m e E:332.893,511 m; Daí segue com o azimute de 272°32'57" e a distância 
de 127,77 m confrontando com o Lote Rural nº. 46 até o vértice P7, de coordenadas N:7.092.913,660 m e 
E:332.765,869 m; Daí segue com o azimute de 00°00'00" e a distância de 4,24 m confrontando com o Lote Rural 
nº. 46 até o vértice P1, de coordenadas 7.092.917,904 m e E:332.765,869 m, início de descrição, fechando assim 
o perímetro do polígono acima descrito com uma área superficial de 654,58 m². Todas as coordenadas aqui 
descritas estão georreferenciadas ao Sistema Geodésico Brasileiro, Meridiano Central 51° WGr e encontram-se 
representadas no Sistema UTM, tendo como datum o SAD-69. Todos os azimutes, distâncias, área e extensão 
foram calculados no plano de projeção UTM. Curitiba, 08 de março de 2019.  Paulo Cezar Tosin, Geógrafo CREA-
PR: 11.534-D 

Art. 2º As áreas a que referem o artigo anterior destina-se à ampliação do Sistema de Abastecimento de 
Água do Município de Pato Branco, com o empreendimento do Reservatório de Água Tratada RAP-12 e acesso ao 
Reservatório, no Bairro Gralha Azul. 

Art. 3º Fica autorizada a Companhia de Saneamento do Paraná - SANEPAR a promover todos os atos 
judiciais ou extrajudiciais necessários à efetivação da desapropriação e da instituição de servidão administrativa 
nas áreas descritas no art. 1º deste Decreto, na forma da legislação vigente. 

Art. 4º Fica reconhecida a conveniência da desapropriação e da constituição de servidão administrativa 
em favor da Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR, para a finalidade descrita no art. 2º, ficando 
assegurado à referida empresa o direito de acesso e de praticar todos os atos de reconhecimento e medição da 
desapropriação e da servidão administrativa das áreas definidas no art. 1º. 

Art. 5º O proprietário da área atingida pelo ônus da servidão administrativa limitará o uso o gozo da 
mesma ao que for compatível com a existência da servidão, abstendo-se, consequentemente, da prática, na 
referida área, de quaisquer atos que causem danos à empresa, incluídos os de erguer construções, fazer 
plantações de elevado porte, cravar estacas, usar explosivos e transitar com veículos pesados. 

Art. 6º A Companhia de Saneamento do Paraná - SANEPAR, poderá, quando necessário, invocar em 
juízo a urgência a que se refere o art. 15 do Decreto Lei nº 3.365, de junho de 1.941, e suas alterações. 

Art. 7º O ônus decorrente da constituição da desapropriação e da servidão administrativa das áreas 
referidas no art. 1º deste Decreto, fica por conta da Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR. 

Art. 8º Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação. 
Gabinete do Prefeito Municipal de Pato Branco, Estado do Paraná, em 14 de julho de 2021. 

ROBSON CANTU 
Prefeito Municipal 

 
   

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
DECRETO N° 8.968, DE  14 DE JULHO DE 2021 

Altera a redação do art. 3º do Decreto nº 7.292, de 16 de 
outubro de 2013, que regulamenta o capítulo III da Lei nº 
3.812, de 4 de abril de 2012, que tratada da promoção do 
servidor na carreira. 

O Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, no uso das atribuições que lhe são 
conferidas as pelo art. 47, VII e XXIII, na forma do art. 62, I, “o” da Lei Orgânica Municipal;  

DECRETA: 
Art. 1º O art. 6º, § 3º, I do Decreto nº 7.292, de 16 de outubro de 2013, passa a vigorar com a seguinte 

alteração: 
“Art. 6º ..................................................... 

      I – CARGO ASSISTENTE DE GESTÃO 
ATIVIDADES FUNÇÕES FORMAÇÃO 

Atividades 
Administrativas Assistente Administrativo Administração, Ciências Contábeis, Gestão Pública, 

Direito 

(NR)
 Art. 2º Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação. 

            Gabinete do Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, em 14 de julho de 2021. 
ROBSON CANTU 
Prefeito Municipal 

 

 

 
 

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE - CONIMS 
EXTRATO DOS ADITIVOS DOS CONTRATOS DE RATEIO 2021 

A íntegra está disponível no endereço eletrônico: www.conims.com.br 

CONTRATO DE RATEIO MUNICÍPIO CONSORCIADO ADITIVO 
004/2021 Clevelândia/PR 002/2021 
017/2021 São Bernardino/SC 002/2021 
019/2021 São Lourenço do Oeste/SC 002/2021 

 

Data de Assinatura 15/07/2021 
Assinam Presidente do CONIMS e os Prefeitos dos Municípios Consorciados 
 
 
 

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE – CONIMS 
ATO DE CONSÓRCIO 
RESOLUÇÃO Nº 135 DE 15 DE JULHO DE 2021 
Súmula: Designa os empregados responsáveis pela inclusão e gerenciamento 
de dados nos Sistemas de Informações regidos pelo Tribunal de Contas do 
Estado do Paraná – TCE/PR e dá outras providências 
A íntegra encontra-se disponível nos seguintes endereços eletrônicos: 
http://www.conims.com.br/ e http://www.diariomunicipal.com.br/amp/ 

 

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE

CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURÍDICAS DA ÁREA DE SAÚDE PARA
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS AMBULATORIAIS E SERVIÇOS DE APOIO À
DIAGNOSE E TERAPIA (SADT), destinado ao atendimento aos usuários oriundos dos
municípios consorciados ao CONIMS

108/2021

c) Modalidade: Inexigibilidade de licitação

O(a) presidente Paulo Horn, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor,  especialmente
pela Lei 8.666/93 e alterações posteriores, a vista do parecer conclusivo exarado pela Comissão de Licitações, resolve:

58/2021 - IL

e) Objeto da Licitação:

a) Nr. Processo:
b) Nr. Licitação:

d) Data de Homologação: 15/07/2021

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO DE PROCESSO LICITATÓRIO

01 - Homologar e Adjudicar a presente Licitação nestes termos:

f) Fornecedores e Resumo de Itens Vencedores:
Un. Total dos ItensQuantidade Vl. Unitário

BM & SS SERVICOS MEDICOS LTDA
R$ 48.000,0012,000 4.000,00001 - PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS

AMBULATORIAIS E SERVIÇOS DE APOIO À DIAGNOSE
E TERAPIA (SADT)

SERV

R$ 48.000,00Total fornecedor:
R$ 48.000,00Total geral:

02 - Autorizar a emissão da(s) nota(s) de empenho correspondente(s):
Descrição da Despesa Dotação

02.001.10.302.0002.2002.3.3.90.39.0Atendimento aos Municípios Consorciados

Presidente
PAULO HORN

___________________________________________

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE

Fundamentado  no  art.  25  da  Lei  de  Licitações  nº  8666/93,  RATIFICO  a  Inexigibilidade  Nº  58/2021,  para  a
CREDENCIAMENTO DE  PESSOAS JURÍDICAS DA  ÁREA DE  SAÚDE PARA PRESTAÇÃO DE  SERVIÇOS
MÉDICOS  AMBULATORIAIS  E  SERVIÇOS  DE  APOIO  À  DIAGNOSE  E  TERAPIA  (SADT),  destinado  ao
atendimento  aos  usuários  oriundos  dos  municípios  consorciados  ao  CONIMS
Valor Global: 48.000,00
Dotação: 02.001.10.302.0002.2002.3.3.90.39.00 Fonte: 076
Data: 15/07/2021

TERMO DE RATIFICAÇÃO DO PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE Nº 58/2021

Presidente
PAULO HORN
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